
АЗ
С

УГИБДДПятница  -  воскресенье,  1 - 3 сентября

№67 (27515) 2023 г.
Цена свободная

Зарплата – от 52 000 рублей; График работы – сменный
Зарплата – 31 000 рублей 
График работы – пятидневка

Зарплата – 56 000 рублей
График работы – пятидневка

Зарплата – от 35 000 рублей
График работы – сменный

Зарплата – от 35 000 рублей; График работы – сменный Зарплата – от 33 000 рублей
График работы – сменный

Зарплата – 20 00 рублей
График работы – пятидневка

Продолжение тест-драйва премиального китайского бренда
Продолжение на стр. 15 

Роман ЛЯЛИН

16-летняя чемпионка 
России среди юниоров 
спустя сутки после побега 
нашлась в кинотеатре 
на северо-западе Москвы.

Напомним, юная талантливая фигурист-
ка Алина Горбачева пропала вечером 
28 августа. 

Сбежавшая 
фигуристка 
Горбачева 
с 9 лет жила 
у тренера
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Включаем композиции 
об СВО - 15:25 (мск), по будням

Песни
о главном

FM.KP.RUЗаконы сентября: 
новые автоштрафы 
и правила продажи 
лекарств
Читайте на стр. 3 

 Читайте на стр. 8   

«ОХОТА» ЗА КРАСИВЫМИ «ОХОТА» ЗА КРАСИВЫМИ 
СНИМКАМИ И 2000 КМ СНИМКАМИ И 2000 КМ 

НЕИЗВЕСТНЫХ НЕИЗВЕСТНЫХ 
ДОРОГ ДОРОГ 

«ОХОТА» ЗА КРАСИВЫМИ 
СНИМКАМИ И 2000 КМ 

НЕИЗВЕСТНЫХ 
ДОРОГ 

Спасск-Рязанский
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ШОУ-БИЗНЕС 
Мария Кожевникова 
раскрыла 
подробности 
четвертых родов

ЗДОРОВЬЕ
Новые правила 
оказания платных 
медуслуг: 
что изменится

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 01.09.2023 

 ■ ОПЕРАЦИЯ

Александр БОЙКО

ФСБ и Росгвардия 
вчистую переиграли 
кадровых разведчиков 
ГУР и сил специальных 
операций Украины.

Крупная рыбешка попалась 
нашим спецслужбам. Они пой-
мали в свои сети диверсионную 
группу, которая полностью со-
стояла из офицеров разных 
украинских служб и ведомств. 
Вся эта пестрая компания на-
правлялись в Россию с кучей 
оружия.

- На территории России пре-
сечена деятельность украинской 
диверсионно-террористической 
группы, состоящей из кадровых 
сотрудников службы безопасно-
сти Украины, военнослужащих 
главного управления разведки 
(ГУР) и службы специальных 
операций (ССО) министерства 
обороны Украины, - заявили в 
ФСБ России. 

Подробности рассказал депу-
тат Александр Хинштейн: брян-
ские росгвардейцы получили 
информацию, что в районе 
появилась ДРГ, и отправились 
прочесывать территорию. И 
правда, в районе села Глинное 
была обнаружена группа людей 
с оружием и в камуфляже.

Далее - тактика! Двое росгвар-
дейцев остались в засаде, трое 
начали скрытно незнакомцев 
преследовать (командовал дей-
ствиями старший группы - на-
чальник разведки Брянского 
управления Росгвардии). Ког-
да диверсанты остановились на 
привал, росгвардейцы внезапно 
атаковали их сразу с трех сторон. 
Хотя соотношение сил было 1:2 
не в нашу пользу, фактор неожи-
данности сработал.

Уйти не удалось никому: двое 
боевиков ликвидированы, чет-

веро - задержаны (трое из них 
ранены). При этом у каждого 
диверсанта с собой был вну-
шительный багаж: автоматы 
американского производства с 
глушителями, гранаты, большое 
количество патронов, приборы 
ночного видения. И все как на 
подбор натовского производ-
ства. Кроме всего прочего, в 
арсенале у террористов были и 
мощные магнитные мины, ко-
торыми украинские военные так 
любят взрывать мирных граж-
дан.

Потери с нашей стороны: пу-
левые ранения у двух бойцов.

Седьмого члена ДРГ обезо-
ружили недалеко совместными 
силами ФСБ и Росгвардии. Сра-
ботала оставленная засада.

Руководство Росгвардии при-
няло решение представить геро-
ев к наградам.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Картина дня: в верхах

 ■ СТАТИСТИКА

Наталья ВАРСЕГОВА

Рост экономики 
России в июле 
составил 5%.

Друзья, есть повод на-
полнить бокалы. Минэко-
номразвития оценило рост 
ВВП России за июль в 5% 
в сравнении с июлем про-
шлого года, а за 7 месяцев 
рост составил 2,1%.

Чокнулись, выпили. А те-
перь давайте проанализиру-
ем, за счет чего такой рост. 
Директор Центра конъюн-
ктурных исследований Ин-
ститута статистических ис-
следований и экономики 
знаний НИУ ВШЭ Георгий 
Остапкович объясняет фе-
номен двумя причинами.

- Основная кроется в со-
поставлении месяца с меся-
цем, что, разумеется, не да-
ет полноценной адекватной 
картины, - говорит эксперт. - 
Мы нынешний июль сравни-
ваем с прошлым, когда ВВП 
страны помесячно падал и 
за год он снизился на 2,1%. 
То есть сегодняшний рост 
обусловлен так называемой 
низкой базой, любая при-
бавка к которой в этом году 
дает высокий баланс.

Вторая причина, по сло-
вам эксперта, в росте тем-
пов производства обрабаты-
вающей отрасли. Ее прирост 
уже равен 110%.

- Особенно мощно идет си-
стема оборонзаказа, - объ-
ясняет Георгий Остапкович. - 
Но это происходит за счет 
государственных денег, а 
не средств частных компа-
ний. Растет производство 
текстильной промышлен-
ности, развиваются про-

мышленные производства, 
переработка товаров. Хоро-
шие показатели у сельского 
хозяйства, хотя по сравне-
нию с прошлым годом оно 
немного притормозило, но 
свой вклад в ВВП вносит. 
Набирает обороты стройка. 
Это и жилье, и дороги, и со-
циальные объекты. Другое 
дело, что сейчас начнутся 
проблемы с ипотекой, по-
тому что Центробанк поднял 
ключевую ставку, а это зна-
чит, что жилищные кредиты 
подорожают. Что касается 
добычи, водоснабжения, 
электроэнергетики, то они 
сегодня не дают большого 
прироста.

Георгий Остапкович оцени-
вает нынешний темп роста 
ВВП как нормальный и ожи-
даемый. Более того, в этом 
году, по его прогнозам, есть 
большая вероятность выйти 
на рост ВВП по году на 2 - 
2,2%. Однако фактический 
среднегодовой рост будет 
практически нулевым из-за 
прошлогоднего падения.

Как бы то ни было, сегод-
ня уже можно сказать, что 
многочисленные санкции, 
введенные Западом, не угро-
били нашу экономику, а дали 
ей возможность для внутрен-
него роста. И это отмеча-
ют не только российские 
аналитики. Так, например, 
журналист японской газе-
ты Mainichi Shimbun Хитоси 
Омаэ отметил, что жизнь 
в крупных городах России 
практически не отличается 
от досанкционной. Более 
того, по его наблюдениям, 
«на домашние развлечения, 
например, походы в театры, 
в России теперь тратится 
больше денег».

Полный ВВПеред!

Элитные диверсанты 
провалились на Брянщине

Олег АДАМОВИЧ

Интересный разговор 
произошел в Кремле 
у Владимира Путина 
с Дмитрием Аристо-
вым - директором Фе-
деральной службы су-
дебных приставов. Это 
ведомство занимается 
сбором недоимок и 
просроченных долгов 
россиян.

Правда, как оказа-
лось, не везде.

- Принят специаль-
ный закон о новых тер-
риториях (ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Херсон-
ской областях. - Ред). 
Там не принимаются к 
исполнению судебные 
решения о взыскании 
кредитных долгов с на-
селения в банки Украи-
ны, а также в бюджет 
Украины. Эти долги с 
граждан взыскиваться 
не будут, - рассказал 
Аристов.

- Люди знают об 
этом? - тут же уточнил 
Путин.

- Конечно, знают. 
Идет разъяснительная 
работа, - заверил чи-
новник и добавил, что 

любым коллекторам в 
новых регионах рабо-
тать запрещено до 2026 
года.

А по стране в целом 
Аристов доложил: за 
2 года «общий объем 
взысканий» вырос на 
2/3. В прошлом году он 
перевалил за триллион 
рублей.

- Мы взыскали 1100 
миллиардов, - уточнил 
чиновник.

В полтора раза - до 
48 миллиардов - вы-
росли взыскания али-
ментов. Президент да-
же удивился, как это 
получилось сделать за 
год. Аристов объяснил, 
что приставам подняли 
зарплаты, уменьшилась 
текучка и повысилась 
эффективность. И до-
бавил, что всего сейчас 
у приставов в работе 
документов на 2 трил-
лиона рублей!

- Это очень много, - 
констатировал чинов-
ник.

Он описал и портрет 
среднего должника:

 ✓ возраст 30 - 45 лет,
 ✓ средняя сумма долга 

173 тысячи рублей,
 ✓ официальной рабо-

ты нет,
 ✓ есть единственное 

жилье, которое по за-
кону арестовать нель-
зя.

- С этих людей 
практически взять не-
чего. Тем не менее мы 
стараемся… - отметил 
Аристов.

- Возникает вопрос: 
как у них долги возник-
ли? - тут же парировал 
Путин.

- Многие из них - 
должники не только по 
кредитам, но и по пла-
тежам за ЖКХ, зани-
мают у соседей. Такая 
«профессия», профес-
сиональный должник, - 
объяснил пристав.

- Проблема государ-
ства - нужно, чтобы у 
людей не возникали 
такие жизненные си-
туации, - заключил Пу-
тин. - Уровень зарплаты 
повышаться должен, в 

целом благосостояние 
людей... У вас свои зада-
чи, надо их исполнять. 
Но корректно с людьми 
работать, корректно.

- Мы понимаем, - 
вздохнул главный су-
дебный пристав. - Есть 
народный рейтинг на 
портале госуслуг. Там из 
первых трех призовых 
мест две услуги - первое 
и второе - занимают на-
ши. Вроде мне это при-
ятно, но, конечно, луч-
ше бы они занимали два 
последних места...

Скоро появится 
халяльный банкинг 

> стр. 5.

У россиян нашли 
долги на 2 триллиона
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Владимир Путин напомнил Дмитрию Аристову, что взыскивать долги с людей 
нужно корректно. Глава судебных приставов согласился: «Мы понимаем...»

Президенту рассказали 
о «профессиональных» должниках.

Публицист, историк и писатель Николай Стариков 
высказывает свой взгляд на все, что происходит 

в России и мире, в программе «По сути дела» 
каждый вторник в 19.00 (мск) 

FM.KP.RU
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Мы спросили у своих 
отпрысков: а вы 
зачем идете в школу?
Артемий ВОРСОБИН, сын обозревателя «КП» 
Владимира Ворсобина, 1-й класс:

- Чтобы стать умным. И начать работать. А еще чтобы по-
ступить в университет. А потом стать спецназовцем.

Даниил ВАСИЛЬЕВ, сын ответственного 
секретаря «КП» Елены Поповой, 11-й класс:

- Иного способа получить высшее образование у меня нет. А 
еще там хорошие учителя, мои лучшие (да, не идеальные, но 
все же) друзья, много общения, знакомств. Также школа для 
меня является стимулом: когда я вижу, как мои друзья стано-
вятся лучше меня, это подталкивает к соревнованию с ними, 
чтобы доказать другим и самому себе, что я не хуже других.

Василиса ГАМОВА, внучка 
корреспондентов «КП» Александра Гамова 
и Любови Моисеевой, 7-й класс:

- Мне очень хочется побывать в Южной Корее. Хотя бы ту-
ристом, а лучше - пожить и поработать. Для этого записалась 
на курсы корейского языка. Люблю готовить и могла бы по-
пробовать себя в семейном ресторанчике. А школа поможет 
мне в достижении цели. Потому что образование развивает 
интеллект, организованность, трудолюбие и упорство.

Матвей АРЕФЬЕВ, сын корреспондента 
отдела культуры «КП» Егора Арефьева, 
5-й класс:

- Я иду в школу ради знаний и новых друзей, ну и, конечно, 
ради развлечений, всяких мероприятий и иногда ради акку-
ратного хулиганства, как без этого? После школы обычно 
катаюсь на самокате и делаю трюки, это круто!

Иван АЛФИМОВ, сын заведующего отделом 
политики «КП» Валентина Алфимова, 
5-й класс:

- Я вообще-то не наотдыхался. Надо было 90 дней умно-
жить на 2. Я хожу в школу, потому что бабушка дает мне 
вкусный круассан. Вот больше всего в школе люблю кру-
ассан с соком.

Настя ВДОВИНА, дочь спортивного 
обозревателя «КП» Андрея Вдовина, 
4-й класс:

- ...Ну па-а-ап! Ты издеваешься?.. Надо же потом кем-то 
становиться. Я, правда, еще не придумала, кем хочу стать. 
Сейчас мне нравится профессия археолога, а раньше - ху-
дожника и баскетболиста. А после четвертого класса вдруг 
понравится профессия следователя? Какой мне урок нравится 
больше всего? Последний!

Влад ИВАНОВ, сын редактора 
международного отдела «КП» 
Алексея Иванова, 8-й класс:

- А есть еще какие-то варианты? Странный вопрос, все равно 
что спросить «почему ты дышишь?». Ну не дома же сидеть.

Как звезды поведут в школу 
своих отпрысков > стр. 14.

Картина дня: нововведения

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Законы с 1 сентября:

Бесплатная еда для учеников 
и новые штрафы для водителей

Елена ОДИНЦОВА

ГОРЯЧЕЕ - 
ДЕТЯМ
С сегодняшнего дня всем 

ученикам 1 - 4-х классов в госу-
дарственных и муниципальных 
школах полагается бесплатная 
горячая еда.

В тех школах, которые были 
готовы, это новшество начали 
внедрять еще в 2020 году. Но 
во многих учебных заведени-
ях пришлось ремонтировать и 
модернизировать пищеблоки. 
Теперь подготовка везде должна 
быть закончена, и все 7,7 млн 
учеников начальных классов по 
стране должны быть весь год 
обеспечены горячим блюдом, 
соответствующим правилам 
здорового питания.

«НЕПРАВИЛЬНЫЕ» 
ШИНЫ
С 1 сентября вступает в си-

лу постановление правитель-
ства о дополнениях в список 
неисправностей и условий, при 
которых нельзя эксплуатиро-
вать автомобиль.

В частности, теперь нельзя 
ездить на летней резине зимой 
(декабрь, январь, февраль) и 
на шипованных шинах летом 
(июнь, июль, август). Обрати-
те внимание: летом под запрет 
попадают именно «шипы», а не 
любые зимние шины. То есть на 
«липучке» можно ездить кру-
глый год.

Штраф за нарушение - 500 
рублей. Важная деталь: штра-
фовать могут неограниченное 
количество раз, пока вы не при-
ведете колеса в нужный вид.

ДА НЕ СУДИМЫ 
БУДЕТЕ

Также с первого дня осени 
вступает в силу новый закон о 
легковом такси и ряд других из-
менений, связанных с работой 
таксистов.

Отныне водителям запреще-
но работать таксистами, если 
они:

 ✓ накопили больше трех не-
оплаченных штрафов за нару-
шения ПДД;

 ✓ уже дважды в течение года 
были лишены прав;

 ✓ судимы за убийство, разбой, 
грабеж, похищение и т. п. и эта 
судимость не снята (такое пра-
вило уже действует с 1 марта, 
но в новом законе о такси его 
прописали еще раз).

Все таксисты, включая самоза-
нятых, будут обязаны оформлять 
ОСАГО по тарифам для перевоз-
чиков. Такой полис стоит в разы 
дороже, чем «автогражданка» 
для обычных автомобилистов 
(при этом ИП и самозанятые 
оформляют его за свой счет).

Службам заказа такси запре-
щено перегружать водителей 
работой. Отдельно утверждены 
нормы времени работы и отды-
ха для самозанятых таксистов: 
за баранкой с пассажирами - не 
более 40 часов в неделю и 10 
часов в сутки. Для контроля за 
их соблюдением нужно вести 
специальный журнал или уста-
новить в автомобиль тахограф 
(устройство для регистрации 
скорости, а также режима труда 
и отдыха шоферов). ИП и само-
занятые делают это за свой счет.

Как объясняют власти, все 
это, конечно, для блага пасса-
жиров. Но эксперты опасают-
ся, что в итоге ряды таксистов 
заметно поредеют за счет тех 
самых ИП и самозанятых, для 
которых новые правила чреваты 
серьезными расходами. А услу-
ги оставшихся подорожают.

ИЗМЕНЕНИЯ 
В АПТЕКАХ
Аптеки получили право не 

только продавать, но и изго-
тавливать определенные виды 
лекарств. Например, если кон-
кретному человеку по предпи-
санию врача нужна индивиду-
альная дозировка.

Кроме того, Росздравнадзор 
ужесточает контроль за прода-
жей рецептурных препаратов. 
Это льготные лекарства, а также 
те медикаменты, что содержат 
сильнодействующие, психо-
тропные, наркотические веще-
ства. Плюс особый учет полага-
ется для рецептурных лекарств, 
которые продаются  дистанци-
онно, - такой эксперимент идет 
в Москве, Подмосковье, Белго-
родской области.

Такие медикаменты и рань-
ше без рецепта было сложно 
купить, а теперь это станет не-
возможно.

 В ПОЕЗД - 
С ПРОСРОЧЕННЫМ 
ПАСПОРТОМ

С сентября вводятся и новые 
правила перевозки пассажиров 
железнодорожным транспор-
том. Из главных новшеств - би-
лет теперь можно приобрести 
по просроченному паспорту - в 
течение еще 90 дней после того, 
как истек его срок действия.

Также в новых правилах за-
креплен порядок пользования 
столиком для пассажиров верх-
них полок. «Нижние» пассажи-
ры обязаны их туда пускать как 
минимум на полчаса утром и 
вечером и на час в обед.

Еще одно новшество - гром-
кую музыку в поездах теперь 
можно слушать только в на-
ушниках, чтобы не мешать 
другим пассажирам. По всем 
возникающим спорам нужно 
обращаться к проводнику или 
начальнику поезда.

Важнейшие для нашего кошелька и комфорта новшества, 
которые вступают в силу с началом осени.
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На школьное питание из федеральной казны выделили 
67 млрд рублей. Остальное должны найти регионы.

✔ В четырех регионах России 
банки начнут выдавать креди-

ты и открывать вклады по нормам 
ислама (подробнее > стр. 5).

✔ Будут устанавливаться ми-
нимальные цены на вейпы и 

жидкости к ним. Ниже установ-
ленной цены продавать это добро 
официально нельзя.

✔ Кошек и собак разрешат ле-
чить лекарствами для людей. 

Лекарства, которые уже одобрены 
как человеческие, в качестве вете-
ринарных будут регистрироваться 
в упрощенном порядке. Это важ-
но, поскольку домашние животные 
остались без многих ранее доступ-
ных импортных ветеринарных пре-
паратов.

ЧТО ЕЩЕ 
ИЗМЕНИТСЯ
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

Теперь армией 
королевства будет 
заведовать бывший 
министр энергетики. 

С учетом нынешней «мини-
стерской чехарды» в Брита-
нии, продержаться здесь на 
посту четыре года от выбо-
ров до выборов - случай не-
ординарный. Только премьер-
министры за тот же период 
менялись трижды.

Теперь пришел черед ухо-
дить в отставку обладателю 
одного из ключевых портфе-
лей  - Бену Уоллесу. В до-
статочно скромном воинском 
звании капитана он возглав-
лял минобороны Соединенно-
го Королевства, став одним 
из вдохновителей массовых 
поставок английского оружия 
на Украину. А среди экспер-
тов есть мнение, что лондон-
ские военные советники не 
только тренируют ВСУ, но и 
делятся разведывательной 
информацией для нанесе-
ния ударов по территории 
России.

Однако в последний день 
лета 53-летний политик подал 
в отставку. И более того, объ-
явил о полном уходе из поли-
тики - он даже не собирается 
баллотироваться в парламент 
на следующих выборах. Это 
связано с многочисленными 
провалами, последним из ко-
торых стали чудовищные по-
тери ВСУ по итогам широко 
разрекламированного «кон-
трнаступа».

«Попрощаемся с персона-
жем, виновным в заражении 
украинских земель радиацией 
через поставки киевскому ре-
жиму снарядов с обедненным 
ураном, - прокомментировала 
эту кадровую перестановку 
официальный представи-
тель МИД РФ Мария Заха-

рова. - Агент 006 бесславно 
покинул поле боя». (Возмож-
но, намек на киновселенную 
Джеймса Бонда, где два ну-
ля перед номером означали 
лицензию на убийство  - то 
есть право уничтожать кого 
угодно без суда и следствия 
«в интересах британской ко-
роны». - Ред.)

«Его разочарование из-за 
неудачной попытки получить 
пост генсека НАТО выплес-
нулось на недавнем саммите 
альянса, когда Уоллес заявил, 
что Украина должна быть бла-
годарна Западу», - вспомина-
ет информагентство Рейтер. 
Ведь сейчас «благодарность» 
Киева выражается лишь в ис-
теричных требованиях новых 
поставок оружия без всяких 
побед на поле боя, что раз-
дражало даже такого «банде-
рофила», как Уоллес.

Кто сменит Уоллеса на по-
сту, уже известно: это ми-
нистр энергетики Брита-
нии  - Грант Шэппс. «Он 
знает о вопросах обороны 
очень мало»,  - цитирует га-
зета  «Гардиан»  слова экс-
главы британского генштаба 
о новом назначенце. Что от-
части на руку России: ведь 
чем менее компетентны наши 
потенциальные противники, 
тем больше ошибок, в том 
числе на украинском фронте, 
они допустят.

Картина дня: вокруг СВО

 ■ СМОТРИТЕ, КТО УШЕЛ

Александр ГРИШИН

Но на смену им 
готовят еще 
полмиллиона 
мобилизованных, 
которых бросят 
на фронт 
как пушечное 
мясо.

Украинский опера-
тор мобильной свя-
зи «Киевстар» со-
вершенно случайно 
проговорился о ре-
альном количестве 
погибших «захистни-
кив Батькивщины» 
(«защитников Отече-
ства» - укр.). Опера-
тор запустил благо-
творительную акцию: 
отправь сообщение со 
словом «дякую» («спа-
сибо» - укр.) на номер 
павшего солдата. Но 
в проморекламе сво-
ей акции связисты по 
недосмотру призна-
лись, что «400 тысяч 
«героев» уже никогда 
не ответят на звонок». 
То есть столько або-
нентов, отправленных 
на фронт, выбыло из 
сети безвозвратно. А 
значит, 400 тысяч - 
это лишь минимально 
возможное количество 
погибших.

Поясню. По военной 
статистике, безвоз-
вратные потери - это 
не только погибшие на 
поле боя и умершие в 
госпиталях после ране-

ний, но и ставшие не-
годными к дальнейшей 
службе из-за тяжелых 
увечий.

Но выжившие тя-
желораненые на теле-
фонный звонок отве-
тить смогут. А сделать 
это не в состоянии 
только погибшие. То 
есть, ориентируясь 
на эти цифры, а так-
же на примерное со-
отношение убитых и 
тяжелораненых, мож-
но утверждать, что 
безвозвратные потери 
ВСУ составили от 500 
до 600 тысяч боевых 
человеко-единиц.

Реклама с открове-
нием про 400 тысяч 
погибших провисела 
на сайте «Киевстара» 
недолго. Видимо, из 

офиса Зеленского по-
звонили и потребовали 
ее срочно убрать. Но 
интернет, как извест-
но, помнит все.

Вряд ли эти цифры 
так впечатлили ру-
ководство Украины 
в Киеве (есть же еще 
главное руководство - 
за пределами страны). 
На самом деле они все 
прекрасно знают, но 
хранят эти цифры как 
самую большую воен-
ную тайну.

И неудивительно, 
если учесть, что сей-
час Зеленский и ген-
штаб ВСУ поставили 
и перед военкомата-
ми новые цели. По 
сообщениям укра-
инских СМИ, «офис 
президента согласил-
ся с планами новой 
волны мобилизации, 
которую запросил ген-
штаб. За осень должны 
призвать в ряды ВСУ 
200 тысяч украинцев, 

а за зиму - весну еще 
300 тысяч человек».

Новая волна мобили-
зации уже вовсю раз-
ворачивается. А в ми-
нобороны Украины 
негодуют по поводу 
большого числа укло-
нистов, не желающих 
отдавать свои жизни за 
Зеленского и пухнущих 
от взяток военкомов.

Все очень просто - 
до народа начинает 
доходить, что на са-
мом деле творится на 
фронте. 400 тысяч сол-
дат украинские гене-
ралы уже положили в 
землю, еще 500 тысяч 
готовятся уложить. По 
всей Украине расши-
ряют кладбища - мест 
на них не хватает.

Похоже, мрачная 
ирония про то, что 
США собираются во-
евать с Россией «до по-
следнего украинца», не 
такая уж и ирония. Это, 
увы, реальность.

Россия готовит 
боевых роботов 

для участия 
в спецоперации: как они 

выглядят - на сайте KP.RU
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Десятки и сотни новых могил появляются на разных украинских 
кладбищах каждый день. А власти так и убеждают народ в перемоге.

В Киеве вскрылась 
страшная тайна - 
погибших уже 
400 тысяч

Британский 
министр обороны 
не выдержал провала 
«контрнаступа» ВСУ
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Евгений БЕЛЯКОВ

С 1 сентября в России на-
чал работу исламский бан-
кинг. Это эксперимент пра-
вительства. Его запускают в 
четырех регионах - Татар-
стане, Башкирии, Чечне и 
Дагестане.

Пилотный проект прод-
лится два года. После этого 
в Кабмине решат, стоит ли 
его распространять на всю 
страну. А мы пока разберем-
ся, что это за явление и для 
чего оно нужно.

Главная особенность ис-
ламского банкинга в том, 
что в нем отсутствует такое 
понятие, как проценты. 
По шариату давать и брать 
деньги под проценты просто 
нельзя - это харам (расшиф-
ровку терминов см. в «Слова-
рике «КП»). Это ограничение 
как для вкладчиков, так и 
для заемщиков.

Резонный вопрос - как 
жить банкам, если лишить 
их возможности брать и да-
вать деньги под проценты? 
Ведь в этом и есть смысл их 
работы. Не будут же они за-
ниматься благотворитель-
ностью?

Правильно - не будут и не 
занимаются. Но выход есть.

НЕ ВКЛАДЧИК, 
А ПАРТНЕР

Что такое вклад? По сути, 
мы доверяем деньги банку, и 
он их крутит-вертит как хо-
чет: вкладывает в акции, да-
ет другим клиентам в долг и 
т. д. Главное, чтобы в конце 
срока вклада банк отдал на-
ши денежки с процентами.

Но для вкладчика, кото-
рый хочет соблюдать все 
нормы ислама, очень важно, 
как именно банк «крутит-
вертит» его деньги. А вдруг 
он вкладывает их во что-то 
запретное для мусульман - 
например, в акции ликеро-
водочного завода? К тому же 
не забываем, что ростовщи-
чество (предоставление де-
нег под процент) - это харам.

Поэтому в исламском бан-
кинге действует схема так 
называемого партнерского 
финансирования. Клиент, 
который приносит деньги 
в банк, по документам ста-
новится не вкладчиком, а 
партнером банка в его биз-
несе. А банк делится с ним 
полученной прибылью. При 
этом вкладывать деньги кли-
ентов банк может лишь в 
проекты, дозволенные ис-
ламом. К примеру, нельзя 
финансировать производ-

ство и продажу табачной и 
алкогольной продукции, 
свинины, оружия, а также 
игорный бизнес.

Инвестировать исламский 
банк может и в акции. По 
данным Центра партнер-
ского финансирования 
Сбербанка, на российском 
фондовом рынке есть как 
минимум 18 акций компа-
ний, которые можно опреде-
лить как халяльные. Среди 
них - «Алроса», «Магнит», 
Новолипецкий металлурги-
ческий комбинат, «Яндекс», 
«Татнефть» и «Новатэк».

А итог для всех клиентов 
одинаков. Если банк дает 
по депозиту 10% годовых, то 
эти 10% получат как «обыч-
ный» клиент, так и вкладчик 
в рамках исламского бан-
кинга. Разница - только в 
формулировках, которые 
будут прописаны в договоре.

ВМЕСТО КРЕДИТА 
РАССРОЧКА

Кредит в исламском бан-
кинге работает похожим об-
разом.

Допустим, клиент просит 
кредит на ноутбук. И тогда 
банк, действующий по ис-
ламским правилам, купит 
ему этот ноутбук, а затем 
продаст в рассрочку по за-
вышенной цене. По сути, 
банк в этом случае стано-
вится посредником и про-
дает оборудование по более 
высокой цене, включая свою 
прибыль в стоимость.

Теперь возьмем ислам-
скую ипотеку. Ее выдают 
уже несколько лет. В част-
ности, один из крупных бан-
ков родом из Татарстана. В 
рекламе действительно нет 
никаких процентов. Мол, 
рассрочка равными пла-
тежами. Халява? Если бы! 
На сайте есть калькулятор. 
Считаем. Оказывается, что 
за пользование кредитом в 
1,8 млн рублей за 5 лет при-
дется отдать дополнитель-
но 724 тысячи рублей. Это 
соответствует кредитной 
ставке в 14,2% годовых. По-
лучается обычная ипотеч-
ная ставка. Ни больше ни 
меньше.

То есть как это ни назови - 
процентами или переплатой 
по кредиту, - но за пользо-
вание заемными деньгами 
исламский банк возьмет с 
вас дополнительные день-
ги. Для людей религиозных 
это имеет значение. А для 
светских клиентов разницы 
между исламским кредитом 
и обычным нет. По факту 
те же проценты, только вид 
сбоку (подробнее об этом см. 
«Мнение эксперта»).

ИНВЕСТИЦИИ С ВОСТОКА
В таком случае возникает 

резонный вопрос. Зачем он 
тогда нужен, этот исламский 
банкинг, если его услуги от-
личаются от обычных вкла-
дов и кредитов только фор-
мулировками в документах?

На самом деле забота здесь 
в первую очередь не о физи-
ческих лицах. В эпоху санк-
ций западный инвестор идет 
в Россию неохотно. А ино-
странные инвестиции для 
развития экономики не-
обходимы. И закон об ис-
ламском банкинге, как от-
мечают эксперты, поможет 
привлечь в Россию капита-
лы с Ближнего Востока.

По данным Исламской 
корпорации по развитию 
частного сектора, объем 
мусульманской финансовой 
системы в мире составляет 
около $4 трлн. И часть этих 
денег теперь может прийти 
в Россию. В частности, уже 
ведутся переговоры с кон-
сервативными инвесторами 
из Турции и Ирана.

Халяльные
банковские продукты

Ипотека подскочила 
до 15%: что будет 
с ценами на квартиры - 
прогноз на сайте KP.RU
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Забота о клиентах-мусульманах - 
лишь одна из причин нововведения. 

Власти верят, что исламский 
банкинг поможет привлечь 

инвесторов с Ближнего Востока.
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СЛОВАРИК «КП»

Шариат - комплекс 
предписаний, определяющих 
убеждения и нравственные 
ценности мусульман.
Харам - грех, запрет.
Халяль - разрешенные действия.
Мурабаха - что-то вроде 
кредита, когда банк по запросу 
клиента покупает для него товар, 
обозначает свою прибыль 
и передает клиенту 
в рассрочку.

В России 
запускают 
исламский 
банкинг. Что это 
такое и в чем его 
особенности?

Лазарь БАДАЛОВ, доцент кафедры эко-
номики Национального исследовательского 
технологического университета МИСИС:

- Не совсем корректно сравнивать исламский 
банкинг с западноевропейским с точки зрения 
конкуренции. Дело в том, что отличия связаны не 
с конкурентными преимуществами, а с этическими 
и религиозными нормами.

Например, западноевропейский банкинг преду-
сматривает предоставление кредита под процент, 
то есть приращение денег за счет передачи их в 
долг. А вот в исламском банкинге ростовщичество 

запрещено. Вместо кредита исламские банки могут 
предоставить финансирование, создав совмест-
ное предприятие с партнерами, чтобы в будущем 
поделить между собой прибыль, полученную от 
вложений в проект.

Получается, при обычном кредите банк незави-
симо от результатов деятельности заемщика будет 
требовать с него возврат долга плюс проценты. 
В свою очередь, исламские банки привязывают 
возврат долга к результатам деятельности проек-
та, это как раз демонстрирует этику исламского 
бизнеса.

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

Если я не мусульманин, 
дадут ли мне такой кредит?

Цитировать Коран в офисе банка никто заставлять не будет. Зако-
ном запрещена любая дискриминация, в том числе по религиозному 
признаку. То есть получить исламскую ипотеку или открыть вклад по 
нормам шариата сможет любой желающий. И тут все будет решать 
конкуренция между традиционными и исламскими банками. Если 
последние смогут дать более выгодные условия, тогда привлекут 
больше «партнеров» независимо от их вероисповедания.

А КАК У НИХ
Механизмы исламского фи-

нансирования действуют в 
136 странах мира. При этом 
исламские банки за счет сво-
ей консервативности проще 
переживают финансовые кри-
зисы.

К примеру, во время ипо-
течного краха 2008 года они 
чувствовали себя лучше всего, 
потому что не вкладывались в 
рискованные ценные бумаги (в 
отличие от западных банков, 
которые гнались за сверхпри-
былью). Шариат запрещает 
любые рискованные инвести-
ции и сложные финансовые 
инструменты.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Исламский банкинг - это больше 
про этику, чем про бизнес
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Александр МИЛКУС,
Мария БАЧЕНИНА

Накануне 1 сентября 
президент Российской 
академии образования 
в эфире Радио 
«Комсомольская 
правда» высказала 
свое мнение о главных 
тенденциях нового 
учебного года.

Накануне Дня знаний 
гостем программы «Роди-
тельский вопрос» на Радио 
«Комсомольская правда» 
(radiokp. ru) стала Ольга Ва-
сильева, президент Россий-
ской академии образования 
и первая женщина - министр 
просвещения в отечествен-
ной истории.

МЫ СОВЕРШИЛИ 
ПОВОРОТ 
К СОВЕТСКОЙ ШКОЛЕ?

- Ольга Юрьевна, сегодня 
в школу приходят многие вещи, 
которые вы начинали, когда 
были министром образования. 
Появились единые учебники. 
Введены «Разговоры о важ-
ном», это похоже на полит-
информацию, которая была 
в советской школе. А в этом 
году принят закон о трудовом 
воспитании. Это возврат к тра-
дициям советской школы?

- Это просто возврат к раз-
умному. За трудовое вос-
питание меня очень сильно 
критиковали. Должен ли под-
росток сам себя обслуживать? 
Должен. Здесь нет ничего 
удивительного. Это обычные 
вещи, так же как чистить зу-
бы, убирать игрушки.

- Не все родители это вос-
приняли на ура…

- В первый год моей рабо-
ты министром меня спроси-
ла молодая мама: как быть? 
Учитель заставил ученика 
стирать тряпочкой с доски, 
а это же детский рабский 
труд. Я опешила от такой по-
становки вопроса. И спроси-
ла: вы собираетесь жить веч-
но? Тут в ступор встала мама. 
Я говорю: а подать стакан во-
ды, помочь вам приготовить 
еду? Вы уверены, что ваш 
ребенок это сможет сделать? 
Пауза с той стороны.

ЛУЧШЕ УЧЕБНИКА 
ЩЕРБЫ 1939 ГОДА 
НИЧЕГО НЕ ПРИДУМАНО

- Теперь «Разговоры о важ-
ном»…

- Приведу пример. Много 
лет назад я была в Вашинг-
тоне, посещала мемориал 
вьетнамской войне. Это та-
кая черная гранитная лента. 
Вы спускаетесь на несколько 
ступеней, на ленте выбиты 
фамилии погибших солдат 
и офицеров. В США воспи-
тание патриотизма включе-
но в систему образования. 
Каждый штат привозит своих 
школьников к этому мемо-
риалу. И учитель рассказыва-
ет о тех событиях. Навстречу 
идет класс, подростки лет 14, 
и они слышат по разговору, 
что мы - иностранцы. Маль-
чик, который идет первый, 
делает предупреждающий 
знак - палец к губам: нельзя 
говорить здесь, потому что 
вы спускаетесь в мемориал 
погибшим солдатам и офи-
церам.

Это меня поразило. Если 
бы так повел себя наш школь-
ник в Александровском са-
ду у Вечного огня - я бы-
ла бы счастлива. В каждой 
стране есть такие же уроки 
- гордость за страну воспи-
тывается. Ее нельзя передать 
по наследству.

- Обещанные единые учеб-
ники по другим предметам - 
не только по истории - нуж-
ны?

- Вы знаете, я в свое время 
тоже была родителем учени-
цы. Это было в начале 90-х, 
в разгар плюрализма учеб-
ников и мнений. Я спросила 
Людмилу Вербицкую (линг-
вист, ректор СПбГУ. - Ред.): 
какой учебник по русскому 
языку лучше? Она сказала: 
учебник Л. В. Щербы 1939 го-

да. Лучше никто не придумал. 
Нужен ли единый учебник 

русского языка? Я считаю, 
что нужен. А зачем мне де-
сять учебников химии в базо-
вой школе? Или по матема-
тике с физикой? Увлечение 
выпуском десятков разных 
учебников в 90-е годы, на мой 
взгляд, это было прежде всего 
бизнес-проектом.

- Российская академия обра-
зования создает такой сервис - 
онлайн-библиотека советских 
учебников…

- Не только советских, 
но и лучших российских до-
революционных учебников, 
русских учебников. Пригла-
шаю всех - это будет интерес-
но педагогам и родителям. 
Там не только Ушинский, 
по которому занимается на-
чалка в частных школах, там 
русский язык для начальной 
школы Закожурниковой, ал-
гебра Колмогорова, знаме-
нитая арифметика Березан-
ской, геометрия Киселева, 
физика Краевича 1869 года. 
И множество других учебни-
ков, это все будет в открытом 
доступе.

НЕ НАДО У МАЛЫШЕЙ 
ОТБИРАТЬ СКАЗКУ

- Ольга Юрьевна, вам апло-
дировали, когда вы пред-
ложили вернуть в школу 
астрономию. Я недавно был 
в педагогическом универси-
тете им. Герцена, они гово-
рят: мы готовим астрономов. 
Но они в школу не идут. Из вы-
пуска в 25 человек преподавать 
пошел только один. И в шко-
лах говорят: у нас нет астроно-
мии, потому что нет учителя. 
Что делать?

- Для меня загадка - почему 
бы студентам-физикам не чи-
тать курс астрономии? Другое 
дело, что, когда я увидела пер-
вый вариант учебника,  у ме-
ня сердце сжалось. Настоль-
ко технический текст, что его 
прочитать невозможно. Так 
мы убиваем главное - желание 
ребенка идти в школу. Я виде-
ла мини-планетарии для ма-
лышей в школах Калинин-
градской области. Он стоит 

в школьной рекреации, и там 
в игровой форме о нашей Все-
ленной замечательно расска-
зывается. Вот такое нам нуж-
но в школе - без увлеченности 
невозможно обойтись.

Я помню историю Древнего 
мира и Средневековья. Это 
сказки, которые заворажива-
ют. Будет очень неправильно, 
если мы у малышей эту сказ-
ку отберем. Нельзя разгова-
ривать с ребенком сложным 
техническим языком, он до 
определенного времени дол-
жен просто верить рассказчи-
ку. В советское время учебник 
готовился не менее трех лет. 
Редколлегия была академиче-
ская. Я ввела правило, чтобы 
у нас рецензенты были пред-
ставлены...

- А до этого было анонимно.
- Теперь рецензент отвечает 

за свое слово. И сейчас этот 
учебник - истории для 11-го 
класса, который с 1 сентября 
поступает в наши школы, - 
он очень близок к нашему 
классическому пониманию. 
Здесь много микроистории, 
очень много про людей, про 
культуру, семейные истории - 
все то, что может найти от-
клик в душе ученика.

«Пушкина выкинули 
из ЕГЭ!»: чем закончился 
скандал вокруг экзамена 
по литературе

 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Олег КАРПОВ

На подлете к Сочи 
у двухнедельного 
ребенка остановилось 
сердце. 

ЧП случилось 28 августа. Во время 
завершения полета лайнера по марш-
руту Москва - Сочи бортпроводники 
услышали крики пассажиров. Ново-
рожденный малыш, которому было 

всего 13 дней от роду, внезапно пере-
стал дышать и начал синеть.

Среди пассажиров не оказалось вра-
ча, поэтому бортпроводники решили 
проводить реанимацию сами. И у них 
получилось - через несколько секунд 
ребенок снова задышал. В это время 
командир самолета предупредил аэро-
порт о происшествии на борту. Сразу 
после приземления в салон поднялись 
врачи и осмотрели младенца. Ребенок 
был передан медицинским работникам, 

которые, в свою очередь, приняли ре-
шение о его госпитализации. Сейчас 
малыш идет на поправку.

«За профессионализм, проявленный 
в экстремальной ситуации, руковод-
ством авиакомпании принято реше-
ние о поощрении экипажа денежной 
премией и награждении высшей кор-
поративной наградой авиакомпании 
- почетным знаком «Отличник Аэро-
флота», - отмечается в официальном 
сообщении авиакомпании.
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Малышам на рейсах «Аэрофлота» - 
особое внимание. Не только 

подарки - в критических ситуациях 
бортпроводники готовы оказать 
квалифицированную помощь.

Бортпроводники «Аэрофлота» 
спасли жизнь младенца
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Когда Ольга Васильева была министром образования, 
о многих своих инициативах 

она рассказывала в стенах «Комсомолки».
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Это советское 
пособие до сих пор 
ценится педагогами.

Президент Российской академии образования Ольга ВАСИЛЬЕВА:

Не говорите со школьником 
сложным языком.
Он должен верить учителю
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СНИЖЕНИЕ  
ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ  
НАГРУЗКИ

…Далекая окраина Красноярска. ТЭЦ-3 - 
самая современная тепловая электростанция 
города. 10 лет назад здесь запустили первый 
энергоблок: его электрическая мощность - 
204 МВт, тепловая - 582 Гкал/ч. Сейчас в 
самом разгаре строительство нового, второго 
энергоблока, работы над которым планируется 
завершить в декабре 2024 года.

«Строительство второго энергоблока позво-
лит создать дополнительную тепловую энер-
гию для развития города, - отмечает директор 
Енисейского филиала Сибирской генерирую-
щей компании (СГК) Олег Петров. - Кроме 
того, блок будет работать с использовани-
ем оборотной системы водоснабжения. Эта 
технология позволит снизить забор и сброс 
воды в реку Енисей. Инвестиции компании 
в строительство энергоблока № 2 составят 
27,5 миллиарда рублей».

В настоящее время завершается монтаж 
котлоагрегата, где установлен барабан котла, 
идет монтаж электрофильтра с эффективно-
стью очистки выбросов до 99,7%. Выполнен 
монтаж турбины, устанавливается линия ва-
ла цилиндров высокого, среднего и низкого 
давления, установлен генератор, идет монтаж 
вспомогательного тепломеханического обо-
рудования для турбоагрегата.

Руководство компании отмечает, что после 
ввода в эксплуатацию второго энергоблока на 
ТЭЦ-3 получит дополнительную тепловую энер-
гию для развития Красноярска и возможность 
перераспределить часть энергии с ТЭЦ-1 для 
снижения экологической нагрузки на город.

 Как развитие энергетики отражается  
на экономическом потенциале регионов?

ВОСЕМЬ РАЗ  
ВОКРУГ  
ЭКВАТОРА

Уголь на красноярские ТЭЦ по-
ступает с угольных разрезов  СУЭК, 
расположенных в Красноярском 
крае.

Назаровский разрез сдан в экс-
плуатацию в 1951 году.  Пред-
приятие добывает около 3,5 млн 
тонн угля в год, а в прошлом году 
впервые за последние десятиле-
тия объем добычи приблизился к 
4 млн тонн. Сложность разреза 
заключается в большом объеме 
породы, под которой скрыты уголь-
ные пласты. Чтобы добраться до 
угля, нужно извлечь до 70 метров 
грунта. Здесь работает роторный 
комплекс SRs(K)-4000 - самый круп-
ный и производительный вскрыш-
ной комплекс в России.

Машина могла бы принимать уча-
стие в съемках фильма «Безумный 
Макс». Высота копания - 36 метров, 
что соизмеримо с высотой 12-этаж-
ного дома. На колесо диаметром 
16 метров крепится 24 ковша. 
«Паспортная» производительность 
- 4000 кубометров в час, которые 
роторный комплекс может перене-
сти на расстояние до 500 метров. 
Общий вес комплекса составляет 
9800 тонн. Столько же весит Эй-
фелева башня в Париже. Монстр!

«98% нашего угля идет на Наза-
ровскую ГРЭС», - поясняет управ-
ляющий Назаровским разрезом 
Виктор Губанов. В свою очередь, 
станция обеспечивает электроэнер-
гией и теплом город Назарово и 
Назаровский район с общим на-
селением более 20 тысяч человек. 

На крупные ТЭЦ Красноярска, 
в зоне ответственности которых 
город-миллионник, уголь поставля-
ет Бородинский угольный разрез, 
которому в 2024 году исполнится 
75 лет. Если вагоны с углем, ко-
торый добыли на разрезе за всю 
историю, выстроить в одну линию, 
то ими можно обогнуть экватор 
восемь раз. В 2016 году разрез 
первым и единственным из отече-
ственных предприятий открытой 
угледобычи отгрузил потребителям 
1 млрд тонн угля.

Бородинский разрез - главное 
предприятие для города Бороди-
но, который в Красноярском крае 
заслуженно называют шахтер-
ской столицей. А потому забота 
угольщиков - не только о развитии 
производства, но и самого насе-
ленного пункта. «Благодаря нашей 
совместной работе была введена в 
работу больница, в которую еже-
годно СУЭК приобретает оборудо-
вание. Регулярно выполняется бла-
гоустройство города - предприятие 
участвует в создании комфортной 
городской среды. Кроме того, бла-
годаря компании отрабатывается 
вопрос изменения схемы водоснаб-
жения для повышения качества 
воды в городе», - сообщил глава 
города Бородино Александр Ве-
ретенников.

Вместе с еще одним предприяти-
ем СУЭК в Красноярском крае - Бе-
резовским разрезом - Бородинский 
и Назаровский разрезы полностью 
закрывают потребность региона в 
ценном топливе, а значит, обеспе-
чивают его энергетический фунда-
мент и безопасность.

ВОСПИТАНИЕ ОТ ДЕРЕВА
Любая крупная тепловая электро-

станция - это не только производство 
тепла и электроэнергии.

В данное время в Красноярске за-
регистрированы 587 электромобилей, 
СГК устанавливает для них зарядную 
инфраструктуру (проект получил на-
звание «Сибирь заряжает»). В семи 
районах города уже работает 58 
станций. Эксперты подсчитали, что 
использование даже нынешнего, от-
носительно небольшого количества 
«электричек», сокращает выбросы 
418 тонн углекислого газа в год. При 
этом СГК намерена распространять 
этот опыт. В сотрудничестве с Новоси-
бирским государственным университе-
том энергетики создадут центр компе-
тенций по развитию инфраструктуры 
и IT-обеспечения для электромобилей. 
Он задуман как федеральный консал-
тинговый центр, который объединит 
разработчиков, инвесторов и пред-
принимателей.

С 2015 года общественная органи-
зация «Зеленая дружина» (действует 
при поддержке генерирующей компа-
нии) проводит экологические уроки, 
воспитывая любовь к окружающей 
среде у подрастающего поколения. 
За это время в столице края выса-
жено 6000 деревьев и кустарников, 
собраны десятки тысяч тонн маку-
латуры.

На этот раз акция проходит у шко-
лы № 50 на улице Глинки, где дети 
вместе с родителями высаживают 
сирень.

…Второклассник Костя вместе с 
папой Сергеем, который работает 
в электросетевой организации, по-
садили несколько кустов.

«Школа абсолютно новая, построе-
на на месте старого здания. Деревья 
у школы удалось сохранить, но си-
рень лишней не будет. Это красиво, 
да и ребенка необходимо приучать 
к труду», - отметил Сергей, вытирая 
градины пота с рук.

Олег КАРПОВ

Электрическая энергия - кровь 
любого промышленного проек-
та. Да, для строительства новых 
заводов и фабрик в первую оче-
редь требуются деньги, техноло-
гии и квалифицированный пер-
сонал, но если в городе дефицит 
энергии, то инвесторы обходят 
его как чумного: капиталы по-
тратишь, а работать не сможешь. 
Именно поэтому опытные ру-
ководители городов и регионов 
постоянно развивают энергети-
ческий потенциал территорий.

Возьмем Красноярский край. 
Находится в самом центре стра-
ны, один из крупнейших (боль-
ше в России только Якутия), 
стабильно входит в топ-10 по 
объему промышленного произ-
водства и привлечению инвести-
ций. В феврале Красноярскстат 
сообщил, что за 2022 год про-
мышленное производство ре-
гиона выросло на 2,9%: мебели 
- на 61,7%, продуктов - на 30%, 
одежды - на 29%... Благодаря 
чему? Разумеется, это стечение 
комплекса факторов. Но реги-
он к этому был готов, поскольку 
за тот же срок производство и 
распределение электроэнергии 
увеличилось на 21,7%.

Фундаментальная сила Сибири

Олег Петров отметил, что строительство 
второго энергоблока на ТЭЦ-3 позволит 

создать дополнительную тепловую 
энергию для развития города.

В 2016 году Бородинский разрез первым 
и единственным из отечественных 
предприятий открытой угледобычи 

отгрузил 1 млрд тонн угля.

SRs(K)-4000 - 
самый большой 
и производительный 
вскрышной комплекс 
в России.
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ЗА СНОСОМ ТРУБ  
НАБЛЮДАЛ  
ВЕСЬ ГОРОД

Станция ТЭЦ-1 в Красноярске рабо-
тает с 1943 года.

«Был растоплен котел, включена тур-
бина, появилась первая электрическая 
энергия. По мере развития энергетики 
станция росла и развивалась. На сегод-
няшний день мы имеем в составе 17 
котлов и 10 турбин», - сообщил главный 
инженер Максим Окладников.

Модернизация Красноярской ТЭЦ-1 
идет с 2018 года. В августе 2020 года 
была введена в строй труба высотой 
275 метров (за уникальным процессом 
сноса старых труб горожане наблю-
дали в прямом эфире). Для очистки 
уходящих газов на станции смонтиро-
вано 8 новых электрофильтров из 14 
запланированных.

Завершить модернизацию ТЭЦ-1 пла-
нируется к началу 2025 года. Стои-
мость проекта оценивается в 15 млрд 
рублей, из них 7,5 млрд - инвестиции 
в природоохранное оборудование, ко-
торое должно повысить экологичность 
работы станции, качество и надеж-
ность теплоснабжения.

Причем мы сейчас говорим не о да-
леких перспективах. Энергетики не 
первый год ведут работу в рамках фе-
деральной программы «Чистый воздух», 
замещая котельные. В городе закрыты 
32 устаревшие котельные, еще 4 пла-
нируется вывести из теплового балан-
са Красноярска до 2025 года.



Евгений БАРАНЦЕВ 

2000 километров 
по рязанским дорогам 
раскрыли правду о машине.

Автомобили Exeed все чаще сегодня 
встречаются на улицах Рязани. Этот 
премиальный бренд китайского авто-
концерна Chery неплохо зарекомендо-
вал себя у российских покупателей.     

Ранее мы уже рассказывали о по-
ездках на модели VX в комплектации 
President LE в райцентры Шилово и 
Сасово. Тогда в условиях проблемных 
весенних дорог машина показала себя с 
положительной стороны, подарив вос-
хитительные эмоции и пробудив жела-
ние вернуться за ее руль. Такая возмож-
ность представилась в августе. Целую 
неделю без продыху мы колесили на 
Exeed VX President LE по трассам и про-
селкам, охотясь на тепловые аэростаты 
в рамках фестиваля воздухоплавания 
«Небо России».

ДЖУНГЛИ, В КОТОРЫЕ 
НИКТО НИКОГДА 

Известный YouTube-блогер и обозре-
ватель китайских автоновинок Михаил 
Кульдяев в одном из своих роликов, 
посвященных VX, отмечал: «Сегодня в 
этих джунглях мы вам покажем тачку, 
которую никто в эти джунгли никогда 
не повезет». Ошибался Михаил. В по-
исках эффектных кадров мы преодоле-
вали и высокую траву, и растерзанные 
спецтехникой грунтовки, и понтонные 
переправы, и стокилометровые перего-
ны по трассе М-5 «Урал».

Фестиваль «Небо России» прохо-
дил в open-air формате в Спасском 
районе, но полетная программа не 
ограничивалась только фестивальной 
площадкой. За день порой наматы-
вался километраж в три-четыре сот-
ни верст. И вот тут многочисленные 
электронные помощники приходи-
лись как нельзя кстати - адаптивный 
круиз-контроль с функцией пол-
ной остановки перед препятствием, 

система контроля за полосой движе-
ния с функцией автоматического под-
руливания и система распознавания 
дорожных знаков сделали все наши 
перемещения не только безопасны-
ми, но и позволили избежать лишних 
и совершенно ненужных штрафов.    

Конечно, по своей философии - это 
автомобиль не для передвижения по 
бездорожью. Низкопрофильная ре-
зина и расположенные под порогами 
подножки, услужливо выдвигающи-
еся при открытии дверей, заметно 
ограничивают Exeed VX President LE 
при движении вне асфальта. Но с дру-
гой стороны… Таких ситуаций, ког-
да плохая дорога разворачивала нас 
назад, не возникало - просто всегда 
нужно было быть немного аккуратнее 
в преодолении препятствий.  

100 КМ НА ЛАМПОЧКЕ
В эту неделю общения с автомобилем 

наконец-то удалось воспользоваться не 
только панорамной крышей, но и рас-
крывающимся люком - для фотосъемки 
в условиях постоянных перемещений 
опция неплохая. Возможно, если бы в 
нашем распоряжении находился какой-
то другой автомобиль, удачных кадров 
было бы чуть меньше.  

Средний расход топлива (Аи-95) со-
ставил более 13 литров на 100 кило-
метров. Много это или мало для двух-
литрового турбированного двигателя, 
пусть каждый читатель решает само-
стоятельно. В один из дней, чтобы до-
браться до заправки с гарантированно 
хорошим качеством топлива, уже на 

индикаторе, сигнализирующем о не-
обходимости заправить автомобиль, мы 
преодолели более 100 километров.

Exeed VX President LE семиместный 
автомобиль, правда, испытать в деле 
третий ряд сидений не удалось. Автомо-
биль, конечно, не идеален и достаточно 
дорогой, но на заметку многодетным 
семьям рекомендовать этого «китайца» 
можно. Кстати, по секрету расскажем, 
что в скором времени в Россию (и в Ря-
зань) приедет обновленная версия VX. 

Фестиваль «Небо России» простился 
со зрителями до следующего лета. Но 
полеты воздушных шаров в Рязанской 
области продолжаются, как продолжа-
ется и наше изучение китайских авто-
новинок.

ОХОТНИК ЗА ТЕПЛОВЫМИ АЭРОСТАТАМИ - ОХОТНИК ЗА ТЕПЛОВЫМИ АЭРОСТАТАМИ - 
EXEED VX В УСЛОВИЯХ БЕЗДОРОЖЬЯEXEED VX В УСЛОВИЯХ БЕЗДОРОЖЬЯ

УГИБДД

В ТЕМУ
Тем временем в последний день 

лета, 31 августа, в Рязани презенто-
вали Exeed RX - новую модель пре-
миального китайского бренда.   

Туманное утро отправляет аэростаты 
в полет, а мы отправляемся следом... 

ОХОТНИК ЗА ТЕПЛОВЫМИ АЭРОСТАТАМИ - 
EXEED VX В УСЛОВИЯХ БЕЗДОРОЖЬЯ

Ре
кл

ам
а ...чтобы успеть запечатлеть 

шары над Окой.
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25 августа в клубе ценителей 
благородных напитков, кото-
рый спонтанно образовался 
в магазине «Крымские вина» 
на улице Краснорядской, 3 
в Рязани, прошла заверша-
ющая летний сезон дегустация. 
Впереди нас ждет промозглая 
осень, и чтобы согреться, доба-
вить тепла и красок, как нель-
зя лучше подходят напитки из 
пряных, терпких, насыщенных 
сортов винограда.

КЮВЕ КАК ЗНАК 
КАЧЕСТВА

Дегустацию провел профес-
сиональный сомелье Олег Мол-
чанов, который является амбас-
садором магазина «Крымские 
вина». Кстати, он предлагает 
выездные услуги и может про-
вести дегустацию с гастропода-
чей, раскрыть вкусы различных 
вин на любом торжестве или 
встрече. 

В качестве аперитива на дегу-
стации он традиционно пред-
ложил игристое вино - даге-
станское шампанское из сорта 
«совиньон блан». Этот напиток 
изготовлен методом Шарма. 
Он отличается от классической 
технологии тем, что вторая фер-
ментация проходит не в закры-
той бутылке, а в специальном 
герметичном чане из нержаве-
ющей стали. Когда процесс за-
вершен, вино фильтруют и раз-
ливают в бутылки. Такой метод 
изобрел в 1895 году итальянец 
Мартинотти, а совершенство-
вал технологию и запатентовал 
ее француз Эжен Шарма. Самое 
популярное вино этой катего-
рии - итальянское просекко.

- Метод Шарма позволил  
шампанистам сократить время 

и увеличить тираж. Вино с клас-
сически игристым характером 
стали получать в течение четы-
рех месяцев, - пояснил сомелье.

«Совиньон блан» - один из 
самых летних сортов, и вина из 
него пьют молодыми. Для игри-
стых напитков этот сорт подхо-
дит идеально, и представленное 
дагестанское шампанское мно-
гим пришлось по вкусу. 

От винного дома «Фотисаль», 
что расположен в Бахчисарай-
ском районе Крыма, дегуста-
торы оценили купаж из сортов 
«шардоне» и «пино нуар». Ко-
роль белых сортов «шардоне» 
зародился близ бургундской 
деревушки с одноименным на-
званием. Пино-нуар часто на-

зывают «черная шишка» из-за 
схожести иссиня-черной гроз-
ди с сосновой шишкой. В этом 
купаже дегустаторы отметили 
яркий запах, напоминающий 
оранж, с нотками яблочного по-
видла, цукатов. 

На бутылке с этим напитком 
есть отметка «кюве», и сомелье 
пояснил значение этого термина: 

- Кюве имеет несколько зна-
чений. Когда вино делается ме-
тодом самотека, когда исполь-
зуют самый лучший виноград, 
и третье определение гласит, 
что это самый лучший напиток 
у производителя. В любом слу-
чае увидев надпись «кюве» на 
этикетке, знайте, что это вино 
премиум-качества. 

«ПОДАЙТЕ ЕГО 
ВМЕСТЕ С ПИЦЦЕЙ, 
И РОМАНТИЧЕСКИЙ 
УЖИН ОБЕСПЕЧЕН!»

Интересной находкой на 
дегустации стали вина из ли-
нейки «Ток Лук» от крымской 
«Солнечной долины». Серия  
названа в честь горного хреб-
та, который проходит между 
поселком Солнечная долина 
и Судаком. А старинная вино-
дельня была основана в 1888 
году князьями Львом Голи-
цыным и Горчаковым. Сейчас 
компания возделывает 350 га 
виноградников, выращивая 
как автохтоны, так и европей-
ские сорта. Например, «вер-
ментино» - белый тасканский 
сорт. 

- Особенность «верментино» 
в том, что это теруарный сорт, 
то есть он отображает все, что 
происходит с виноградом. Он 
впитывает в себя почву, карту 
ветров, осадки, количество сол-
нечных дней и труд человека. 
Если он растет ближе к севе-
ру, то вина получаются с яркой 
кислотностью, свежие, легкие. 
Если виноград выращен чуть 
южнее, то вино становится с 
более фруктовым вкусом, а кис-
лотность снижается до средней, 
- пояснил эксперт. 

Крымский теруар «вермен-
тино» превзошел все ожидания 
ценителей, и его назвали «сор-
том с характером». 

Красное монтепульчано от 
той же линейки согрело фрук-
товыми, ягодными нотками, 
подарило яркий рубиновый 
цвет, освежило ароматом виш-
невого йогурта. 

- Этот сорт - дамский угод-
ник. Подайте его вместе с пиц-
цей, и романтический ужин 
обеспечен! - отметил сомелье.

Красный купаж от этой же 
линейки мерло, шираз (сира), 
пти вердо многим показался 
интересным. - Здесь собраны 
воедино гладкость мерло, неор-

динарность пти вердо и напо-
ристость австралийского ши-
раза. Контрастное вино!

Еще один интересный купаж 
трехлетней выдержки от этой 
линейки - марселан, кариньян 
и пти вердо. - Я познакомился 
с французским сортом мар-
селан благодаря «Солнечной 
долине». Этот сорт интересен 
своим контрастом. Если его 
выдерживать в металлических 
емкостях, у него появляют-
ся тона чернослива, инжира, 
изюма во вкусе, - поделился 
сомелье. 

На суд дегустаторов вынес-
ли розовое вино от «Усадьбы 
Перовских» под названием 
«Романтика». Сомелье по-
яснил, что здесь использован 
бордосский купаж в розовом 
исполнении - каберне, со-
виньон, мерло. Кстати, если 
раньше для создания розе был 
популярен стиль блаш, когда в 
95% белого вина добавляли 5% 
красного, то сейчас применяют 
в корне другую технологию. 

- Для создания большинства 
розовых вин делают кратко-
временную выдержку на ко-
жице, буквально 8-12 часов, 
- пояснил Олег Молчанов и 
добавил, что представленный 
купаж очень удачен. - Мы ви-
дим удачный союз в бутылке. 
Мерло - женский сорт, мяг-
кий шелковистый, уютный, а 
каберне - мужской, хулигани-
стый, взрывной, тонинный. 
Вместе они прекрасно сочета-
ются. 

От «Усадьбы Перовских» 
дегустаторы оценили также 
оранж гевюрцтраминер. На-
звание этого сорта переводится 
с немецкого как «пряный ви-
ноград из Трамина», и он уди-
вил пряными нотками гвозди-
ки и черного перца. Идеально 
для осенних вечеров!    

На крымских виноградниках 
началась пора уборки урожая, 
а значит, уже через год можно 
будет насладиться новыми ше-
деврами виноделов. 

Это полезно знать

Анастасия КУДРЯШОВА_______

Все представленные в публикации напитки, а также многие другие, Все представленные в публикации напитки, а также многие другие, 
можно приобрести в магазине «Крымские вина», расположенном можно приобрести в магазине «Крымские вина», расположенном 
по адресу: Рязань, ул. Краснорядская, д. 3. Тел.: 70-20-44.по адресу: Рязань, ул. Краснорядская, д. 3. Тел.: 70-20-44.

СОРТА С ХАРАКТЕРОМ И ДАМСКИЕ УГОДНИКИ. 
КРЫМСКИЕ ВИНОДЕЛЫ ПРИРУЧИЛИ ЕВРОПЕЙСКИЕ ЛОЗЫ 
В магазине «Крымские вина» прошла дегустация 
напитков из редких сортов винограда
«монтепульчано», «верментино», 
«марселан», выращенных на полуострове.
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Анна ДОБРЮХА

Чем старше становимся мы 
или наши родственники, тем 
больше пугаемся своей забыв-
чивости. Если в юности это 
еще можно списать на недосып, 
невнимательность, посмеяться 
над «девичьей памятью», то 
с возрастом все чаще маячит 
призрак деменции, старческого 
слабоумия. Смешно это только 
в анекдотах. А по сути, это 
проявление деградации мозга. 
Нарастает скорость ухудше-
ния памяти, мыслительных 
способностей, нарушается 
способность ориентировать-
ся в пространстве, считать, 
рассуждать и разговаривать.

Увы, эффективно лечить 
деменцию медицина пока не в 
силах. Но есть шансы суще-
ственно притормозить болезнь, 
если обнаружить ее как мож-
но раньше. Что нового узнали 
за последнее время ученые о 
факторах риска развития де-
менции? По каким признакам 
сейчас диагностируют болез-
ни, связанные с деградаци-
ей мозга? Об 
этом мы пого-
ворили с пси-
х и а т р о м -
наркологом, 
психотера-
певтом Алек-
сандром По-
ликарповым.

КУДА УХОДЯТ
АРОМАТЫ

- Александр Викторович, что 
говорит наука про неожиданные 
факторы риска деменции?

- Команда ученых Чикагско-
го университета выявила связь 
между болезнью Альцгеймера 
(БА) и снижением обоняния. 
Оказалось, что у людей старше 
69 лет, имеющих вариант ге-
на, связанный с наибольшим 
риском БА, обоняние хуже в 
среднем на 37%.

- Есть ли какое-то объясне-
ние?

- Известно, что при болезни 
Альцгеймера в головном моз-
ге накапливается токсичный 
белок бета-амилоид. За рас-
познавание запахов отвечают 
определенные зоны коры го-
ловного мозга. Выяснилось, 
что в них тоже могут возни-
кать скопления амилоида, и 
это приводит к нарушению 
обоняния.

От редакции: 
после прихода 
коронавируса 
человечество на-
крыла настоящая 
эпидемия проблем 
с распознаванием 
запахов. Могут 
ли такие ослож-
нения провоци-
ровать болезнь 
Альцгеймера и 
другие заболева-
ния, приводящие 
к деменции, пока 
неизвестно. В лю-
бом случае, если 
обоняние не вос-
станавливается в 
течение 5 - 6 ме-
сяцев после пере-
несенного ковида, 
специалисты сове-
туют обратиться 
к врачу-неврологу 
и пройти обследо-
вание. Для оценки 
состояния веще-
ства мозга и со-
судов, питающих 
его, могут быть 
назначены ком-
пьютерная томо-
графия и магнитно-
р е з о н а н с н а я 
томография.

АРИТМИЯ И ТАБЛЕТКИ 
ДЛЯ СНИЖЕНИЯ 
КИСЛОТНОСТИ

- Еще одно исследование 
показало, что распростра-
ненный вид нарушения сер-
дечного ритма - фибрилляция 
предсердий (ее также назы-
вают мерцательной аритми-
ей. - Ред.) - повышает общий 
риск развития деменции на 
40%, а ее сосудистых форм - на 
90%, - продолжает Александр 
Поликарпов. - Но здесь есть 
хорошая новость: если па-
циент дисциплинированно 
принимает препараты, на-
значенные врачом, то риск 
снижается на 60%.

Вообще именно сердечно-
сосудистые заболевания, в том 
числе гипертония, несут одну 
из самых больших угроз для 
нашего мозга, предупреждают 
кардиологи. Так, хроническое 
повышение артериального 
давления может вызывать не 
только головные боли, но и 
нарушения памяти, расска-
зал в одном из интервью «КП» 
академик-кардиолог Юрий 
Беленков. Выходит, добросо-
вестный прием таблеток для 
нормализации давления за-
щищает не только наше серд-
це, но и мозг.

- Недавно также появились 
научные работы, в которых 
обнаружена ассоциация меж-
ду повышенным риском де-
менции и длительным прие-

мом препаратов для снижения 
кислотности (ингибиторы 
протонной помпы, ИПП), - 
рассказывает доктор Поли-
карпов. При этом нужно иметь 
в виду, что пока речь идет все-
таки не о прямой причинно-
следственной связи, отмечают 
ученые. Не исключено, что 
сама по себе необходимость 
принимать ИПП возникает у 
людей, имеющих повышен-
ную склонность к развитию 
деменции.

Как тут быть? Врачи-гастро-
энтерологи дают такие советы:

❶ Принимайте препараты, 
снижающие кислотность, 

строго в дозировке и в сроки, 
назначенные доктором. Не 
занимайтесь самолечением!

❷ При длительном приеме 
(больше 3 - 4 месяцев) мо-

жет нарушаться всасывание 
жизненно важных элемен-
тов: магния, кальция, железа. 
Обсудите это с лечащим вра-
чом - такие проблемы легко 
убираются приемом соответ-
ствующих препаратов после 
диагностики.

❸ Если ИПП по медпоказа-
ниям приходится пить го-

дами, периодически проходи-
те осмотры у врача-невролога. 
В среднем - ежегодно, при по-
явлении проблем (забывчи-
вость, быстрая утомляемость, 
головокружения) записывай-
тесь на ближайший прием.

МОЗГ И ОДИНОЧЕСТВО
- Исследования показыва-

ют, что риск развития демен-
ции у женщин выше. И у обо-
их полов этот риск возрастает 
после 65 лет. В то же время уже 
начиная с 40 - 45 лет у людей 
наблюдается снижение ско-
рости обработки информации 
(то, что мы называем «туго со-
ображаю». - Ред.), - рассказы-
вает Александр Поликарпов.

Насколько выраженным бу-
дет замедление мыслительных 
способностей, зависит от не-

скольких факторов. В 
частности, мозг «тор-
мозит» сильнее:

◆ при физическом 
и психическом пере-
утомлении;

◆ при стрессах;
◆ если у челове-

ка есть сердечно-
сосудистые заболе-
вания, которые не 
компенсируются при-
емом назначенных ле-
карств;

◆ при употреблении 
алкоголя или нарко-
тиков;

◆ после черепно-
мозговых травм.

- Исследование с участием 
28 815 пожилых людей с со-
трясением мозга показало, что 
риск развития деменции удво-
ился после травмы, - говорит 
доктор Поликарпов. - При 
этом у тех, кто принимал ста-
тины (препараты для сниже-
ния холестерина. - Ред.), риск 
деменции был на 13% ниже 
по сравнению с пациентами, 
их не принимавшими. По-
видимому, это связано с тем, 
что статины могут снижать 
отек мозга, окислительный 
стресс, агрегацию (накапли-
вание) амилоидных белков и 
воспаление.

А еще замечено, что угроза 
деградации мозга растет в со-
циальной изоляции, добавля-
ет эксперт. 

- У пожилых людей при 
дефиците социальных сти-
мулов (читай - простого че-
ловеческого общения) повы-
шается риск развития болезни 
Альцгеймера и других забо-
леваний, приводящих к де-
менции, - подтвердила «КП» 
руководитель Центра нейроде-
генеративных заболеваний Ин-
ститута мозга человека Ирина 
Милюхина.

Читайте на сайте: 
Ужесточают контроль 

за продажей лекарств - 
как не остаться 

без необходимых препаратов

Новые 
открытия 

в причинах 
и признаках 

болезни 
Альцгеймера.

Забывчивость крадется 
незаметно… КСТАТИ

А что 
насчет 
экологии?

Исследования показыва-
ют, что высокая концентра-
ция диоксида азота, мел-
кодисперсные твердые 
частицы из выхлопных га-
зов автомобилей и твердые 
частицы от сжигания дре-
весины связаны с увели-
чением частоты развития 
деменции, поясняет Алек-
сандр Поликарпов. На жи-
вотных удалось выяснить, 
что загрязнители воздуха 
ускоряют нейродегенера-
тивные процессы в мозге.

При подозрении на деменцию назначаются 
инструментальные исследования 
(МРТ, КТ головного мозга) и клинические. 
Ко вторым относятся когнитивные 
тесты, результаты которых 
оценивает специалист (пробовать 
самостоятельно смысла не имеет).

ВАЖНО!
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Упражнение «АНТИАЛЬЦГЕЙМЕР»: можете вы увидеть 10 лиц на дереве?
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74,7 млн жителей земли будут 
страдать деменцией к 2030 году, 
по прогнозам экспертов.

ЦИФРЫ
На 10 млн 

увеличивается 
количество людей 
с деменцией 
каждый год.



  Эксклюзив «КП»

ЧЕЛОВЕЧЕСКИЕ КОСТИ 

Жуткая история Владимира Чески-
дова, которого в прессе окрестили 
смолинским маньяком, с самого на-
чала напоминала настоящий кинош-
ный триллер. Просто представьте.

Окраина города. Пятиэтажка. Зво-
нок в дверь. Хозяйка открывает и ви-
дит младшую сестру, которая пропала 
13 лет назад. Тогда ей было всего 19.

Шок. Слезы. Крепкие объятия.
Сестра рассказывает, что в 2009-м 

ее похитил мужчина, запер в комнате 
с решетками на окнах, угрожал убий-
ством при попытке побега и постоян-
но насиловал. Сбежать удалось, когда 
садиста с обострением психического 
заболевания забрала скорая.

Следующие кадры - из этого дома. 
В дальней части спрятана комната, 
двери которой запираются снаружи.

Все захламлено. На полу кон-
струкция - скрепленные куски ДВП 
с устройствами для закрепления рук 
и ног жертвы, а также ящик, в ко-
торый Ческидов засовывал голову 
женщины.

Сбежавшая также рассказывает, что 
много лет назад вместе с ней жила еще 
одна женщина. Но Ческидов ее убил. 
Останки находят в погребе.

Дальше на видео - обросший муж-
чина с сальными волосами в клетке 
суда (сейчас ему 51 год). Бурчит, что 
«наверное, виноват».

Отправлен в СИЗО.
Следом - заседание по аресту его 

матери. По версии следствия, Ва-
лентина Ческидова знала, что сын 
удерживает пленницу. Но никому 
не сообщила. Суд не стал арестовы-
вать пенсионерку. После заседания 
Ческидова выступает перед журна-
листами: «Мой мальчик не сделал 
ничего плохого. А эта жила у нас как 
королева, на всем готовом!»

КОМНАТА БЫЛА 
УЖЕ ГОТОВА…

Глядя на комнату, в которой Чески-
дов держал пленницу, в королевские 
условия никак не верится: кучи тря-
пья, заросший пылью ковер на полу, 
скачут тараканы. И замок на двери.

Тем не менее в соцсетях многие в 
какой-то степени поддерживают Че-
скидовых. Мол, за 13 лет-то женщина, 
даже если ее удерживали в доме, могла 
бы сбежать! Значит, не хотела?

В этой истории остаются белые 
пятна и растиражированные не-
точности, которые позволяют рас-
суждать про «сама виновата». По 
понятным причинам во время след-
ствия нельзя раскрывать многие де-

тали. Но следователь-криминалист 
отдела криминалистики СУ СК России 
по Челябинской области полковник 
юстиции Александр Котарев рассказал 
«Комсомолке» подробности гром-
кого дела.

Осень 2009 года. Девушке, которую 
похищает Ческидов, 19 лет. До этого 
она около семи лет прожила в детдо-
ме - попала туда, когда выпивающую 
мать лишили родительских прав.

- Владимир Ческидов и потерпев-
шая познакомились возле торгового 
комплекса «Синегорье» недалеко от 
железнодорожного вокзала Челябин-
ска, - говорит Александр Котарев. - 
Это было вечернее время. Общались 
около часа, а затем мужчина пригла-
сил девушку чаю попить.

До дома Ческидова доехали на авто-
бусе. Почаевничали, девушка собра-
лась уходить, но хозяин вдруг пере-
городил ей дорогу.

- Со слов потерпевшей, он показал 
ей нож и сказал: «Ты в заложниках, 
если попытаешься уйти или позвать 
на помощь, я тебя убью». После этого 
отвел в одну из комнат.

В тот вечер никого больше в доме 
не было. По крайней мере девушка 
никого не видела.

Вероятно, план похищения был у 
Ческидова продуман давно. Потому 
что решетка на форточке и замок на 
двери уже были сделаны заранее.

- А вот деревянная конструкция с 
креплениями для удержания девуш-
ки появилась позже, - продолжает 
следователь-криминалист.

ТЕМНЫЕ ВОЛОСЫ»
- Женщина рассказывала о много-

кратных изнасилованиях и избиениях. 
Как еще он ее мучил? Морил голодом?

- Нет, такого потерпевшая не со-
общала. Она рассказала, что одной 
из мер наказания было лишение воз-
можности смотреть телевизор. Для 
нее это было окно в мир.

Позже пленница узнала, что в доме 
живет еще одна женщина.

- Потерпевшая рассказывает: «Я 
увидела в доме Владимира женщи-
ну. Ей было около 30 лет. Она была 
крупного телосложения, с темными 
волосами». Та женщина рассказала, 
что тоже находится в заложниках, 
она появилась в доме раньше. Но 
как именно оказалась у Ческидова - 
не сообщила. Со слов пленницы, 
когда обвиняемый уходил из дома, 
ее он запирал в комнате, а вторую 
женщину - в сарае.

Однажды Ческидов с «женщиной 
из сарая» поссорился и убил ее. Не-
сколько раз ударил ножом, потом 
добил гвоздодером.

По данным следствия, это про-
изошло в 2010 - 2011 годах. После 

убийства Ческидов расчленил тело. 
Останки закопал под домом. Кем 
была женщина, устанавливается.

- Объясняет ли Ческидов, откуда у 
него появилась мысль похищать жен-
щин? Кем он их считал? 

- Он говорит, что, когда знакомил-

ся с девушками, влюблялся в них. 
Считал, что они должны жить с ним.

ЧТО ЗНАЛИ РОДИТЕЛИ
Дополнительной жути этой истории 

придает то, что все эти 13 лет в том 
же доме жили родители Ческидова. 
Отец, бывший электрик мебельной 
фабрики. Мать когда-то работала 
фельдшером на скорой, потом мед-
сестрой в психбольнице. Неужели 
они не видели, что творит сын? 

- Следствие полагает, что мать 
знала о происходящем в доме - по 
крайней мере по поводу похищения 
пленниц, - отвечает Александр Ко-
тарев. - Сама пенсионерка отрицает 
вину. А вот отец, со слов Ческидова 
и потерпевшей, ни о чем не догады-
вался. В силу болезни и лежачего об-
раза жизни.

- Мать Ческидова знала, что ее сын 
убил одну из пленниц?

- Потерпевшая говорит, что не зна-
ла. Пенсионерки в тот момент не бы-
ло дома. И сама она утверждает, что 
не знала.

Ческидов признался в убийстве и 
похищении. Сексуальное насилие от-
рицает. Утверждает, что все было по 
согласию. Тем не менее, даже когда 
стало известно об убийстве второй 
девушки, 72-летняя Валентина Че-
скидова продолжает защищать сына.

- Мой ребенок положительный, к 
нему все девушки тянутся, - заявила 
мать журналистам «КП». - Он непью-
щий, некурящий, позитивный. Такие 
мужчины всем нужны. Трудяга. 

Возмущается формулировками в 
соцсетях и прессе:

- Как можно человека маньяком на-
зывать, если он совершил одно убий-
ство? Это убийца называется! 

 ,яицамрофни яаньлаицифо ен алыБ -
будто пленницу на самом деле выпусти-
ла именно его мать. Это правда?

- Потерпевшая рассказала: когда 
они ждали скорую помощь, женщина 
подошла к ней и сказала: «Вот тебе 
деньги. Езжай домой. Тебя, наверное, 
уже потеряли…»

А дальше события развивались так.
Увидев врачей, Ческидов успел за-

переть пленницу в комнате, но не 
пристегнул - побоялся, что медики 
узнают о ней, если замешкается. В 
спешке он забыл в комнате пасса-
тижи. Когда звуки стихли, женщина 
поняла, что в доме больше никого нет. 
Дверь закрыта снаружи на врезной 
замок, но сама по себе - двустворча-
тая. Вторую створку маньяк когда-то 
примотал сверху проволокой к коро-
бу. Пленнице удалось пассатижами 
перекусить проволоку и выбить дверь. 
И она оказалась на свободе!

Ческидов был уверен, 

Смолинский маньяк, державший пленницу 13 лет:

Я в них влюбился. Они должны были 
жить со мной

КОНКРЕТНО
 Владимиру Ческидову предъявили 

обвинение по трем статьям: «похищение 

 Валентина Ческидова обвиняется 
в соучастии в похищении человека (от 5 

Больше 
подробностей, фото 
и видео с места 

итсалбо йокснибялеЧ оп ииссоР атетимок ог онневтсделС УС

КСТАТИ
В соцсетях после этой истории многие 

обвиняли старшую сестру пленницы. 
Мол, человек бесследно пропал еще 

не искали!
На самом деле искали.
В полицию сестра после исчезно-

вения обращалась, уточнили «КП» в 
следствии. Но тогда найти пропавшую 
не удалось.

«Комсомолка» 
узнала 
новые 
подробности 
громкого 
дела.

   Александр РОГОЗА,   

   спецкор «КП»  
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

Заслуженная артистка 
РСФСР отмечает юбилей.

В прежние годы Еле-
на Игоревна празднова-
ла свои дни рождения 
шумно, с большим ко-
личеством гостей, но 
в этот раз она решила 
провести 2 сентября 
(именно в этот день ро-
дилась актриса) прак-
тически в одиночестве. 
Живет Проклова в сво-
ем доме в Хостинском 
районе Сочи - это почти 
в горах. Не исключено, 
что к имениннице при-
летят из Москвы обе ее 
дочки, Арина и Полина. 
Да и экс-супруг Андрей 
Тришин, который помо-
гает ей строить дом, 
всегда рядом (стройку 
они планировали закон-
чить в этом году, но кое-
какие детали пришлось 
перенести на весну). Объ-
ясняя, почему 70-летие 
обойдется без множе-
ства гостей, артистка 
сказала корреспонденту 
«КП»: «Побыть одной - это 
тоже счастье. Свобода, когда 
ты можешь распоряжаться 
своим временем и своими же-
ланиями, - самое дорогое, что 
есть у человека. Я живу в окру-
жении удивительной природы, 
и мне пока это нравится».

«ВНУЧКЕ В ЭТОМ ГОДУ 
БУДЕТ 30»

- Елена Игоревна, как вы 
провели это лето?

- Прекрасно, в своем доме 
в Сочи - занималась садом, 
много читала, рисовала мас-
лом. Я непрофессиональный 
художник, но рисовать мне 
очень нравится: сама делаю 
холсты, развожу краски, обо-
жаю их запах. Природные 
катаклизмы, ураганы, под-
топления, которые обруши-
лись на Сочи этим летом, не 
коснулись района, где я живу.

- А свой загородный дом в 
подмосковном Жостове вы со-
всем забросили?

- Нет, я его не бросила и не 
собираюсь продавать. Туда 
приезжаю, когда работаю в 
Москве. Там живет мой су-
пруг Андрей Тришин. Там его 
охотничий зал и вообще все 
сделано его руками. Ему там 
нравится - пусть живет. У нас 
с Андреем очень хорошие че-
ловеческие отношения, хотя 
мы в разводе. Просто дом в 
Жостове строился для боль-
шой семьи: моих дочерей, 
внуков... Но этого не получи-
лось, и я эту идею отпустила.

- Может быть, все еще впе-
реди?

- Кто знает? Но моей стар-
шей дочери Арине 29 авгу-
ста исполнился 51 год, внучке 
Алисе в этом году будет 30. 
Полине скоро тоже тридцать. 
И она замуж не торопится. 
Подарит ли судьба возмож-
ность еще увидеть внуков, не 
знаю. Хотелось бы, конечно, 

но - как будет, так и будет. Я 
не заморачиваюсь.

Мы всю жизнь суетимся, 
строим планы, чего-то ждем… 
«Вся жизнь - борьба!» - это 
ужасный лозунг. А надо все 
отпустить в свободное плава-
ние. Река жизни сама знает, к 
какому берегу вам причалить. 
Но это понимаешь только с 
возрастом.

- Как вы себя чувствуете? 
Как нога, которую вы травми-
ровали в январе на гастролях 
в Крыму?

- Чувствую себя прекрасно. 
Никогда в жизни я так долго 
не отдыхала, как в этом году. 
Поэтому полна сил и желания 
работать. И с ногой тоже все 
в порядке. Стараюсь о ней не 
думать: мне делают костюм к 
новой роли, и я решила, что 
могу себе позволить довольно 
высокие каблуки.

Весной я выпустила спек-
такль «Семейный шкаф и его 
обитатели» в театре «Школа 
современной пьесы». Режис-
сером стал Роман Самгин, у 
нас получился не просто хо-
роший и веселый, но и се-
рьезный спектакль. В кон-
це сентября у меня еще одна 
премьера, сейчас учу новую 
роль.

«УЕХАВШИЕ - 
НЕСЧАСТНЫЕ 
ЛЮДИ»

- Вы много ез-
дите с антрепри-
зой по городам 
и весям. Не на-
доело?

- Что вы! Га-
строли, поезд-
ки, путеше-
ствия - одно из 
самых люби-
мых занятий. 
Меня переез-
ды из города в 
город только 
радуют. Я лю-
блю смотреть 
по сторонам, 
н а б л ю д а т ь 
за природой, 
людьми. В 
свое время 
я объезди-
ла весь мир 
с МХАТом. 
Но путеше-

ствовать по России гораздо 
интереснее. Наша страна ме-
няется. Иногда приезжаешь в 
город и не узнаешь его, хотя 
был здесь не один раз.

- Зарубежные гастроли 
сейчас невозможны по по-
нятным причинам: вот, на-
пример, только что отменили 
гастроли «Ленкома» в Изра-
иле. И сорвали эту поездку 
наши же уех авшие артисты-
русофобы...

- Это несчастные люди. 
Друг другу мешать в профес-
сии совсем убого, по-моему. 
Я никого не осуждаю, каж-
дый по-своему выстраивает 
свою жизнь. Но, какие бы 

у меня ни были претензии к 
тому, что сейчас происходит, 
я никогда свою страну не по-
кину. Я патриот и всегда буду 
за Россию. Мне непонятно, 
как можно, даже если что-то 
не нравится, взять и уехать. 
Ради материальной выгоды? 
Тогда этих людей мне просто 
жаль. Значит, в их воспита-
нии упущены важные нрав-
ственные ценности.

- Иногда людей делят на две 
группы: для одних стакан всег-
да наполовину пустой, а для 
других - наполовину полный...

- Для меня стакан всегда 
полный даже не на полови-
ну, а на три четверти. Поняла, 
что я абсолютно счастливый 
человек. Столько счастья, 
сколько выпало на мою до-
лю, можно пожелать каждому 
Хотя был пессимистичный 
период, когда я устала, ни-
чего не хотела. А сейчас, воз-
можно, из-за того, что все ле-
то отдыхала, была на солнце, 
питалась свежими фруктами 
из своего сада, у меня ощуще-
ние крыльев за спиной.

«САМА СЕБЕ ЗАВИДУЮ»
- Крылья за спиной - это не 

крылья новой любви?..
- В моем возрасте говорить 

об этом странновато. В жизни 
я столько времени посвятила 
любви, ее было так много, что 
сегодня хочется наконец по-
любить себя.

- То есть замуж не собирае-
тесь?

- Трех браков мне вполне 
хватило. Не думаю, что где-то 
есть человек, которому я могу 
что-то дать, а он, в свою оче-
редь, может что-то дать мне. 
На любые чувства надо отве-
чать. Без этого какой смысл 
выходить замуж? А я уже все 
отдала. Да и мне ничего не 
нужно, все уже испытала. 

- Что вы себе пожелаете в 
день рождения?

- Единственное, что я могу 
себе пожелать, - это здоровье. 
Мне многое еще интересно, 
так много всего хочется. Каж-
дый день засыпаю с благо-
дарностью, что этот день был 
у меня. Хочу прожить свою 
жизнь в здравии.

- Присоединяюсь к 
этому пожеланию. А 
еще желаю вам провести 
день рождения все-таки 
не в одиночестве...

- Друзья предлагали 
мне яхту, чтобы на ней 
отметить юбилей. И я 
уже начала приглашать 
народ. Заставила себя. 
Но потом всех обзво-

нила с извине-
ниями: прости-
те, давайте без 

празднования. И 
как камень с души. 

Не то чтобы этих лю-
дей я видеть не хочу, 

просто хочу побыть одна. Я 
живу с ежедневными буднич-
ными заботами. И мне очень 
хорошо. Погода прекрасная. 
Сейчас с вами разговариваю, 
смотрю в окно (оно у меня 
во всю стену): солнце яркое, 
кошка лежит разомлевшая, 
орлы парят над ущельем. А я 
лежу в комнате, где работает 
кондиционер, и балдею.

- Хорошо вам...
- Я сама себе завидую. Ка-

кая я счастливая женщина! 
Господи, хоть чуть-чуть еще 
так пожить...

Виновница торжества 

Елена ПРОКЛОВА:

Трех браков мне вполне хватило

   Тонкая штучка
 Рецепты для легкой жизни и изящной фигуры

Не отказываться от еды, есть сладкое, худеть и смело носить мини-
юбки? Революционный подход к питанию от блогера-миллионника 
Тони Сальниковой делает все это реальностью!

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», 

chitai-gorod.ru
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А в это время 
Тим Бертон 
крутит роман 
с Моникой Беллуччи 
и снимает новый фильм 
про призраков - на KP.RU

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

Очаровательную 
Ларису Ивановну 

в исполнении 
Прокловой 

хотел не только 
страстный Мимино, 
но и все остальные 
советские мужчины.

5  ЛУЧШИХ ФИЛЬМОВ 
ЕЛЕНЫ ПРОКЛОВОЙ

✓  «Звонят, откройте дверь» 
(1965)

✓  «Единственная...» (1975)
✓ «Мимино» (1977)
✓  «Собака на сене» (1977)
✓  «Будьте моим мужем» 

(1981)

Несмотря на развод, 
Елена Игоревна 

сохранила хорошие 
отношения со своим 

третьим мужем и отцом 
младшей дочери Полины 

Андреем Тришиным.

PhotoXPress
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«ЛОВИМ НА УЛИЦАХ КАРАСЕЙ 
ГОЛЫМИ РУКАМИ!»

Апокалиптические фото и видео 
потопа в Приморском крае расходят-
ся в соцсетях: в конце августа здесь 
зарядили очередные ливни. Осадки с 
передышками в день-два превратили 
улицы и дворы во Владивостоке и 
регионе в моря. Несмотря на то что 
ливни прекратились, вода (ее, кста-
ти, по пояс) не собирается уходить. 
Хасанский округ - местная Мекка 
туризма с тысячами отдыхающих - 
потихоньку пустеет. Идет полномас-
штабная эвакуация из населенных 
пунктов - Андреевки, Витязя, За-
рубина.

Август войдет в историю метеона-
блюдений: более 15 тысяч миллиме-

тров осадков за месяц. Эта цифра 
больше максимального показателя 
2019 года на 5 тысяч мм. (За весь пе-
риод наблюдений с 1936 года.) Тем 
временем есть и забавные моменты. 
В поселке Трудовом люди ловят ка-
расей голыми руками: среди зато-
пленной улицы плавает живая рыба. 
Бери - и в корзинку!

В разных уголках края люди выхо-
дят с удочками чуть ли не к себе во 
двор. Настолько сильно поднялась 
вода, а ее обитатели поплыли куда 
глаза глядят: в огороды и на улицы.

Не только рыба, но и… тигры. Не-
давно на дороге местные жители уже 
встречали хищника. Для зимы, ког-
да краснокнижные выходят в поис-
ках пищи, это не редкость, а летом, 

может быть, их выгнали на дорогу 
дожди? Директор Центра «Амурский 
тигр» Сергей Арамилев успокаивает: 
непогода и паводки не особо страш-
ны хищникам. Единственное, во вре-
мя дождя у животных притупляют-
ся слух и обоняние. Поэтому тигры 
просто могут позже среагировать на 
появление людей и машин. Встречи на 
дороге можно назвать случайностью.

ОГОНЬ ТУШИЛИ 
ВСЕМ МИРОМ

Во дворе старенького дома в ми-
крорайоне Бобруковая Щель Ге-
ленджика сейчас все выжжено. А от 
этого двора обугленная дорога тя-
нется в горы - именно отсюда начал-
ся огромный пожар, который съел 
118 га реликтового леса.  42-летний 
Роман К. - владелец дома - готовил 
электропровода к продаже. Вынес 
все на улицу, разбирал, потом врубил 
один из них в розетку проверить. За-
искрилось. Огненный ручей побежал 
по сухой траве двора и перекинулся 
на лес рядом. Огонь тушили два дня 
(29 и 30 августа) почти 500 человек, 
привлекали вертолеты и спасатель-
ный самолет Бе-200. Главное было 
не дать перекинуться пламени на 
Сафари-парк, который находился в 
сотне метрах от пожарища. 

Сплотились все - и спасатели, и 
местные жители. Геленджичане ста-
ли тянуться к месту пожара с пяти-
литровыми бутылками воды, огне-
тушителями, лопатами и тяпками.

- Мы встали в цепочку и переда-
вали воду друг другу, выливали все 
из бутылок и так работали два 
дня, - рассказывает житель Ге-
ленджика Иван Режко. - Знаете, 
даже «полторашки» иногда хва-
тало погасить зарождающийся 
на тлеющем участке костер.

В отношении виновника заведено 
уголовное дело за уничтожение или 
повреждение лесных насаждений. 
Также на него завели дело о поджо-
ге. Сам он находится в СИЗО. 

- Благодарен нашим пожарным, 
спасателям и добровольцам, которые 
участвовали в борьбе с огнем, - со-
общил губернатор Кубани Вениамин 
Кондратьев.

Подготовили Руслан НОВИКОВ 

Мария ЧАЛАЯ, Светлана ОВДЕЙ, 
Евгения ХАЛИКОВА, 
Галина КОПЫЛОВА 

(«КП» - Краснодар»).

Видео, как 
приморцы 

ловят 

Ви
та

ли
й 

ТИ
М

КИ
В/

РИ
А 

Но
во

ст
и

От сбрасывания воды 

была нужна любая помощь.

ТА
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Вода и пламя:

Приморье накрыл мощный 
потоп, а в Геленджике 
разбушевался пожар

уходить.

Как тушили мощный 
пожар, смотрите 

КОММЕНТАРИЙ 
ЭКОЛОГА

На восстановление 
растительности 
понадобится 
200 лет

- Леса Геленджика уникальные, каких 
нет по всей России. Ущерб для курорта 
ощутимый. В первую очередь - где случил-
ся пожар, находятся дачи, а вокруг них 
дубовый лес и сосновые посадки, есть 
можжевельники. Огонь съел всю расти-
тельность на своем пути, в том числе и 
краснокнижную. Погибли редкие живот-
ные: пресмыкающиеся, земноводные, на-
секомые. На восстановление лесов нужно 
100 - 200 лет как минимум, если не будет 

зал эколог Вениамин Голубитченко.

В ночь на 31 августа мож-
но было наблюдать редкое 

луние за последний месяц. 

этот раз полная Луна подо-
шла к Земле на максималь-

торые ученые считают, что 
гравитационные силы Супер-
луны запускают в недрах Зем-
ли сейсмические процессы, 
и в эти дни стоит ожидать се-
рии землетрясений, возможно 
даже, разрушительных. Пока 
сообщений о катаклизмах не 
поступало. Но для ценителей 
небесной иллюминации это 
отличное время, чтобы по-
упражняться с фотокамерой 
и получить завораживающий 
кадр. Как, например, этот 
снимок, сделанный на фоне 
шпиля Исторического музея 
на Красной площади.

Еще 
завораживающие 
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Актриса Алена Коло-
мина, известная по таким 
фильмам и сериалам, как 
«Березка», «Одиннадцать 
молчаливых мужчин» и 
«Несмотря ни на что», 
ведет в первый класс мо-
сковской общеобразова-
тельной школы дочь Нину. 
Так как у Нины есть брат, 
третьеклассник 
Петя, то школу 
для младшего 
ребенка выби-
рали по прин-
ципу  - идем 
туда же, куда 
ходит стар-
ший. «Мне по-
могает мама,  - 
рассказывает 
Алена Коломи-
на «Комсомол-
ке». - И, конеч-
но, бабушке, 
как и родите-
лям, удобнее, 
если дети бу-
дут учиться в 
одной школе, 
чтобы вместе 

их провожать и встре-
чать. Я считаю, что в 

младшей школе самое 
важное - чтобы повезло с 
первой учительницей. Бли-
же к пятому классу будет 
понятно, к каким предме-
там у ребенка больший 
интерес. Старшему брату 
Нины очень повезло с пер-
вой учительницей  - педа-
гога, которая будет учить 
дочь, тоже все очень хва-
лят. Нина очень хотела бы-

стрее пойти учиться, дни 
считает до 1 сентября. У 
нас давно все готово: Ни-
ночка и бантики, и даже 
колготки выбрала, в кото-
рых пойдет на линейку».

По данным ВЦИОМа, 
в среднем родители тра-
тят в 2023 году на сборы 
одного ребенка в школу 

43 тысячи рублей. Алена 
Коломина призналась нам, 
что потратила примерно 
столько же: «Дети быстро 
растут. Пете нужна была 
полностью новая форма, 
покупала форму и Нине. 
Но, так как она очень хо-
тела в школу, то еще в 
январе на день рождения 
заказывала подарки - рюк-
зак, канцелярские принад-
лежности. И ей многое по-
дарили!»

Первый 
капитал: 
платить 

ли детям 
за оценки? 

Младшая дочь репера Джигана и блогера Ок-
саны Самойловой 6-летняя Майя идет учиться 
в 1-й класс британской частной школе Russian 
International School в Барвихе. В этой школе уже 
учатся ее сестры Ариела и Лея. Преподают здесь 
и по российской образовательной программе, и 
по международной. Учебный день делят так: до 
обеда учат по нашей программе, после - по ан-
глийской. Выпускники получают наш аттестат. По 
желанию сдают специальные тесты, с результа-
тами которых можно пробовать получить высшее 
образование за границей.

Родитель сидит, учеба идет - под таким девизом живут неуны-
вающие блогеры Валерия и Артем Чекалины, более известные 
как Лерчек и Артемчек. Правда, Чекалины, хоть и пребывают 
под следствием (звезды соцсетей, напомним, обвиняются в 
неуплате налогов - подробности на KP.RU), не находятся ни 

за решеткой, ни даже под домашним арестом. Ну а раз 
так, почему бы не отвести детишек в школу? Скандальные 

родители ведут в первый класс семилетних двойняшек Богдана 
и Алису. Учебное заведение, которое выбрали подследствен-
ные, престижное и дорогое  - Павловская гимназия. И за год 
обучения уже заплатили.

Также в данной гимназии учатся дети Александра Реввы, 
Славы, Зары и других звезд.

Ксения Бороди-
на  поведет  в первый 
класс младшую дочь 
Теону. Телеведущая пе-
реживает: теперь у нее 
две ученицы, и она пой-
дет на открытый урок 
к своей первоклашке, 
а к  старшей дочери, 
14-летней Марусе, не 
успеет.

Дочерей Бородина 
устроила в самое мод-
ное у звезд частное 
учебное заведение  - 
гимназию имени Евге-
ния Примакова, где 
обучение ведется на 
русском и английском. 

По желанию выпускни-
ки гимназии, помимо 
аттестата нашего гос-
образца, получают еще 
один документ - диплом 
международного бака-
лавриата (IB). Бородина 
купила микроавтобус и 
наняла водителя, чтобы 
дочки с комфортом до-
бирались до школы. 

Отправляет в первый 
класс гимназии При-
макова своего сына и 
Дмитрий Маликов. Не-
смотря на то что Марку 
всего 5 лет 8 месяцев, 
в минувшем году он 
уже посещал здесь же 

подготовительный 
класс. Маликов пора-
жен тем, как быстро 
летит время: «Только 
дочь Стефанию отве-
ли в первый класс, а 
она уже и институт 
окончила, а Марка 
ведем в школу!»

Гимназию имени 
Примакова также по-
сещают дети Анны 
Банщиковой, Миха-
ила Галустяна, Га-
рика Мартиросяна, 
Марии Кожевнико-
вой, Кети Топурии, 
внуки Надежды Баб-
киной.

У Бородиной теперь обе дочки 
ходят в школу - и старшая 
Маруся, и младшая Теона. 

Супруги Чекалины 
не теряют оптимизма, 

заряжая им детей, 
Богдана и Алису.
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И на русском, и на английском

Полдня по нашей 
программе, полдня - 

по западной

Дополнительный взнос 
за первый год

Стоимость обучения: 

800 тысяч рублей за учебный год.

Стоимость обучения: 1 800 000 рублей 

за учебный год (плюс 205 тысяч рублей 

за первый год).

ЭКОНОМВАРИАНТ

«Главное - бабушке удобно»

Маликов с женой Еленой, 
дочкой Стефанией 

и первоклашкой Марком.

Стоимость обучения: 

1 500 000 рублей за учебный год 

(за одного ребенка).
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Ирина ВИКТОРОВА

Сколько звездные 
родители заплатят 
за учебу своих детей-
первоклашек.

Сегодня родители, в том числе и 
хорошо всем нам известные, пове-
дут детей в школу. Для некоторых 
из звездных наследников День зна-
ний будет особенно эмоциональным: 
впереди - первый класс. Ну а для 
родителей это еще и расходы, ведь 

знаменитости обычно предпочитают 
выбирать для своих детей дорогосто-
ящие частные учебные заведения. 
Впрочем, и в обычных бесплатных 
школах звездных детей тоже можно 
обнаружить.

Наступит школьная пора
за миллиона полтора
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Сергей КИРИЛЛОВ

Фигуристка нашлась, 
но вопросы остались.

Первое, что поразило многих 
в этой истории, это то, что де-
вочка чуть ли не с 9 лет жила 
у тренера. Но выяснилось, что 
это обычная практика в этом 
виде спорта.

- Если тренер видит какого-то 
перспективного юного спорт-
смена и берет на себя такую 
ответственность помочь ему 
достигнуть высот в спорте, то 
самое правильное - это взять 
его жить к себе, если, конеч-
но, этот ребенок из другого 
города. Многие тренеры идут 
на это, если, например, его 
семья не может переехать, 
не может содержать ребен-
ка, - рассказывает тренер из 
Санкт-Петербурга Ольга 
Григорьевская.

Но почему все же произошел 
такой срыв у юной фигуристки?

- Она еще пока ребенок. По-
этому я ее строго судить не бу-
ду. Она еще маленькая, много 
чего не понимает в жизни, - рас-
сказала «КП» наша первая 
чемпионка мира в женском 
одиночном катании Мария 
Бутырская. - Я в ее возрас-
те не жила у чужих людей, но 
ездила с 7 лет одна через всю 
Москву на тренировки. Не мо-
гу сказать, что меня с братом 
кто-то опекал, мама работала, 
отец ушел… Но честно скажу, 
ни разу такого не было, чтобы 
я куда-то сбегала. Я, наоборот, 
когда мне было плохо, приходи-
ла и дома на кровать ложилась 
носом в стенку и лежала. Тоже 
всякие ситуации были. И вы-
гоняли из спорта. И бросала 
фигурное катание. Потом оду-
малась и вернулась. Каждый 
по-своему переживает такие 
моменты. Алина не просто де-
вочка, она чемпионка страны 
по юниорам. И от себя она 
ждет очень многого. И сама, 
может быть, расстраивается, 
что что-то не получается.

Но, может быть, стоит как-то 
регламентировать жизнь юных 
спортсменок, чтобы не случа-
лось таких ситуаций, спросили 
мы олимпийскую чемпионку 
по конькам, депутата Госду-
мы Светлану Журову.

- Все педагогические вещи 
прописаны в учебниках педаго-
гики и психологии. Просто нуж-
но это лучше изучать. Может, 
девочке нужен был психолог. 
Фигурное катание  - это ран-
ний вид спорта. Там усталость 
и психологическое перенасы-
щение наступает значительно 
раньше, чем в других видах 
спорта. А тут родители и тренер 
явно проглядели. У нее такой 
возраст, когда все подружки 
развлекаются, занимаются сво-
ими делами, влюбляются, а ей 
с утра до вечера на стадионе 
надо быть, - говорит Журова. 

А без жесткого отношения к 
своим ученикам в спорте ниче-
го не достигнуть.

- Они все хотят результата, - 
продолжает Журова. - А жест-
ко - это не то, что тренер муча-
ет, бьет, обижает. Она просто 
ее ограничивает, все только 
спорт. Чем жестче тренер, тем 
результат лучше. Если не хочет 
результата - расслабляйся, иди 
на дискотеку. Тут выбор и само-
го ребенка, и его родителей. 
А если ты дал слабину, то по-
бедит кто-то другой.

Журова напоминает, что это 
не первый случай срыва у фи-
гуристок.

- Вспомните вспышки ярости, 
как это было у Саши Трусо-
вой. А реакция такая исклю-
чительно из-за того, что мы на 
них смотрим как на взрослых, 
потому что они чемпионки, кру-
тят четверные прыжки. А они, 
по сути, дети, ранимые, малень-
кие. Нужно быть внимательнее 
в какие-то моменты.

Но даже после этого остают-
ся вопросы: насколько гуман-
но так гонять спортсменок с 
малых лет и стоят ли вообще 
олимпийские медали потерян-
ного детства...

Спорт

Окончание. 
Начало на < стр. 1.

Весь следующий день девуш-
ку искали вокруг столичной 
«Чкалов Арены», где ее зафик-
сировали камеры, в парке не-
подалеку, привлекали даже во-
долазов, которые обследовали 
реку. Следом появилась обна-
деживающая запись с камеры 
в кафе в том же районе: Алина 
заходила туда пару раз за утро, 
брала сухарики и кофе. Была 
грустной и вежливой. Вечером 
29 августа фигуристку нашли 
в кинотеатре торгового центра 
«Вегас» в районе Митино.

Спортсменка жива и здоро-
ва. Она погуляла в парке, пе-
реночевала в подъезде, потом 
поела в кафе и пошла в кино. 
С ней ничего не случилось. 
А поэтому у всех повис лишь 
один вопрос: что это было?

Сама Алина поспешила вы-
ступить с заявлением, что с 
фигурным катанием ее по-
ступок никак не связан.

«Прошу прощения, что за-
ставила всех нервничать и пе-
реживать за меня, - написала 
она в соцсетях. - Сейчас все в 
порядке, я дома с любимым 
тренером и мамой. Не волнуй-
тесь, мой поступок никак не 
связан с фигурным катанием и 
с Софьей Анатольевной, я бу-
ду тренироваться в своей ко-
манде и радовать вас новыми 
выступлениями! У нас все 
хорошо, не верьте СМИ 
и горе-блогерам».

Такое заявление 
пошло вразрез с тем, 
что говорили мать и 
бабушка Алины, 
которая расска-
зала «КП», что 
причиной побега 
Алины была ссора 
с тренером. (Гово-
рят, что наставник 

накричал на нее из-за того, 
что у нее не получались чет-
верные прыжки.) В истории 
разбирается полиция. 
Однако даже им 
спортсменка не 
сказала, что слу-
чилось.

- Внучку допра-
шивала полиция, 
но она им ничего 
не сказала. Да-
же психологи 
не смогли 
ее разгово-

рить, что тут можно сделать, - 
рассказала «КП» бабушка 
Алины. - Что касается трав-
мы ноги, то она действитель-
но у нее была, но летом (по 
одной из версий, ссора между 
фигуристкой и наставницей 
Софьей Федченко произо-
шла из-за того, что девушка 
не могла выполнять слож-

ные прыжки по причине 
травмы. - Ред.). Внучка 
уже полностью восста-
новилась, она может 
тренироваться и вы-

ступать.
Точку в этой исто-
рии поставил отец 
девушки, который 

р а с с к а з а л 
«КП», что ее 

ждет после побега.
- У дочери была травма в 

июле, - рассказал Дмитрий 
Горбачев. - Травма незначи-
тельная. Но она влияет на тре-
нировки, два месяца они были 
в щадящем режиме. До начала 
сезона немного времени оста-
лось. У дочери, скажем так, не 
все получается. Поэтому все 
на нервах. Ссоры как таковой 
с тренером не было. Просто 
это нервы. Сейчас у дочери 
все хорошо. Она будет продол-
жать спортивную карьеру. Она 
очень этого хочет. С кем она 
будет жить, сейчас решается. 
А будем мы ее наказывать или 
нет, это уже наше дело.

А в среду вечером Алина 
вновь вышла в соцсети.

«Я иду на тренировку, в го-
лове много разных мыслей, - 
призналась она в видео. - Хо-
чется поблагодарить тех, кто 
меня поддерживает. Но и хо-
чется обратиться к тем, кто в 
каждом слове моем ищет под-
вох и неправду».

Подготовил
Роман ЛЯЛИН.

Отец фигуристки Алины Горбачевой:

Дочь продолжит 
карьеру. Наказывать 
ее или нет - наше дело

Видео Алены 
Горбачевой перед 

исчезновением
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Побег Алины 
Горбачевой высветил главные 
проблемы нашего фигурного катания.

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Если ты дал слабину - 
победит кто-то другой»
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Знания ко многому обязы-
вают. Например, внезапно 
вываливать на ничего не по-
дозревающих людей ненуж-
ную им информацию.

✱  ✱  ✱
Люблю тяжелый рок с 

женским вокалом. Так я 
приучил себя не обра-
щать внимания на посто-
янно орущую жену.

✱  ✱  ✱
Чтобы заинтриговать че-

ловека:
1. В разговоре с ним 

вдруг скажите: «Кстати!»
2. Через пару секунд до-

бавьте: «Хотя нет, забудь!»
✱  ✱  ✱

Девушка приходит к 
врачу:

- Доктор, я разгова-
риваю с плюшевыми 
игрушками. Это нор-
мально?

- Ну, многие девочки в 
детстве разговаривали 
со своими игрушками…

- Да, но они мне отве-
чают!

- Это уже сложнее. А 
кем вы работаете?

- Тетей Оксаной в «Спо-
койной ночи, малыши!»…

✱  ✱  ✱
Детство - это та счаст-

ливая пора, когда бежишь 
ночью в свою кровать из 
туалета и радуешься, что 
тебя не съели.

✱  ✱  ✱
Ну что за жизнь. Толь-

ко придумаешь анекдот, 
а его уже, оказывается, 
в третьем чтении при-
няли.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
«Ходячий» тотализатор. 8. 
Занятие атлетов. 9. На ка-
кое благосостояние просто 
грех жаловаться? 10. «Я 
думаю, нежась в постели, 
что глупо спешить за ...». 
15. «... на нарах» от Алек-
сандра Розенбаума. 16. 
Французский священник. 
17. Первый, кто появляется 
в комедии «Девчата». 18. 
Осенний праздник у христи-
ан. 19. Оковы сериальной 
Изауры. 20. Ловля фигурок 
в компьютерный стакан. 
21. Вещи на блатном жар-
гоне. 22. «Самый соловьи-
ный» из наших городов. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. ... 
для носа при простуде. 2. 
Одно из самых соленых 

морей в мире. 4. Выхлоп 
учителя. 5. «Бог до людей, 
что ... до детей». 6. Самый 
титулованный японский 
гимнаст. 7. Овчарка из се-
риала. 9. «Ты пел биваки, 
раздолье ухарских пиров, и 
грозную потеху драки, и за-
витки своих усов» (пушкин-
ский адресат). 11. «Всегда 
на стреме» из мультфильма 
«Миньоны». 12. «Чемпион-
ские ступени». 13. Париж-
ский музей с кабинетом, 
принадлежавшим некогда 
Марселю Прусту. 14. Цар-
ская указка. 15. Какой 
вулкан Индонезии громко 
напомнил о себе миру в 
1883 году? 17. «Веселые 
картинки» про Спайдер-
мена.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Букмекер. 8. Спорт. 9. Достаток. 10. Верстак. 15. 
Колыбельная. 16. Кюре. 17. Комендант. 18. По-
кров. 19. Рабство. 20. «Тетрис». 21. Барахло. 22. 
Курск. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Спрей. 2. Красное. 4. 
Урок. 5. Мать. 6. Като. 7. Рекс. 9. Давыдов. 11. 
Телеканал. 12. Пьедестал. 13. Карнавале. 14. 
Скипетр. 15. Кракатау. 17. Комикс.
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26 лет, 
Красноярск:

- Гедонист. 
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кайфую, 
развиваюсь 
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по духу людей.
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Как поднять русскую глубинку? 
Восстановить там школу!

СПРАВЕДЛИВОСТЬ 
ВСЕГДА 
ВОСТОРЖЕСТВУЕТ
Китайская мудрость 
стала неформальным 
девизом БРИКС

ВСЕМ ЦМОКИ 
В ЭТОМ ЧАТЕ
Что роднит лепельского 
дракона со Змеем 
Горынычем?

ЖЕЛЕЗНАЯ ВОЛЯ 
И БОЛЬШАЯ ЛЮБОВЬ
Роман Костомаров 
вновь вышел на лед

Распространяется бесплатно

«ФЕНИКС» ВОЗРОДИЛ СЕЛО
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 ■ 23 августа отмечали 80-летие победного 
завершения самого грандиозного противо-
стояния Второй мировой войны.

«ЗВЕРЬЮ» ОБЛОМАЛИ ЗУБЫ
Владимир Путин участвовал в торжественной 

церемонии открытия монумента у легендарного 
поселка Поныри, где в кровопролитных боях оста-
новили наступление фашистских войск на Север-
ном фасе Курской дуги. Все атаки элитных частей 
вермахта разбились тогда о мужество и стойкость 
простых солдат. Именно об их подвиге говорил 
президент:

- Гитлер замышлял взять здесь реванш за Сталин-
град, надеялся на мощь своих танковых дивизий, 
на эсэсовские соединения, на то, что они прорвут 
фронт и вновь покатятся лавиной на восток. Но 
их встретила железная стойкость, доблесть наших 
солдат и командиров, закаленных в боях бойцов 
Красной армии. Натиск нацистов провалился. 
Их остановили и погнали вспять к своему уже 
неминуемому, неизбежному краху, потому что 
никакие «Тигры», «Пантеры» и прочая нечисть, 
прочие «звери» не могли сломить силу духа со-
ветского солдата.

ПРЕДАННОСТЬ И ВЕРНОСТЬ
Вспоминая о подвиге красноармейцев, кото-

рые летом 1943 года сокрушили ударную мощь 
нацистской Германии, Владимир Путин особен-
но отметил героизм бойцов, которые сражаются 
с врагом на передовой СВО:

- Вся тяжесть боев сегодня, как и в годы Великой 
Отечественной войны, лежит прежде всего на 
наших солдатах: сержантах, взводных, ротных, 
комбатах, стрелках и саперах, разведчиках и свя-
зистах, на экипажах танков и боевых машин, на 
артиллеристах и летчиках. Все они сражаются 
смело, решительно. Преданность Родине, верность 
воинской присяге объединяют всех участников 
специальной военной операции, которые достой-
ны славы героев Курской дуги - тех, кто сражался 
с нацистами летом 1943 года.

О грандиозном мемориале - на стр. 10.

 ■ Экипаж «Алеши» рассказал 
о легендарном сражении.

ВЫСОКОЕ ЗВАНИЕ
Прямо у мемориала Владимир 

Путин вручил ордена и медали 
особенно отличившимся воинам. 
Звезды Героев России из рук 
главы государства получил эки-
паж ставшего легендарным танка 
«Алеша». В бою 6 июня они прак-
тически в одиночку остановили 
наступление целой колонны тех-
ники ВСУ, уничтожив два танка 
и шесть бронемашин. Высокого 
звания удостоены старший лейте-
нант Расим Баксиков, лейтенант 
Александр Леваков и ефрейто-
ры Филипп Евсеев и Алексей 
Неустроев. Они не только раз-
громили врага, но и спасли своих 
товарищей, танк которых оказался 
подбитым. Медаль «За отвагу» по-
лучил артиллерийский наводчик 
ефрейтор Илья Гаврилов. С по-
мощью беспилотника он корректи-
ровал огонь батареи, помогавшей 
танкистам добивать противника.

ВНУК НЕ ПОДВОДИТ 
ДЕДА
На следующий день президент 

встретился с героями уже в Крем-
ле, куда он их пригласил.

- Хочу еще раз вас поздравить 
с наградами. Я видел, что вчера 
вы волновались. Ну, людей мно-
го... И, похоже, волновались даже 
больше, чем на поле боя. Но это 
естественно. И место знаковое. 
Все-таки это Курская дуга. И мне 
кажется, очень символично, что 
именно на этом месте, где наши 
деды, прадеды сражались, вам 
вручены медали Героев России.

Выяснилось, что у Филиппа Ев-
сеева в Курской битве участвовал 
дед.

- Вот это и есть связь поколе-
ний, это и есть наш генетический 
код защиты Отечества. Здорово! 
Очень! - восхитился глава госу-
дарства. И попросил героев рас-
сказать подробности их сражения. 
Бойцы ответили, что просто полу-
чили команду зачистить местность, 
хотя у них в боекомплекте оста-

валось всего двадцать снарядов.
- То есть вы не знали, что вас 

там ожидает?
- Мы постоянно работаем на 

свой страх и риск. Командир ди-
визии ставит нас на самые жесткие 
участки, - пояснил Расим Бакси-
ков. Командир роты, он заменил 
раненого незадолго до этого боя 
механика-водителя.

- Вы - офицер, но, я знаю, уже 
не раз садились на достаточно 
рядовую позицию и сами управ-
ляли танком. Почему? - спросил 
президент.

- Нужно показывать своим под-
чиненным, что даже если ты бо-
ишься, а туда страшно ходить, на 
самом деле, нужно что-то делать 
с этим страхом и в любом случае 
выполнять свою работу, - просто, 
без пафоса объяснил Расим.

- Это в лучших традициях рос-
сийского офицера, - согласился 
Владимир Путин.

- Была бы шашка! - пошутил Бак-
сиков под общий гогот. - Но шашку 
нам не выдают.

«СДЕЛАЕМ  
В ЛУЧШЕМ ВИДЕ»
Танкисты, верные воинскому 

братству, напомнили о раненом 
до боя мехводе:

- Получается, он остался без на-

грады, грубо говоря, хотя он, счи-
тай, с нами работал все это время, 
еще с января, - сказал Александр 
Леваков.

- Не переживайте, все сделаем 
в лучшем виде. Вы-то о нем не 
забываете, и никто, значит, не за-
будет, здесь нет никаких сомне-
ний,   - твердо пообещал прези-
дент.

Корректировщику Илье Гаврило-
ву, чей наполненный народными 
оборотами голос звучит за кадром 
видеосъемки боя, Владимир Пу-
тин посоветовал, под едва скры-
ваемый смех сослуживцев, после 
армии стать спортивным коммен-
татором:

- Вы, я так понимаю, человек та-
лантливый, кроме техники имею 
в виду еще ваш литературный та-
лант. Вполне могли бы работать 
на крупных международных, вну-
тренних российских соревновани-
ях точно. У вас это очень хорошо 
получается.

- Я бы не против, лексикон при-
дется, правда, подправить, - улыб-
нулся боец.

- Для внутренней аудитории он 
не очень мешает, но в целом мож-
но и поработать. А вообще вы все 
молодцы.

- Служим России! - хором отве-
тили герои.

 ■ Главным итогом саммита 
БРИКС стало расширение его 
участников сразу на шесть стран.

Саммит проходил в Йоханнесбур-
ге. Владимир Путин участвовал в нем 
в режиме онлайн. Каждое появление 
российского лидера на экране в столи-
це ЮАР зал встречал овацией.

ПРОТИВ 
НЕОКОЛОНИАЛИЗМА
С каждым годом БРИКС наращивает 

свой потенциал. Его доля по паритету 
покупательной способности уже превы-
сила показатели пресловутой «семер-
ки». Но цели впереди еще масштабнее. 
Одна из основных, напомнил россий-
ский лидер, сделать мир справедливее:

- Стратегический курс нашего объ-
единения отвечает чаяниям большин-
ства населения Земли. Главное - мы 
все единодушно выступаем в пользу 
формирования многополярного миро-

порядка, по-настоящему справедливо-
го и основанного на международном 
праве при соблюдении ключевых прин-
ципов Устава ООН. Мы против какой 
бы то ни было гегемонии, пропаган-
дируемой некоторыми странами ис-
ключительности и основанной на этом 
постулате новой политики - политики 
продолжающегося неоколониализма.

КТО РАЗВЯЗАЛ ВОЙНУ  
НА ИСТРЕБЛЕНИЕ
Именно стремление западных стран 

сохранить свою гегемонию и привело, 
по словам Владимира Путина, к тяже-
лому кризису на Украине:

- Сначала с помощью западных стран 
был совершен антиконституционный 
государственный переворот в этой 
стране, а затем против тех людей, ко-
торые не согласились с этим госпере-
воротом, была развязана война. Война 

жестокая, на истребление. Наши дей-
ствия на Украине продиктованы толь-
ко одним - положить конец той войне, 
которая была развязана Западом и их 
сателлитами на Украине против людей, 
живущих в Донбассе. Мы благодарны 
нашим коллегам по БРИКС, которые 
принимают действенное участие в по-
пытках прекратить эту ситуацию и до-
биться справедливого урегулирования 
мирными средствами.

НА ПУТИ  
К ОБЩЕЙ ВАЛЮТЕ
Говоря об экономических успехах, 

Владимир Путин напомнил, что в стра-
нах БРИКС проживает больше трех 
миллиардов человек, а доля этих стран 
в мировом ВВП достигла почти 26 про-
центов:

- Набирает силу объективный, не-
обратимый процесс дедолларизации 

наших хозяйственных связей. Как 
результат, доля доллара в экспортно-
импортных операциях в рамках БРИКС 
снижается: в прошлом году она соста-
вила всего лишь 28,7 процента.

И все большую актуальность при-
обретает создание единой валюты 
БРИКС:

- Вопрос единой расчетной валюты - 
это сложный вопрос, но мы так или ина-
че будем двигаться по решению этих 
проблем, - уверен Владимир Путин.

В будущем году председательство 
в БРИКС перейдет к России. Президент 
сообщил коллегам, что очередной, 16-й 
саммит объединения пройдет в октябре 
2024 года в Казани:

- Всего мы планируем порядка двух-
сот политических, экономических 
и общественных мероприятий, кото-
рые примут свыше десятка российских 
городов.

Об итогах саммита - на стр. 8.

ДОСТОЙНЫ 
СЛАВЫ ГЕРОЕВ 
КУРСКОЙ ДУГИ

ДОЛЛАР ЗАДВИГАЮТ В СТОРОНУ БРИКС

Владимир ПУТИН -  
о мужестве бойцов СВО:

ПОДРОБНОСТИ«СТАВЯТ НА САМЫЕ  
ЖЕСТКИЕ УЧАСТКИ»

Владимир Путин перед 
встречей пожал руки 
танкистам и вручил каждому 
подарочные часы.
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Когда выстояли в 2020 году. Эти 
слова президент говорит зарубеж-
ным гостям, чтобы понимали важ-
ность вовремя принятых решений.

Правительство по поручению пре-
зидента провело аттестацию ректоров 
всех вузов страны.

- Результаты, откровенно вам скажу, 
неутешительные. Отдельные ректоры 
почивают на лаврах, делегируя свои 
управленческие функции замести-
телям, занимаются публицистикой, 
выполняют исключительно предста-
вительские функции, - рассказал о вы-
водах Александр Лукашенко во время 
визита в Белорусский государствен-
ный университет.

Есть вопросы и к руководству БГУ. 
Проверки показали серьезные не-
достатки, в том числе слабую спло-
ченность трудового коллектива. Что 
«чревато утратой лидирующих по-
зиций в  научной и образовательной 
сферах».

- Это цитата. Это пока не мое мне-
ние,  - предупредил ректора пре-
зидент. - Так это или нет, у вас есть 
полная возможность меня убедить 
в обратном.

Сейчас не время вести размерен-
ную жизнь.

- Позволить это в стране я не могу. 
Особенно сегодня, когда открылось 

столько возможностей для популяри-
зации отечественного образования 
среди дружественных и заинтересо-
ванных стран, - заявил глава РБ. - Нра-
вится вам это или нет - государствен-
ная линия должна проводиться четко 
и определенно.

Если еще во время учебы допустить 
разброд и шатания, можно попасть 
под удар в будущем.

- Надо сберечь нашу страну. Плохо 
ли, хорошо ли - она такая, какой мы ее 
выстроили. И, поверьте, такой другой 
страны в мире нет. Только изнутри не 

надо это все крошить и ломать. Ибо 
попадем под сапог или под плетку из-
вестных людей. Да, мы не огромная 
страна, но очень важная. Давайте это 
беречь. И каждый в этом направлении 
должен что-то сделать, что он может. 
Я не прошу излишне. На своем месте 
сделать все, что ты можешь. Если каж-
дый сделает все, что он может, в два 
раза богаче будем, - сказал глава го-
сударства. - Да, мы небогатые. Но мы 
имеем главное: живем в тихой стране 
и растим своих детей.

Все уже поняли, чем могли обер-
нуться события 2020 года, если бы 
тогда дали слабину.

- Было бы хуже, чем на Украине. Ес-
ли бы хоть на одну ночь объявили, что 
тут другая власть, даже фейк заброси-
ли, они обращаются к НАТО - войска 
готовы были выйти к Смоленску. Кто 
бы потом тут разбирался? Россиянам 
увидеть натовские войска под Смолен-
ском - это хуже, чем под Харьковом. 
И здесь бы началась третья мировая 
война. Поэтому я иностранцам всег-
да говорю: вы должны молиться на 
белорусов. Мы спасли вас от третьей 
мировой войны, выстояв здесь. Здесь 
было бы жесточайшее столкновение. 
Одна ночь решала все.

МЫ СПАСЛИ ВАС ОТ МИРОВОЙ ВОЙНЫ
Александр ЛУКАШЕНКО - иностранцам:

Об итогах БРИКС
 ● Там не только СМИ, там политики высокого уровня 

напряглись. Есть о чем думать и о чем задуматься. Это 
очень сильный шаг к многополярному миру. Первый 
шаг. А дальше, глядишь, и какие-то расчетные еди-
ницы, валюта появится. Они же этого боятся больше 
всего, особенно американцы, которые верховодят. 
Они понимают, что завтра доллар отберут у них. На 
дурницу, как в Беларуси говорят, жить уже не полу-
чится. Придется на эти доллары не просто работать, 
печатать их круглые сутки, а их надо будет зараба-
тывать, как это делаем мы и весь мир. И хорошо, что 
Китай, Индия не против были, хоть их там обхаживают 
американцы. Они в этом направлении подвинулись… 
Это почти половина населения. Так что хотелось бы, 
что появился этот центр альтернативный.

О закрытии границ
 ● Литву, Латвию я не совсем понимаю. Скорее все-

го, они в этом тренде бегут впереди паровоза (чтобы 
только не попали под него), хотят выпендриться. Но 
это же боком вылезет. Хотят закрыть, пусть закрыва-
ются. Мы все равно в Литву, Латвию не ездим и  через 
них тоже не работаем. Кому они хуже сделают? Они 
сделают хуже только себе и своим людям. Они боят-
ся, что люди к нам поехали и видят, как мы живем. 
У них сегодня политический психоз накануне выбо-
ров, особенно в Польше, вот они и будут нагнетать 
эту ситуацию.

 ● Что касается белорусской тематики в Польше, 
поляки должны понимать - причина только одна: им 
нужен какой-то внешний враг - Беларусь, Россия. Вот 
это враг. Они на этом коне белорусском хотят вскочить 
в парламент и победить. Не получится. Полякам мы 
все объясняем и объясним.

О мигрантах
 ● Ведь не мы же создали эту волну. Евросоюз же 

отказался с нами сотрудничать - центры эти строить,  
финансировать и так далее. И против нас ввели санк-
ции. И я тогда говорю: что вы, безумцы? Вы ввели  
против меня санкции и я вас буду защищать от ми-
грантов? Ну так ловите их там. Мы с них мзду не 
берем. Но мы воевать за Европу и рвать на себе 
одежду не будем.

 ■ Основатель ЧВК «Вагнер» 
никогда не просил у бело-
русского лидера гарантий 
безопасности.

ПРЕДУПРЕЖДАЛ  
О ПОКУШЕНИИ
- Если прямо отвечать на этот 

вопрос: я и не должен обеспечи-
вать безопасность Пригожина. 
Это во-первых. Во-вторых, никог-
да в таком ключе разговор и не 
шел, - ответил на вопрос журна-
листов Александр Лукашенко. - 
Надо же что-то писать. Чтобы ме-
ня где-то уколоть и так далее. Это 
же глупо. Вчера сказали - поло-
вина прочитавших сразу посмея-
лась. А оставшаяся половина че-
рез день подумала: «Причем тут 
Лукашенко? Как он мог в Африке 
обеспечить ему безопасность? 
А потом он приземлился в Мо-
скве и полетел в Питер. Поэто-
му это вопросы не ко мне. Тем 
более такого разговора никогда 
не было  - обеспечивать безо-
пасность на чужой территории. 
Во время переговоров обсуж-
дали два вопроса: прекраще-
ние уголовных дел в отношении 
вагнеровцев и их вывод в Бела-
русь. На своей территории бе-
лорусская сторона выполнила 
все обещанное. С той стороны 
претензий нет:

- Все устаканилось, все нор-
мально, он сотрудничал с вла-
стями. Он встречался с Путиным. 
И Путин же рассказывал: прини-
мал его. Все, о чем они догово-
рились с Путиным и со мной до-
говорились, мы свято выполняем.

Более того, президент преду-
преждал главного вагнеровца 
о том, что его взяли в прицел: 
- Последний раз, когда мы лета-

ли в Эмираты, ко мне поступи-
ла очень серьезная информация 
от источников, глубже которых 
не бывает, о покушении на Ев-
гения Пригожина. В течение 
двух часов (я поручил) нашли 
посла России в Эмиратах, вы-
звали его ко мне. Я передал ему 
шифрограмму в Кремль Пути-
ну и Бортникову о готовящем-
ся покушении на Пригожина. 
По его словам, позже Пригожин 
подтвердил, что Президент Рос-
сии предупредил его о готовя-
щемся покушении.

Западные и украинские СМИ 
тут же увидели в происшествии 
«руку Кремля».

- Что бы там ни случилось, как 
бы ни случилось, все равно это 
свалят на Путина, - уверен глава 
РБ. - У нас система власти, что 
в Беларуси, что в России, такая: 
случилась какая-то пакость, кто 
виноват - Лукашенко виноват, 
зачем долго искать. Точно так 
и на него. Для главы государ-
ства такого - это безумие. Он 
не безумец. У нас работа такая, 
«гадкая». Я не делаю его белым 
и пушистым, но знаю, что все 
будет свалено на него. Так оно 
и получается. Запад начал орать, 
подпевать ему начали другие, что 
«вот, Путин зловредный и злопа-
мятный». Вы помните, «черная 
сотня» в Беларуси, убивали, на 
меня это начали вешать? Прошло 
время, где эта сотня, скраденные, 
потерянные и прочие? Пройдет 
время, мы все это узнаем.

ВОЛКОВ БОЯТЬСЯ -  
В ЛЕС НЕ ХОДИТЬ
Продолжат ли «музыканты» 

работать под Минском?
- «Вагнер» жил, «Вагнер» жив 

и «Вагнер» будет жить в Бела-
руси, как бы кому-то этого ни 
не хотелось, - озвучил всем со-
мневающимся Александр Лука-
шенко. - Мы еще с Пригожиным 
выстроили систему, как он бу-
дет у нас располагаться. Здесь 
остается ядро, кто-то уехал в от-
пуск, кто-то вообще решил жить 
в стороне. Но телефоны, адреса, 
пароли, явки в этом ядре извест-
ны. В течение нескольких дней 
все будут здесь, до десяти тысяч 
человек. Сейчас нет необходимо-
сти их здесь держать. Они будут 
приезжать сюда определенными 
партиями на подготовку. Если 
Россия захочет отсюда брать лю-
дей на ротацию в Африку, пожа-
луйста, мы не против. Мы помога-
ем и поддерживаем их, поэтому 
никуда они не бегут. Столько, 
сколько нам надо и этому под-
разделению, они будут у нас жить 
и работать.

Как же быть со страшилками, 
которые распространяют диван-
ные эксперты? Что, мол, сами 
прикатили пороховую бочку.

- Нет, я не сижу на пороховой 
бочке, я искренне вам говорю. 
Нет такого настроения ни у кого, - 
заверил президент. - Слушайте, 
через дорогу бабушку переведут, 
в магазине сдачу не берут. Уди-
вительные люди. Железная дис-
циплина. Волков бояться - в лес 
не ходить. Мы же их держим не 
ради удовольствия здесь, а ради 
пользы. И систему же выстроили 
так, чтобы все было под контро-
лем. За «Вагнер» не переживай-
те. Пусть переживают, кому надо 
переживать.

О трагедии в Тверской  
области - на стр. 11.

О ЧЕМ ЕЩЕ СКАЗАЛ 

«ПОНИМАЮТ,  
ЧТО ЗАВТРА ДОЛЛАР ОТБЕРУТ»

Государственная линия в вузах, по мнению Александра 
Лукашенко, должна проводиться «четко и определенно».

ГЛАВА РБ
«ТАКОГО РАЗГОВОРА НИКОГДА НЕ БЫЛО» ОТКРОВЕННО
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Маргарита ПАВЛОВА, член Комиссии ПС по информаци-
онной политике, информационным технологиям и связи:

- Убеждаюсь, что наступает время «ментального трезвле-
ния». Все больше людей начинает называть вещи своими 
именами и осознавать ту игру, в которую с Россией играет 
западная мировая закулиса. Они не собираются отказывать-
ся от своих замыслов. Наша страна была и остается для них 
принципиальным врагом, экзистенциальным. Все, что пред-
шествовало специальной военной операции, было не что иное 
как подготовка к очередной войне с  Россией. И никакая это 
не демократия и не дружба, и не обмен опытом. Каждый шаг противника на-
правлен на то, чтобы вести эту войну в серой зоне. Войну за сознание, за умы 
наших людей, а значит, и за весь русский мир.

Павел РОДИОНОВ

 ■ Европа - так вообще ста-
раниями союзника упала 
ниже плинтуса.

Десять лет назад Ва-
шингтон и Брюссель 
начали незаконно 
вводить санкции про-
тив России. Спикер 
Госдумы, Председа-
тель Парламентско-
го Собрания Союза 
Беларуси и  России 
показал наглядно, к чему они 

привели. Если посмотреть на 
досанкционный период и по-
сле (см. инфографику), все 
становится очевидно.

- Санкции буме-
рангом ударили по 
их инициаторам. 
США утратили эко-
номическое лидер-
ство, но еще больше 
пострадали европей-
ские государства. Ва-
шингтон не пощадил 
союзников, пытаясь 
за их счет удержать 

свою гегемонию. Германия 

выпала из первой пятерки 
экономик мира, Франция 
и Британия опустились на 9-е 
и 10-е места соответственно. 
Украина в 2012 году была на 
38-м месте. Сегодня упала на 
 50-е. Россия, несмотря на бо-
лее 17,5 тысячи введенных 
санкций, за эти десять лет 
стала самой крупной евро-
пейской экономикой, вошла 
в пятерку мировых лидеров, - 
приводит статистику Вяче-
слав Володин.

И сколько бы западные 
пропагандисты ни тверди-

ли, что в наших странах раз-
руха, доллар по двести и для 
своих ракет чипы добываем 
из посудомоек, но в реально-
сти совсем другая картина. 
И в магазинах все есть, и на 
заводах. А чипы и прочее не-
обходимое везем из друже-
ственных стран.

- Вызовы сделали нас силь-
нее. Но многое еще предсто-
ит. Как подчеркнул прези-
дент Владимир Путин, нам 
необходима проактивная 
экономика, - спикер Госду-
мы объяснил, что требуется 

для ее построения: - Поддер-
живать отечественного про-
изводителя, укреплять тех-
нологический суверенитет, 
создавать новые современ-
ные индустриальные мощ-
ности и отрасли передовых 
технологий. В этой связи важ-
но выстроить эффективный 
диалог с представителями 
делового сообщества. Пла-
нируем в октябре провести 
большие парламентские слу-
шания по вопросам развития 
малого и среднего предпри-
нимательства.

Вячеслав Володин предло-
жил оставить вопросы и пред-
ложения в комментариях 
в его телеграм-канале - t.me/
vv_volodin.

 ■ События, которые происходи-
ли пятнадцать лет назад, очень 
сильно перекликаются с тем, что 
происходит сейчас.

Южная Осетия 26 августа 
отметила пятнадцатилетие 
признания независимости 
рес публики Россией. Самое 
страшное событие в этом ве-
ке - вооруженное нападение 
Грузии, которое она соверши-
ла в ночь на 8 августа 2008 
года. Тогда Россия встала на 
защиту осетин. Во время пятидневного 
военного конфликта погибли большее 
тысячи человек, из которых 72 - рос-
сийские военнослужащие.

Артем ТУРОВ, председатель Ко-

миссии ПС по молодежной политике, 
спорту и туризму:

- Мы видели, что дорвавшиеся до 
власти националисты Грузии 
пытались совершить геноцид 
осетинского народа. Сейчас 
мы видим, что неонацисты 
на территории Украины по-
сле государственного пере-
ворота пытались уничтожить 
все русское: историю, язык, 
память на территории быв-
шей  Украины. Российская 
Федерация своими действи-

ями остановила геноцид, защитила 
людей и обеспечила мир на Кавказе. 
Как и в 2008 году, Вооруженные силы 
России  защищают правду и стоят на 
стороне правды.

УКРАИНА ПОВТОРЯЕТ 
ИСТОРИЮ НАЦИОНАЛИСТОВ В ГРУЗИИ

НА ТЕ ЖЕ ГРАБЛИ
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ПРИХОДИТ ВРЕМЯ 
«МЕНТАЛЬНОГО ТРЕЗВЛЕНИЯ»
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 ■ Народ не хочет помогать бан-
деровцам, и властям приходится 
изворачиваться, чтобы и дальше 
участвовать в конфликте.

У члена НАТО и одного из самых 
ярых сторонников Украины в ее кон-
фликте с Россией назревают большие 
проблемы.

- Власти Польши пытаются спасти 
рейтинги правящей партии, - считает 
Вячеслав Володин. - В октябре этого 
года там состоятся парламентские вы-
боры. Проводимая президентом Дудой 
проамериканская политика негативно 
сказалась на рейтингах партии власти 
«Право и справедливость». Согласно 
последнему опросу, за нее готовы про-
голосовать всего 33 процента поляков. 
Следом идет «Гражданская коалиция» 
Дональда Туска - 32 процента. Отрыв 
минимальный.

Польша максимально вовлечена 
в украинский конфликт. Киев получает 
из Варшавы оружие, танки, беспилот-
ники. Причем поляки злостно требуют 
от других стран раскрыть военные за-
крома. Вплоть до того, что в январе 
грозили Германии изоляцией, если 
та не даст «Леопарды». Страна ста-
ла транспортным хабом - через нее 
на Украину поступает большая часть 
европейского и американского ору-
жия. Там и поврежденную технику 
ремонтируют. В зоне СВО, по данным 
Минобороны, воюет не меньше двух 
тысяч польских наемников.

- Не добавляет популярности правя-

щей партии и политика в отношении 
Украины: избиратели не понимают, 
как можно поддерживать нацистский 
киевский режим, продвигающий идео-
логию Бандеры, который виновен 
в гибели тысяч мирных поляков во 
время Второй мировой войны, - кон-
статирует глава ПС. - Для спасения 
своего рейтинга руководство Польши 
разыгрывает карту внешней угрозы. 
Несмотря на то что такой угрозы не 
существует, стянули порядка десяти 
тысяч польских военных к границам 
Беларуси. Совершенно очевидно, Ду-
да и его партия для сохранения личной 
власти готовы пойти на многое.

Польша начала забрасывать вой-
ска к границе с Беларусью, обвинив 
Минск в нарушении своего воздуш-
ного пространства. Мол, армейские 
вертолеты якобы пересекли рубежи 
между двумя странами. Белорусские 
военные отрицали нарушение и обви-
нили Польшу в том, что этой выдумкой 
они оправдывают наращивание сво-
их войск на восточных рубежах. Но 
следом появился второй надуманный 
повод - бойцы «Вагнера», приехавшие 
в РБ. Ну очень опасны. Скоро появит-
ся повод и третий, и четвертый...

В этой связи Вячеслав Володин за-
дается вопросом:

- Думают ли Дуда и его однопартий-
цы о Польше и последствиях предпри-
нимаемых шагов по наращиванию 
напряжения на границе Беларуси? 
Из этого всего можно сделать вы-
вод:  сумасшедшие у власти - самая 
 большая проблема сегодняшней 
Польши.

ПОЛЬША РАЗЫГРЫВАЕТ КАРТУ ВЫДУМЩИКИ
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США УТРАТИЛИ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ЛИДЕРСТВО

ВНЕШНЕЙ УГРОЗЫ

Вячеслав ВОЛОДИН:

ИМЕНАМИ

Байденомика, которую восхваляли, привела 
штаты к такой катастрофе, что придется 
разгребать последствия не одно десятилетие.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Агрессивные действия 
Европы и Америки обрече-
ны на провал.

Наша независимая внешняя 
политика не нравится Запа-
ду и их заокеанским 
кураторам. И выра-
жается это раздра-
жение в санкциях и 
провокациях на гра-
нице. Председатель 
Комиссии ПС по 
международным де-
лам, миграционной 
политике и связям с 
соотечественниками уверен, 
что в санкционном противо-
борстве наши страны научи-
лись превращать вызовы в 
возможности.

ФОРПОСТ 
СОЮЗНОГО 
ГОСУДАРСТВА
Западные соседи развора-

чивают вблизи наших рубе-
жей новые воинские форми-
рования, все чаще проводят 
учения.

- Что стоит за этой 
агрессией?

- Геополитическая ситуация 
вокруг Беларуси остается на-
пряженной. Прокси-война, ко-
торую коллективный Запад во 
главе с США ведет с Россией, 
коренным образом изменила 
архитектуру регио нальной и 
мировой безопасности. Со-
бытия на Украине трансфор-
мировались в битву между 
многополярным и однополяр-
ным миром, между прошлым 
и будущим мироустройством.

Беларусь играет важней-
шую роль западного форпоста 

Союзного государ-
ства. Поэтому к ней 
такое высокое внима-
ние со стороны кол-
лективного Запада. 
На протяжении всей 
своей независимости 
Беларусь постоянно 
сталкивается с  по-
пытками Запада лю-

быми способами раскачать 
ситуацию внутри страны. Их 
цель - смена власти, ее геопо-
литического курса. Но ничего 
не выходит. Этим и объясня-
ется их агрессивная политика.

- Так правящая верхушка 
пытается отвлечь внима-
ние от своих проблем?

- Уровень жизни на Западе 
падает, градус протестов рас-
тет. Поляки, литовцы, латы-
ши активно приезжают к нам 
по безвизу за качественными 
товарами, прекрасным туриз-
мом, оздоровлением. Поэтому 
не следует обобщать недруже-
ственную политику властей 
и отношение к Беларуси на-
селения стран ЕС и США.

Ускользающая от Запада 
гегемония ломает прежний 
уклад жизни, ставит находя-
щиеся у власти элиты в за-
труднительное положение - 
они не знают, как сохранить 
прежний уровень жизни. Рост 
безработицы и ухудшение 
социально-экономического 

положения населения  - то, 
что с каждым днем скрывать 
сложнее. Введенные про-
тив Беларуси и России бес-
прецедентные незаконные 
санкции, к их непомерному 
удивлению, вернулись к ним 
бумерангом.

Потому и появляются вы-
думанные «внешние угрозы» 
от Беларуси. Наши оппонен-
ты нагнетаю психоз, чтобы 
решить внутриполитические 
задачи. Мы видим, что с при-
ближением осенних парла-
ментских выборов польские 
власти принимают все более 
безрассудные решения.

СТЕНА ПОЗОРА
- Литва, Латвия и Польша 

все громче заявляют, что 
готовы закрыть границы 
с Беларусью.

- Все это провокации. Для 
закрытия границ нет никаких 
оснований. Это создаст еще 
больше проблем для бизнеса, 
простых граждан. Беларусь - 
миролюбивое государство, 
в соответствии с Конститу-
цией акты агрессии с терри-
тории нашей страны исклю-
чены.

Соседи, вводя разные за-
преты на границе и закрывая 
погранпереходы, нарушают 

международные нормы и свои 
обязательства в области прав 
человека, поборниками ко-
торых они себя объявляли 
долгие годы. В придачу к не-
обоснованным запретам на 
авиаперелеты в Беларусь та-
кие шаги нарушают право 
на свободу передвижения не 
только белорусов, но и тысяч 
граждан других государств, 
которые не могут беспрепят-
ственно к нам попасть. Ис-
кусственные попытки изоля-
ции белорусов и ограничения 
в  правах граждан других 
стран должны самым жестким 
образом пресекаться, в пер-
вую очередь ООН.

- Польша и прибалтийские 
страны возвели на нашей 
границе «стену позора»...

- ...вложив в эту бессмыслен-
ную преграду сотни миллио-
нов долларов. Политика ЕС 
направлена на свертывание 
миграционных потоков. Бе-
женцы и переселенцы нужны 
были в качестве дешевой ра-
бочей силы и одного из путей 
решения демографической 
ситуации. Политика мульти-
культурализма должна была 
интегрировать мигрантов 
в европейское общество, но 
провалилась.

Возведение заборов - попыт-
ка создать иллюзию защищен-
ности от проблем. Решить ко-
торые просто - возобновить 
взаимоуважительный диалог.

НА ЛЮБОЙ ЯД ЕСТЬ ПРОТИВОЯДИЕ
Сергей РАЧКОВ:

 ■ И авиастроительную отрасль бу-
дем развивать, и скоростные ма-
гистрали строить.

- Наши страны обсуждают расшире-
ние партнерства для производства со-
вместных самолетов. Хватает ли у нас 
для этого кадров и технологий?

- Как показывает жизнь, сотрудниче-
ство следует укреплять во всех сферах. 
Это позволит нивелировать трудности, 
укрепить нашу самодостаточность. Идет 
реализация новых импортозамещающих 
инвестиционных проектов в таких отрас-
лях, как машиностроение, станкостроение, 
микроэлектроника и целый ряд других.

Авиационная отрасль Союзного госу-
дарства с введением санкций столкну-
лась с рядом проблем - запрет на лизинг 
самолетов, продажу запасных частей 
к ним и других. Разрыв устоявшихся цепо-
чек - всегда проблема. Требуются время 
и усилия, чтобы наладить новые каналы 
поставки. Возникшие потребности можно 
закрыть только совместными усилиями - 
объединив необходимые компетенции, 
развивая кооперацию. Результат нали-
цо - посмотрите, все у нас работает ста-
бильно.

Александр Лукашенко недавно посетил 
Национальный аэропорт Минск и Мин-
ский завод гражданской авиации. Этот 
визит подтвердил, что Беларусь обладает 
необходимым потенциалом в авиастрои-

тельной отрасли. И кадров, и технологий 
в нашей стране достаточно, а значит, 
новые достижения не за горами.

- Москва и Минск планируют постро-
ить высокоскоростную магистраль. 
Что даст такой проект?

- Он будет очень востребован. Новая 
транспортная инфраструктура поможет 
создать еще более благоприятные усло-
вия для развития политических, эконо-
мических, гуманитарных бизнес-связей 
между нашими странами.

Плюс Беларусь и Россия активно раз-
вивают взаимодействие в туристической 
сфере. Как у россиян есть интерес к от-
дыху в стране-соседке, так и наоборот. 
Развитие транспорта означает и рост 
экономики, товаропотоков из страны 
и в страну, увеличение зарубежных ин-
вестиций, новые поступления в россий-
ский и белорусский бюджеты.

- Справимся без западных техно-
логий?

- На любой яд есть противоядие. Мы 
знаем, чем заменить, знаем поставщиков, 
готовы переориентироваться. Те же ази-
атские разработки последние несколько 
десятилетий семимильными шагами дви-
жутся вперед. Плюс к этому российские 
и белорусские технологии достаточно 
активно развиваются. Санкции - серьез-
ный вызов экономической безопасности. 
Любой вызов надо превращать в воз-
можность.

 ■ Наши рубежи - под надежной 
защитой.

- Нас вынуждают предприни-
мать новые меры реагирования, 
ведь под ударом находятся ин-
теграционные связи, в том числе 
в рамках ОДКБ.

- Наши страны неоднократно под-
черкивали принцип: нельзя обеспе-
чивать свою безопасность за счет 
безопасности других. Беларусь 
и Россия - соседи, ближайшие со-
юзники, стратегические партнеры, 
мы продолжим укреплять военно-
политическое взаимодействие для 
обеспечения нашей мирной жизни 
и безопасности в зоне ответствен-
ности ОДКБ.

Хотя многим на Западе хотелось 
бы дестабилизировать ситуацию 
в нашем регионе, всех разобщить. 
Беларусь председательствует 
в ОДКБ. В фокусе внимания - уре-
гулирование кризисных ситуаций, 
эффективное позиционирование 
организации в системе междуна-
родных отношений, укрепление во-
енной составляющей блока. Пар-
ламентарии также способствуют 
достижению этих целей в рамках 
Парламентской Ассамблеи госу-
дарств - участников ОДКБ.

Без всякого сомнения, наши рубе-

жи находятся под надежной защитой. 
Особенно после размещения на тер-
ритории РБ тактического ядерного 
оружия и развертывания совместной 
региональной группировки войск.

- Несмотря на санкции, белорус-
ская и российская экономики про-
должают развиваться. Что стало 
драйверами роста?

- Мы жили под незаконными санк-
циями практически с того момента, 
как получили независимость. Так 
что выработали стойкий иммунитет. 
Ответ на беспрецедентное число 
запретов и ограничений, которые 
последовали после начала СВО на 
Украине, - укреплять интеграцион-
ные процессы Беларуси и России.

На уровне парламентского изме-
рения мы содействуем развитию со-
трудничества и промышленной коо-
перации между нашими регионами. 
Совет Республики и Совет Федера-
ции ежегодно проводят Форум ре-
гионов Беларуси и России, который 
стал одним из наиболее востребо-
ванных и эффективных драйверов 
белорусско-российского региональ-
ного сотрудничества. В этом году на 
встрече установили рекорд - подпи-
сано около ста соглашений о сотруд-
ничестве. Общая сумма контрактов 
составила 110 миллиардов россий-
ских рублей.

НАУЧИЛИСЬ ВЫЗОВЫ 
ПРЕВРАЩАТЬ В ВОЗМОЖНОСТИ

ЗАСУЧИВ 
РУКАВА

ИММУНИТЕТ 
ОТ БЛОКИРОВКИ

АНТИКРИЗИСНЫЕ 
МЕРЫ

Литва, Латвия и Польша строят 
новый железный занавес - 
политическая верхушка этих 
стран погрязла в мифической 
российско-белорусской угрозе.
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Эдвард ЧЕСНОКОВ, 
корреспондент «КП»

 ■ Журналист побывал 
в медвежьих углах Смолен-
щины, где впервые за деся-
тилетия появилась надежда 
на новую жизнь.

НАСЕЛЕНИЕ ЗА СТО 
ЛЕТ УПАЛО ВТРОЕ
Самый частый дорожный 

знак в этой местности - «Осто-
рожно, на проезжую часть 
выбегают дикие животные». 
Тут с недавних пор ехать мож-
но на такой скорости, когда 
столкновение точно станет 
фатальным: по всему северо-
востоку Смоленской области, 
где мы колесим в жаркий лет-
ний день, рычат экскаваторы 
и самосвалы, одевая прежние 
«направления» в твердое по-
крытие. Утрамбованный гра-
вий, на важных межпоселко-
вых трассах - асфальт. И вот 
вдруг, оправдывая недавний 
знак, прямо перед нашей 
машиной проносится белка 
редкого окраса с черным хво-
стищем.

Зверей много - ибо с каж-
дым десятилетием тут все 
меньше людей. «67-й обла-
сти» последние два века не 
везет. Сперва предки тех, кто 
ныне шлет гаубицы «Цезарь» 
на Украину, разорили Смо-
ленщину в наполеоновское 
нашествие. Потом, во вре-
мя Великой Отечественной, 
здесь два года хозяйничали 
оккупанты-нацисты. Сожгли 
(буквально сожгли, вместе 
с обитателями) около трех-
сот смоленских деревень. В ту 
войну погиб каждый третий 
местный житель.

Даже с такими потерями мы 
справлялись, покуда живо бы-
ло русское село. Родившийся 
в здешней деревне Клушино 
в 1934 году Юрий Гагарин на 
свет появился третьим из че-
тырех детей в семье. Но по-
том, в хрущевщину, возник 
убийственный термин: «не-
перспективные деревни». Де-
скать, содержать один круп-
ный населенный пункт на 
тысячу жителей проще, чем 
тратиться на десяток разбро-
санных выселок. И для сотен 
тысяч якобы «неперспектив-
ных» просто перестали выде-

лять деньги на деревенские 
школы. А нет места для де-
тей - нет и места для будуще-
го. В городе ведь, даже самом 
развитом, рождаемость мень-
ше, нежели на селе.

Потом, еще при СССР, 
в  1980-м, хватились, «при-
знали практику ошибоч-
ной». Поздно. Демография 
исторического ядра государ-
ства  - включая Смоленщи-
ну  - подкосилась. Въезжая 
в Новодугинский район (меж 
Вязьмой и Ржевом), я ужаса-
юсь статистике. В 1939-м, пе-
ред самой войной, в районе 
числилось 34 тысячи человек. 
Сегодня - лишь 7,5 тысячи. 
Ровно тот же темп убыли - по 
всему «67-му региону». Сей-
час тут 873 тысячи жителей. 
В три раза меньше, чем сто 
лет назад.

ЧТО ОСТАЛОСЬ 
ОТ ГРАФА 
ШЕРЕМЕТЕВА?
Крупное - ну, по местным 

меркам - сельцо Высокое. Спи-
сочное население - под двести 
человек. Окончательно выме-

реть не дают лишь дачники. 
Да чудаки-любители руин.

По обе стороны деревенской 
улочки - роскошнейшие, как 
московские «лофты», красно-
кирпичные дома. Это остат-
ки огромной усадьбы графа 
Шереметева 150-летней дав-
ности. Увы, в прошедшем 
времени. Сейчас тут можно 
снимать фильмы про пост-
апокалипсис. Я - словно пу-
тешественник, набредший 
на столицу погибшей циви-
лизации где-то в джунглях 
Южной Америки: из зарослей 
в мрачной тишине пробива-
ются стены десятка древних 
зданий, уже без окон и крыш. 
Колоссальный масштаб все-
го комплекса виден лишь на 
аэрофотосъемке.

- Раньше, при Шереметевых, 
здесь был коровник, молоко-
завод, сыры катали! По леген-
де, сбывали москвичам под 
видом швейцарских. Проло-
женный тогда же водопровод 
действовал до 1980-х годов, - 
рассказывает мне местная 
жительница. - При СССР все 
постройки, следует отдать 

должное, взяли под госохрану, 
последняя реставрация одно-
го из корпусов была в 1990 
году. А потом, в девяностые, - 
все. Даже зарплату для сторо-
жа бывшей усадьбы (хотя что 
может сделать один человек?) 
сократили. И - что-то спалили, 
что-то растащили…

Вдруг посторонний звук: 
на велосипеде к развалинам 
подъезжают дети. Значит, 
жизнь в сельце еще теплит-
ся. Но как же тут возродить-
ся? Какой сумасшедший ме-
ценат будет вкладывать сюда 
деньги - не миллионы и даже 
не десятки миллионов, - да-
бы возвысить всеми забытое 
Высокое?

Разве что придет чудо…

«ФЕНИКС» 
ПРИДУМАЛИ 
СЕЛЯНЕ
Еще один поворот по глав-

ной улице Высокого - появ-
ляется школа. Она в строи-
тельных лесах. За новой 
теплоэффективной обшивкой 
еще виден фрагмент стены 
старого советского здания - 

хотя скоро будет спрятан и он.
- Реконструкция обойдется 

дешевле, чем «полный снос 
и с нуля», - объясняют мне. - 
Все стройматериалы - россий-
ские или белорусские.

Рядом воздвигают уже 
совсем новые корпуса: со-
временная экокотельная 
(раньше-то обогревались 
углем), столовая, бассейн, 
центр детского творчества, 
комнаты для проживания 
воспитанников. В этой ре-
конструированной школе 
будет 180 мест, в том числе 
120 - интернат. Или - если по-
добное слово кому-то не нра-
вится, - «пансион». Для детей 
участников СВО, для детей-
сирот, для детей из неблаго-
получных семей (в некоторых 
«ячейках общества», увы, не 
хватает денег даже на еду - 
а тут в школе «пансионеров» 
ждет пятиразовое питание, 
форменная одежда, образова-
ние от лучших учителей - все, 
конечно, бесплатно).

Впрочем, вышеописанное - 
дело хоть и недалекого, но бу-
дущего; завершить стройку 
обещаются до зимы. Посему 
едем в соседнее село - Мольги-
но: посмотреть, каким станет 
Высокое. Ибо здесь, в пятнад-
цати километрах к северу, по-
хожая школа скоро отпраздну-
ет семилетний юбилей.

Название для нее (вернее, 
с  недавних пор уже для целой 
сети учебных заведений в глу-
хом углу Смоленщины) - «Фе-
никс» - придумали сами жи-
тели села, давно утратившие 
надежду на возрождение шко-
лы: прежняя-то была закрыта 
около двадцати лет назад.

Их мечту воплотил Вяче-
слав Володин  - Председа-
тель Государственной Ду-
мы, глава Парламентского 
Собрания Союза Беларуси 
и России, исповедующий про-
стой принцип времен конфу-
цианства: «хочешь изменить 
мир - начни с себя». Восемь 
лет назад, в том числе за счет 
личных средств, он предпри-
нял здесь строительство на-
чальной школы, а затем и пол-
ноценного образовательного 
комплекса - лицея-интерната 
«Феникс», который сегодня 
входит в сотню лучших школ 
страны.
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КАК ПОДНЯТЬ РУССКОЕ СЕЛО? 
ВОССТАНОВИТЬ ТАМ ШКОЛУ!

На новой детской площадке в Дугино 
не смолкает веселый смех.

Головной филиал школы-интернета «Феникс» в селе Мольгино. 
Здание оборудовано на уровне лучших столичных заведений.

Руины бывшей графской 
усадьбы в селе Высокое. 
В планах - все воссоздать.
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 ■ И педагоги из городов переби-
раются в перспективную глубинку.

Чудеса продолжаются. Едем в третье, 
только что упоминавшееся, окрестное 
село - Дугино. Здесь закончена рекон-
струкция еще одной школы. Она (как 
и первая посещенная мной в Высоком) 
станет филиалом все того же образо-
вательного центра «Феникс».

С такой сетью учреждений можно 
приступать уже к «тонкой настройке»: 
в Мольгино будут делать упор на твор-
ческие и спортивные специализации 
для детей, а в Дугино - на естественные 
науки и робототехнику.

Последней тут обучают уже с дет-
ского сада, что через дорогу от школы. 
Осматриваю его. Поселковый детсад 
похож на красно-кирпичный готический 
дворец из европейской старины.

- Раньше тут был флигель усадьбы 
екатерининских вельмож Паниных, - 
объясняют мне. - Он, увы, обветшал 
настолько, что реконструкция была не-
возможна. Поэтому здание воссозда-
но по старым чертежам, даже печные 
трубы сохранены, приспособлены для 
современной вентиляции.

- Я сама училась в смоленском педа-
гогическом, поначалу не хотела ехать, - 
рассказывает молодая заведующая 

детсадом - Татьяна. - Но стала работать 
и вошла во вкус, уже хороших пре-
подавателей из других городов сюда 
сманиваю.

У Татьяны, кстати, трое детей. Со 
своим жильем (повторю, специалистам 
тут дают квартиры), да с сельскими 
просторами, да с сельской экологи-
ей - демография как-то сама собой 
улучшается.

И, пожалуй, излишне пояснять, что 
здешние учителя, помимо служебного 
жилья со всем необходимым (от мебе-
ли и до бытовой техники), получают 
доплаты за счет благотворительных 
средств.

А работа с детьми не заканчивается 
и в каникулы. При школе «Феникс» 
в этом году в соседнем селе Николь-
ское открылся летний лагерь, где ребя-
та отдыхают в комфортных условиях. 
Бесплатно, конечно, как и все осталь-
ное. Планируется, что на будущий год 
этот лагерь сможет оздоровить порядка 
восьмисот воспитанников. Не только 
учащихся «Феникса», но и детей из 
других школ района.

Рассказывать об этом уголке Смо-
ленщины можно бесконечно. Потому 
что каждое местное достижение - лишь 

начало еще чему-то. Например, 
есть планы восстановить гран-
диозную шереметевскую усадьбу 
«Высокое».

А пока в легком потрясении 
мы с  друзьями-медийщиками 
отбываем из почти идеально-
пасторального мира - домой.

- Ну а дальше что? Да, выпуск-
ники «Феникса» возвращаются 
сюда, в сельские районы Смо-
ленщины - так это потому, что 
тут специалистам меблирован-
ные квартиры дают! - спорим по 
дороге.

- Разве ж плохо? И как иначе 
деревню поднять? Предложи ре-
цепт.

Грунтовка сменяется асфаль-
том, тот - многополосным шоссе 
с вечным стрессом от вечных мо-
сковских пробок.

Эхма, если б каждый из наших 
депутатов этак вот взял бы шеф-
ство над каким-нибудь депрес-

сивным сельским 
районом - мы, на-
верное, давно бы 
жили в совершен-
но другой России.

 ■ Здесь Россия, а не Ан-
глия - смотрите не пере-
путайте.

И вот я осматриваю ту самую 
мольгинскую школу «Феникс». 
Тут тоже можно снимать кино - 
про какой-нибудь элитный пан-
сион на английской лужайке: 
картинка - словно в фильмах 
«про заграницу». Однако это - 
Россия, и бесплатно обучаются 
здесь самые обычные дети со 
всех районов Смоленской об-
ласти и не только.

И не обязательно с русскими 
фамилиями. Подхожу к школь-
ной доске почета. Среди луч-
ших учеников  - Манижа… 
Конечно, не та скандальная 
певица, а местная юная жи-
тельница Манижа Аминова: 
участница проекта «Голос.Де-
ти», многократная победитель-
ница областных, российских 
и международных конкурсов 
по вокальному искусству.

Директор школы Ан-
дрей Панцевич показывает 
мне гнездо «воскресшего из 
пепла» феникса. Для детей 
тут - крытый круглогодичный 
бассейн, ледовый дворец, 
«просто» спортзал, классы для 
занятий вокалом, жи вописью, 
музыкой, лингафонный ка-
бинет с тремя иностранными 
языками. Наконец, шахматный 
уголок - эта древняя игра здесь 
обязательная часть образова-
тельной программы, воспитан-
ники успешно выступают на 
всероссийских соревнованиях. 
В школе есть даже собствен-
ный духовой оркестр!

И сущая фантастика - интер-
активные доски, где можно 
рисовать, точно на гигантских 
компьютерных планшетах. 
В Москве или Питере немно-

гие учебные заведения име-
ют подобную базу. А уж для 
деревни в 230 километрах от 
областного центра - космос.

- Важно не только хорошее 
оснащение, но и хорошие учи-
теля, - рассказывает Панце-
вич. - Мы привлекаем лучших 
со всей страны: из Москвы, 
Смоленска, Астрахани, Уфы, 
других городов. Специально 
для них здесь же построены 
дома со всеми удобствами. 
Специалисты, в том числе 
молодые, получают квартиры.

Ищу взглядом эти дома, опа-
саясь найти уродливые «чело-
вейники» посередь поля. Но ви-
жу постройки в один-два, редко 
в три этажа. Аккуратно 
вписанные в просто-
ры. У входа в каждый 
дворик  - чистые пла-
стиковые контейнеры 
для сбора мусора. Тро-
туары с понижением 
бордюрного камня на 
переходах. Ухоженный 
парк у воссозданной по 
историческим черте-
жам сельской церкви.

Главное, не смотреть 
архивные фото, когда 
еще лет пятнадцать 
назад в Мольгино по 
распутице можно бы-
ло доехать разве что 
на тракторе - и это при 
том, что жили там, счи-
тая дачников, около 
тридцати человек. А на месте 
нынешнего «парадиза» стояли 
развалины церкви да всеми 
забытые развалюхи из почер-
невшего дерева. И, сравнивая 
«было/стало», сложно понять - 
как вообще можно осилить по-
добный объем работ?

Впрочем, с нами, журнали-
стами, Володин делится нео-

хотно. По его мнению, о бла-
готворительности громко не 
говорят. Да и о результатах ес-
ли и можно рассказывать - то 
лишь о промежуточных.

- До сентября сдаем вторую 
очередь образовательного 
комплекса. Школа в Мольгино 
была рассчитана на 220 учени-
ков (148 из которых прожива-

ют в интернате) - но сей-
час она уже не вмещает 
всех желающих учиться. 
Поэтому было принято 
решение: «неперспек-
тивную» и требующую 
капитального ремонта 
школу в соседнем селе 
Дугино реконструиро-
вать. Необходимо было 
построить интернат, сто-
ловую, бассейн, детский 
сад, ну и, конечно, жилье 

для учителей, - рассказывает 
Вячеслав Володин.

Да, про Дугино я наслышан 
и как раз собираюсь заехать - 
это следующая точка на марш-
руте.

- До конца года образо-
вательный комплекс будет 
расширен за счет третьей 
очереди. В планах реконстру-

ировать школу в селе Высокое 
(тот самый объект, с которого 
я начал репортаж). Сегодня 
это также «неперспективная» 
школа, требующая ремонта 
и создания условий, в которой 
учатся немногим больше трид-
цати детей. После работ в ней 
будут обучаться 180 школьни-
ков, в интернате смогут про-
живать 120 детей. Если все 
получится, на будущий год в 
образовательный комплекс 
войдет еще и колледж. Но 
об этом позже. Наша школа 
открыта для всех, кто хочет 
получить знания, - добавляет 
Володин.

Как попечитель «Феникса» 
и как человек, создавший и по-
строивший эту удивительную 
сеть сельских школ, он знает 
тут все досконально.

ТРОЕ ДЕТЕЙ В СЕМЬЕ - НОРМА ВОШЛИ ВО ВКУС
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ВЫПУСКНИКИ ВОЗВРАЩАЮТСЯ
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Вдохновитель проекта - Председатель 
Государственной Думы Вячеслав Володин. 

Это не сказочный замок, а одна из построек бывшей 
дворянской усадьбы в Дугино, реконструированная под 
старину по оригинальным чертежам. Сейчас тут детсад.

Татьяна - заведующая 
детсадом. У нее самой  
трое детей и квартира 
в новом доме.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Китайская мудрость, изреченная 
Си Цзиньпином, стала неформаль-
ным девизом саммита БРИКС.

ОГРОМНАЯ ОЧЕРЕДЬ
Приговор существующему миропо-

рядку - вот чем, по сути, стало очеред-
ное заседание БРИКС в Йоханнесбур-
ге. Когда в 2006 году эта организация 
появилась на свет, страны G7 на нее 
смотрели надменно - не конкуренты, 
мол. Но в этом-то и был серьезный про-
счет. Основатели - Бразилия, Россия, 
Индия, Китай и ЮАР вовсе не соби-
рались бежать, высунув язык, напере-
гонки с самыми влиятельными и бога-
тыми державами. Они хотели создать 
параллельное экономическое и поли-
тическое пространство, свободное от 
диктата лидеров «золотого миллиарда». 
И главный посыл - единого гегемона 
больше не будет.

- Мы живем уже в постамериканском, 
постзападном мире, - прокомменти-
ровал саммит известный экономист 
Джеффри Сакс. - По-настоящему мно-
гополярном, где группа стран BRICS 
крупнее группы стран G7. США отка-
зываются признавать перемены. Они 
все еще пребывают в уверенности, что 

стоят во главе мира, где лишь Россия 
и  Китай демонстрируют непокорность, 
а остальные смирятся. На мой взгляд, 
США отстали примерно лет на 25. Ев-
ропа же разочаровала. В мировой гео-
политике сейчас не слышно ни одного 
голоса оттуда.

В БРИКС уже выстроилась огромная 
очередь из желающих присоединиться. 
Но пока место нашли только для ше-
сти стран - Аргентины, Египета, Эфио-
пии, Ирана, Саудовской Аравии и ОАЭ. 
Полноправный статус они обретут с 
1 января 2024 года. Еще семнадцать 
стран подали заявки на членство и око-
ло двадцати заявили о своем желании 
в неофициальном формате.

ГЕНЕРАТОРЫ ЭНЕРГИИ
- После принятия только этих шести 

государств группа получит доступ к 44 
процентам мировых запасов нефти, - 
говорит политолог Яков Кедми. - Вы 
понимаете, что происходит? В БРИКС 
теперь входят не только самые круп-

ные производители энергии в мире, 
но и самые крупные потребители. Ну 
а кто на очереди из европейских стран? 
Разумеется, Беларусь.

Подтвердил поддержку принятия Бе-
ларуси и замглавы МИД РФ Сергей 
Рябко.

- Беларусь и Казахстан среди наших 
ближайших партнеров. Разумеется, 
мы приоритетное внимание уделим 
этим странам, когда будем рассма-
тривать дальнейший ход расширения 
БРИКС.

Многие будущие участники объеди-
нения - молодые страны, свободные от 
идеологических западных установок.

- Мы должны воспользоваться форма-
том БРИКС+, чтобы все больше стран 
стали частью нашей семьи, - заявил 
лидер Китая Си Цзиньпин. - Как гла-
сит старая китайская мудрость: «Спра-
ведливость всегда восторжествует». 
БРИКС выступает за справедливость 
во всем мире.

Сложно не согласиться.

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии ПС по международным 
делам, миграционной политике и связям с соотечественниками:

- США отказываются считать БРИКС своим геополитическим конкурентом 
или соперником. Звучит почти как диагноз. Никак не могут признать стреми-
тельную утрату своей гегемонии. Между тем экономика стран БРИКС по па-
ритету покупательной способности уверенно обходит G7, где тон по-прежнему 
задают Соединенные Штаты, а остальные остаются на правах младших 
партнеров. Неизбежно роль БРИКС, в которой все государства-члены пред-
ставлены на равноправной основе, - а это важнейший фактор привлекатель-
ности объединения (!), - будет только возрастать. Это действительно большой 
вызов адептам однополярной системы и уже не просто заявка, а реальный 
шаг в определении контуров справедливой мировой архитектуры.

Вот лишь один из ее признаков: БРИКС активно идет к созданию единой расчетной единицы, 
что неминуемо обрушит «власть» американского доллара. В целом процесс дедолларизации 
в мире стал необратимым - в том числе благодаря сотрудничеству стран в рамках объединения. 
Это признают уже и ведущие западные СМИ.

 ■ На былом могуществе ЕС 
можно поставить крест.

И объявила об этом с прискор-
бием немецкая газета Berliner 
Zeitung:

«Скоро почти половина на-
селения Земли, включая неко-
торые из наиболее быстро раз-
вивающихся экономик, окажется 
в этом поистине глобальном со-
юзе». Автор Рамон Шак обра-
щает внимание на беспощадную 
критику, которую члены саммита 
обрушили на навязший в зубах 
термин «порядок, основанный на 
правилах», продвигаемый Запа-
дом.

- Это символизирует личное по-
ражение Урсулы фон дер Ляйен 
и Жозепа Борреля. Главному ди-
пломату ЕС, все еще восприни-
мающему Европу как сад, а весь 
остальной мир как джунгли, сле-
довало бы в этой связи осознать 
ограниченность власти ЕС. Эпо-
ха, когда Европа могла отдавать 
приказы всему миру, давно про-
шла. Странам сообщества давно 
пора эмансипироваться от США 
в области внешней и оборонной 
политики, чтобы соответствовать 
новым глобальным реалиям и 
расстановке сил.

Саммит назван «переломным 
моментом»:

- В то время как многие запад-
ные СМИ все еще используют 
термины типа «встреча разви-
вающихся стран», что отражает 
нео колониальное отношение За-
пада к странам БРИКС, в ЮАР 
в эти дни творилась история.

 ■ Почему альянс независимых стран 
выгоднее сотрудничества под эгидой 
Запада.

БРИКС имеет все преимущества других 
 международных альянсов, но лишен их не-
достатков. Всемирная торговая организация, 
которой подчиняются на Западе, устанавлива-
ет пошлины на определенные группы  товаров 
и запрещает финансировать  собственное 
 производство. Мол, рулить должен только 
 рынок. БРИКС ни к чему такому своих  членов 
не призывает. Членство в НАТО - отказ от 
самостоятельной внешней политики. Кто вам 

друг, а кто враг, решат за вас в Вашингто-
не. А Евросоюз могут заставить принять ми-
грантов - хотите вы этого или нет. При этом 
БРИКС изначально построен на принципах 
 невмешательства во внутренние дела, чего 
о западных альянсах не скажешь.

- Лидеры стран БРИКС выглядят про-
сто каким-то идеалом мудрости, спокой-
ствия и  ответственности по сравнению 
с лидерами  Запада, пугающими мир сво-
ей  неадекватностью,  -  пишет политолог 
 Сергей Марков.  - Они  просто нормальные 
и тем  самым уже вызывают  надежду у че-
ловечества.

СПРАВЕДЛИВОСТЬ ВСЕГДА 
ВОСТОРЖЕСТВУЕТ
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КОМПЕТЕНТНО

ПРОСТО НОРМАЛЬНЫЕ ВЕРДИКТ

АУТСАЙДЕРЫ

ЛИЧНОЕ 
ПОРАЖЕНИЕ 
УРСУЛЫ

Пять стран стали центром притяжения 
для десятков государств, желающих 
подлинной независимости.
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 ■ Место встречи молодых 
талантов изменить нельзя - 
второй год подряд творче-
ский форум «Молодежь - за 
Союзное государство» при-
нимает Смоленск.

«СВЕЧА ПАМЯТИ» 
ГОРИТ ЯРКО
Можно сказать, он уже пу-

стил корни на берегах Днепра. 
А всего это уже шестнадцатый 
по счету фестиваль. Самый 
молодой участник родился 
как раз в первый год его про-
ведения - еще в Анапе.

Мероприятия на этот раз 
пройдут с 5 по 8 сентября. 
Программа фестиваля на-
столько плотная, что лучший 
совет для конкурсантов: вы-
спитесь перед его началом. 
Потом в вашем графике мо-
жет просто не быть времени 
на сон. Репетиции, концер-
ты, поездки по области, 
посиделки до утра 
и просто душевные 
разговоры  - куда 
там.

В этом году у фе-
стиваля особая 
миссия - 25 сентября 
исполнится во-
с е м ь д е -
сят лет со 
дня осво-
б о ж д е -
ния Смо-
ленска от 
немецко-

фашистских 
захватчиков. 
Поэтому бу-
дут поездки 
в  Вязьму 
и  Ельню, 

где в войну шли ожесточен-
ные бои, а сейчас поисковики 
ежегодно поднимают остан-
ки погибших воинов, а также 
посещение мемориала «Поле 
памяти».

- В концерте-открытии от-
дельный блок выступлений 

посвятим теме молодеж-
ного восприятия Побе-
ды,  - говорит главный 
режиссер фестиваля 
Александр Березин.  - 
Пройдет и традиционная 
«Свеча памяти» - это бу-

дет не просто возложе-
ние цветов, а патрио-

тическая акция. 
Важно, чтобы 
она затронула 
молодых.

Централь-
ное меро-
п р и я т и е 
фестиваля - 
конкурс ис-
полнителей 
м о л од е ж-
ной песни. 

За звание 

лучшего вокалиста будут 
бороться двадцать артистов 
из России и Беларуси. Пред-
ставлены почти все регионы 
Синеокой, ну и география 
российских участников, как 
всегда, обширна.

- Конкурсанты в этом году 
меня удивили. Очень много 
новых территорий. Петроза-
водск у нас никогда не уча-
ствовал, так же как никогда 
не были представлены Пен-
зенская и Новосибирская об-
ласти. Краснодарский край, 
Брянская область - все нович-
ки. Представители Орла были, 
но очень давно, - с гордостью 
перечисляет Александр Бере-
зин.

ИЗ УЧАСТНИКОВ -  
В ЖЮРИ
Состав жюри конкурса мо-

лодых исполнителей солид-
ный. Председатель  - Алек-
сандр Еловских. Он лучшая 
реклама конкурса. Сам когда-
то побеждал на фестивале 
«Молодежь - за Союзное госу-

дарство», а теперь звезда, поет 
с Ларисой Долиной в дуэте. 
Так же как и Алена Ланская, 
проделавшая путь от лауреа-
та фестиваля до заслуженной 
артистки Беларуси. Впервые 
в жюри  - худрук «Непосед» 
Елена Пинджоян, а Евгений 
Гор вернется в его состав по-
сле долгого перерыва.

Закрытие фестиваля прой-
дет под открытым небом - на 
площади Ленина. Это экспе-
римент. Участники выступят 
на одной сцене с «Хором Ту-
рецкого».

- Посмотрим, что из этого 
получится,  - говорит Алек-
сандр Березин. - Народу, ко-
нечно, придет больше, чем 
в зал. Но к таким уличным 
мероприятиям публику надо 
приучать.

Добавятся в программу 
и  мастер-классы, круглые 
столы и творческие встре-
чи, такие как с медиками - 
участниками СВО и урожен-
цем Смоленска военкором 
Семеном Пеговым. Впервые 

среди участников концертов - 
исполнители из Донецка.

В городе во время фестива-
ля пройдет заседание Моло-
дежной палаты при Парла-
ментском Собрании.

- Это тоже очень правиль-
но. Молодые парламентарии 
должны побывать на фести-
вале, который родился в их 
среде, - считает председатель 
Комиссии Парламентского 
Собрания по труду, социаль-
ной политике и здравоохра-
нению Елена Афанасьева.

Традиции сохранятся: это 
и вечера знакомств, и про-
щания, и другие мероприя-
тия в гостинице - уже после 
ужина.

- Во время вечерних про-
грамм ребята не только по-
ют и танцуют. Там идут и ак-
туальные разговоры. И когда 
с ними говоришь на эти темы, 
ребята становятся совсем дру-
гими. Они очень серьезные, 
потому что многое определи-
ли для себя в жизни, - убежден 
Александр Березин.

СПРАВКА 
«СВ»

Организатором фестива-
ля является Секретариат 
Парламентского Собрания. 
Помощь в его подготовке 
и  проведении оказывает 
Администрация Смолен-
ской области.

Впервые фестиваль со-
стоялся в Анапе в 2006 го-
ду и был приурочен к деся-
той годовщине подписания 
Договора об образовании 
Сообщества России и Бе-
ларуси. Потом был Ростов, 
а теперь - Смоленск. В 2020 
и 2021 годах фестиваль не 
проходил из-за коронави-
русных ограничений.

 ■ Гулянья на свежем воздухе, 
разговоры без галстуков и поезд-
ки по области: что нового приду-
мали для ребят?

Первый заместитель председателя 
Молодежной палаты при ПС, смо-
лянка Елизавета Пехова на правах 
хозяйки обещает гостям фестиваля 
интересную программу.

ТАНЦЕВАЛЬНЫЕ БАТЛЫ  
С СЕКРЕТОМ
- Смоленск второй год подряд при-

нимает такой масштабный фести-
валь. Для вас, жителей города, 
большая ответственность или 
все же праздник?

- В первую очередь празд-
ник. Мы хотим, чтобы как 
можно больше молодых лю-
дей узнали о фестивале. 
Смоляне любят гулянья 
и стараются отмечать 
все важные даты. 
Большая проблема 
для всех регионов - 
там происходит не 
так много интерес-
ных событий в срав-

нении с Москвой. Поэтому Молодежная 
палата старается проводить мероприя-
тия по всей стране.

- В этом году будут какие-то нов-
шества?

- Расширяем границы фестиваля. Ес-
ли новшества не внедрять, мероприятие 
может погибнуть. В этом году участни-
ков будет больше обычного, да и сам 
фестиваль станет масштабнее. Задей-
ствуем студентов вузов, в том числе 
и моего Смоленского госуниверситета. 
Приедут гости из соседних областей. 
Это первая ступенька к тем изменени-

ям, которые мы планируем уже на 
следующий год.

- И в чем они будут заклю-
чаться?

- Много есть хорошего, что 
нужно сохранить. Например, 
в прошлом году фестиваль-
ные мероприятия прошли 

не только в Смоленске, но 
и в моем родном городе 
Сафоново. Для его жите-
лей это было очень яр-
кое событие. Привлечем 
и другие небольшие на-
селенные пункты. Могу 
раскрыть секрет, боль-

шинство мероприятий в следующем го-
ду хотим провести под открытым небом.

- А вам что было бы интересно по-
смотреть не как члену Молодежной 
палаты, а как простому зрителю?

- Профдеформация присутствует - 
потому мне сложно разделить эти два 
состояния. Интересно было бы увидеть 
песенные конкурсы, танцевальные бат-
лы, выступления талантливых ребят. 
Ты ими вдохновляешься, берешь при-
мер в чем-то, и тебе самому становится 
проще реализовывать свои идеи, даже 
не связанные с творчеством.

СНЯТЬ ВИДОС -  
НЕ ВОПРОС
- Планируется и заседание Моло-

дежной палаты при Парламентском 
Собрании. Какие вопросы собирае-
тесь обсуждать?

- Планы на будущее. Я, как член Ко-
миссии по вопросам туризма и эколо-
гии, вижу, что это направление сейчас 
в Смоленске на подъеме. В сотрудни-
честве с ребятами из приграничных 
белорусских регионов хотим наладить 
прямые контакты по обмену студентами. 
Также много времени уделим подготов-
ке еще одного флагманского мероприя-

тия - молодежного форума, который 
пройдет на территории нашей области 
в  Смоленском Поозерье. Разрабатыва-
ем программу, подбираем спикеров, ко-
торые могут к нам приехать, выбираем 
темы для образовательных проектов. 
Стараемся заглянуть не только в 2024 
год, но и дальше, на перспективу. Пока 
у нас запланированы три общеобразо-
вательные смены, а мы хотим расши-
рить их число до шести.

- И ведь это еще не все?
- Вместе с нашей информационной 

комиссией готовим проект, который рас-
скажет молодежи о политике понятным 
для нее языком. Соберем вопросы у  на-
шей целевой аудитории, на которые 
она хочет получить ответы. Собираемся 
пригласить популярных политиков, ли-
деров общественных организаций для 
разговора без галстуков. Потому что не 
только школьники, но и многие студен-
ты первых курсов слабо разбираются 
не только в том, как устроено Союзное 
государство, но и как устроены Россия 
и Беларусь.

- Как этот проект должен выглядеть 
в итоге?

- Выпустим цикл передач: это будут 
ролики по пять минут каждый - не только 
на тему молодежи, но и в целом о по-
литике. Глазами молодых.

ДВИЖ ПОД ОТКРЫТЫМ НЕБОМ ГВОЗДИ ПРОГРАММЫ

ДНЕПРОВСКИЕ ВЕЧЕРА
Танцы до утра - 
это пожалуйста.

Александр Еловских 
на этот раз командует 
судейской бригадой.

Елизавета Пехова обещает: 
гостям не дадут соскучиться.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Авторы Ржевского мемо-
риала создали первую часть 
грандиозного комплекса  
к 80-й годовщине Курской 
битвы.

ВОСЕМЬДЕСЯТ ЛЕТ 
СПУСТЯ
Незадолго до церемонии от-

крытия памятника в Поны-
рях еще шел дождь. А потом 
вдруг неожиданно прекратил-
ся. И выглядело это все так, 
словно природа оплакивала 
наших бойцов, так и остав-
шихся здесь навечно летом 
1943-го, на Северном фасе 
огненной Курской дуги.

На торжественное меро-
приятие приехал Президент 
России Владимир Путин.

- Значение победы в этом 
масштабном сражении невоз-
можно переоценить: она уни-
чтожила, испепелила ударную 

мощь нацистов, завершила 
перелом всей Второй мировой 
войны, - заявил глава государ-
ства со сцены.

Тогда, в 1943-м, Гитлер на 
два месяца отложил начало 
операции «Цитадель», дожи-
даясь достаточного количе-
ства новых чудо-танков - «Ти-
гров» и «Пантер», которые, 
как он был уверен, сокрушат 
советскую оборону. Исто-
рическая параллель с сего-
дняшним временем напраши-
вается сама собой. Киевский 
режим готовил свой контрна-
ступ в надежде на волшебные 
свойства западной техники, 
в том числе и немецкой. 
И вновь, как и восемьдесят 
лет назад, теперь уже «Лео-
пардов» с крестами на башнях 
жгут наши солдаты.

Поэтому, когда президент 
вручил звезды Героев России 
экипажу танка «Алеша», ко-
торый разгромил целую ко-

лонну западного «зверья», 
поставленного ВСУ, это вы-
глядело символично (о чем 
говорили бойцы с главой го-
сударства - на стр. 2). А на 
все это с высоты смотрел 
бронзовый солдат. Вытянув-
шись во весь рост, он не давал 
сомкнуться стальным клещам 
танковых вражеских атак. Это 
так называемая входная груп-
па - первая часть мемориала, 
который возводят в Понырях, 
где в июле 1943 года пехота 
и  артиллерия остановили 
немецкую бронированную 
лавину, рвавшуюся к Кур-
ску. Они выдержали 32 ата-
ки противника. Уже потом 
была легендарная танковая 
битва под Прохоровкой, где 
потери немецких панцерваф-
фе, по подсчетам историков, 
за несколько дней оказались 
даже меньше, чем в целом на 
Северном фасе: триста против 
четырехсот машин.

ПЕХОТА  
ПРОТИВ ТАНКОВ
Авторы памятника те же, 

что и Ржевского мемориа-
ла, - Андрей Коробцов и Кон-
стантин Фомин. И получился 
он у них не менее масштаб-
ным - в ширину 70 метров, 
в высоту - 12, хотя, конечно, 
совершенно другим.

- У нас рабочее название 
композиции было - «Дуэль че-
ловека и машины», посколь-
ку она посвящена событиям 
именно здесь, в Понырях, на 
Северном фасе Курской ду-
ги. Пехота не дала сомкнуть-
ся клещам вермахта, которые 
в основном состояли из тан-
ковых частей, - раскрыл за-
мысел архитектор мемориала 
Константин Фомин.

Образ солдата - собиратель-
ный.

- Очень долго шла работа 
над лицом солдата. В первых 
вариантах у него была гри-
маса максимально напряжен-
ного человека. Нужно было 
сохранить это напряжение 
и в то же самое время сде-

лать мужественное лицо,  - 
рассказал скульптор Андрей 
Коробцов.

Он сам из Белгородской  
области, из мест, где тоже  
гремела Курская битва, точ-
нее, сражения на Южном 
ее фасе. О многих событиях 
здесь, на севере «огненной 
дуги», по его словам, узнал 
впервые.

Мощные прожектора вы-
хватывают на ночном небе 
фигуру солдата, и в их в свете 
он выглядит еще более впе-
чатляющим: словно крест, по-
ставленный на всех усилиях 
врага.

Теперь предстоит второй 
этап строительства  - цен-
тральный памятник по эски-
зам автора «Родины-матери» 
на Мамаевом кургане в Вол-
гограде Евгения Вучетича. 
Он так и не был осуществлен 
при его жизни. Один большой 
камень, символизирующий 
Красную армию, как бы ло-
мает другой - войска вермах-
та. Его открытие намечено на 
май 2025 года.

СКВОЗЬ ОГОНЬ И ДОЖДЬ
В -м мужество советских солдат  
не позволило сомкнуться клещам врага.

 ■ 22 августа в России отметили 
День флага.

В бело-сине-красные цвета нацио-
нального триколора, казалось, окра-
силась вся страна - от Калининграда 
до Камчатки. Шествия, флэшмобы, 
инсталляции, концерты. Но самая экс-
тремальная акция в рамках праздника 
прошла в Арктике. На дрейфующей 
станции «Северный полюс - 41» на 
льду Северного Ледовитого океана 
полярники развернули гигантское по-
лотнище размером 1423 квадратных 
метра. Это случилось в географиче-
ской точке с координатами 83.31°с.ш., 
51.48°в.д. В такую арктическую даль 
его доставили на вертолете с борта 
научно-экспедиционного судна «Ака-
демик Трёшников»:

- Пусть весь мир видит, что в России 
живут стойкие и мужественные люди, 
настоящие патриоты своей страны, 
готовые ради нее на самые неверо-
ятные свершения, тем более в такой 
знаменательный день, - сказал один 
из участников ледового броска дирек-
тор института Арктики и Антарктики 
Александр Макаров.

Там же, в северных морях, атомщики 
разместили триколоры на ледоколе 
«50 лет Победы».

Впечатляющий флешмоб организо-
вали в Москве на ВДНХ. Почти четыре 
тысячи человек, приехавшие из самых 
разных уголков, выстроились в фор-
ме гигантской карты России. А самый 
большой флаг - площадью больше двух 

тысяч квадратных метров - разверну-
ли у столичного Музея Победы на По-
клонной горе.

Оригинально отметили праздник жи-
тели Приозерска в Ленинградской об-
ласти. Подняли триколор в небо на двух 
воздушных шарах. На вершину Эльбру-
са с трехцветным полотнищем забра-
лись активисты «Народного фронта».

К празднику присоединились и новые 
регионы РФ. Знамя длиной сто метров 
развернули на центральной площади 
Мариуполя. А в Донецке прошел ав-
топробег - десятки машин проехали 
по улицам и площадям столицы ДНР. 
И над каждым авто гордо реял трико-
лор, как символ единства огромной 
державы.

СИМВОЛ ЕДИНСТВА ДЕРЖАВЫ РАВНЕНИЕ НА ЗНАМЯ
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Огромное полотнище полярники 
развернули в двух шагах 
от Северного полюса.
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- На днях возвра-
щался на машине 
из Смоленска в Бе-
ларусь. Вчера мне 
в Минск на домашний адрес 
пришел штраф за превыше-
ние скорости на территории 
России. Раньше претензии 
за превышение скорости 
могли, и то не всегда, предъ-
явить при пересечении гра-
ницы. Это какое-то нововве-
дение?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- В сентябре прошлого го-
да между Беларусью и Рос-
сией подписано соглашение 

о взаимном признании и ис-
полнении решений по делам 
об административных право-
нарушениях в области дорож-
ного движения - в том числе 
и по штрафам фотофиксации 
скорости. В начале года до-
кумент ратифицирован пар-
ламентариями обеих стран 
и вступил в силу. Видимо, вы 
один из первых, кто попал под 
его действие.

Согласно документу, граж-
дане Беларуси, нарушившие 
правила в России, получают 
от ГИБДД постановление о со-
вершении административного 
правонарушения в соответ-
ствии с законодательством 
РФ, которое подлежит испол-
нению по российским законам, 
но на территории РБ.

Аналогичным образом согла-
шение действует и в обратном 
порядке. То есть россияне, на-
рушившие ПДД в Беларуси, 
привлекаются к ответствен-
ности согласно местному за-
конодательству. При этом 
взысканием денежного штра-
фа займется уже российская 
сторона.

Водителям стоит помнить, 
что за любое нарушение ПДД, 
зафиксированное камерами, 
ответственность несет владе-
лец ТС независимо от того, кто 
на момент совершения право-
нарушения был за рулем. Как 
в России, так и в Беларуси 
можно подать жалобу в ГАИ 
или ГИБДД и заявить, что вел 
авто другой человек.

Взаимно также признаются 

решения, принятые судьями, 
иными органами и уполномо-
ченными должностными лица-
ми не только в случае фото-
фиксации, но и в отношении 
других нарушений ПДД обеих 
стран.

Обжаловать постановление 
органа, вынесшего постанов-
ление о привлечении к ответ-

ственности, можно в порядке, 
установленном законодатель-
ством той страны, где было 
совершено правонарушение.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

ИМЕЙТЕ В ВИДУ
 ✔ В Беларуси лимит превышения скорости составляет 

10 км/ч, а в России - 20 км/ч. Таким образом, белорус, 
превысивший скорость в России до 19 км/ч, не подлежит 
привлечению к ответственности. Однако россиянина, на-
рушившего установленный лимит в Беларуси (10 км/ч),  
к ответственности привлекут.

 ✔ Штрафные санкции в Беларуси за аналогичные либо схо-
жие правонарушения значительно выше, нежели в России.

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ У Незалежной еще не было такого 
угрюмого национального праздника

НЕПОДЪЕМНЫЙ ДОЛГ
Разрушенная экономика, запредельная 

коррупция, неподъемный внешний долг 
и вооруженный конфликт, сжигающий на-
циональный генофонд, - вот в каких усло-
виях встретила Украина свой 32-й День 
независимости. И ничего оптимистичного 
не просматривается. По первому пункту - 
даже ближайшие союзники ставят палки 
в колеса, налагая запрет на продажу одного 
из немногих ликвидных товаров Незалеж-
ной - зерна.

Коррупцию Зеленский, конечно, предло-
жил приравнять к государственной измене, 
только тут же выскочила инфа про виллу 
в Египте ценой в пять миллионов долла-
ров на имя его тещи. Долги выплатить не-
реально в принципе: если в 1993 году они 
составляли четыреста миллионов долларов, 
то сейчас - 120 миллиардов. И это без учета 
поставленного в кредит оружия! Ну а про 
положение на фронтах все сами знаете - 
контрнаступ обернулся настоящей ката-
строфой. Зато у Зеленского новая стильная 
косоворотка цвета хаки.

САМОЛЕТЫ - НА УБОЙ
Известно, что добрые российские ВКС 

не бомбят Киев, когда к Зеленскому при-
езжают гости с Запада. Но береженого, 
как говорится, бог бережет. Заглянуть на 
праздничный бутерброд с салом рискнули 
всего четверо - представители Португа-
лии, Финляндии, Норвегии и Литвы. А Майя 
Санду, президент Молдовы, поздравила 
союзников по видеосвязи на фоне детей 
с украинскими флагами, перевернутыми 
вверх тормашками.

Страны НАТО сулят Украине новое «вун-
дерваффе», супероружие, которое помо-
жет одолеть русского супостата. Теперь в 
этой роли выступают самолеты F-16. Но 
западная пресса уже предсказывает мрач-
ную развязку. Как пишет издание Svenska 
Dagbladet: «Русские поставят потом сбитый 
боевой самолет на какой-нибудь площади 
и покажут публике, как они это сделали 
с  нашим подарком». В общем, куда ни кинь, 
всюду клин. По сути, Украина отмечала 
День зависимости, потому что без посто-
ронней помощи не смогла бы функциони-
ровать ни одна сфера жизни - социальная, 
экономическая или военная.

ПЫЛЬ В ГЛАЗА

ДЕНЬ ЗАВИСИМОСТИ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ В авиакастрофе погибли осно-
ватель ЧВК «Вагнер» Евгений При-
гожин и его соратники.

23 авгус та бизнес-джет 
«Embraer-135», летевший из Москвы 
в Питер, рухнул возле деревни Ку-
женкино в Тверской области. Мо-
мент катастрофы случайно сняли 
на видео местные жители. Поначалу 
они думали, что наши ПВО сбили 
украинский дрон. Но на кадрах чет-
ко видно, как вертикально носом 
вниз падает небольшой самолет. 
И ударившись о землю, взрывает-
ся, поднимая облако черного дыма.

Через несколько часов пришло 
официальное подтверждение, что 
на борту разбившего джета, поми-
мо Евгения Пригожина, находил-
ся бессменный командир «Вагнера» 
Дмитрий Уткин и другие люди из 
ближайшего окружения одиозного 
бизнесмена, чья военная структура 
отлично показала себя в СВО, но под-
мочила репутацию всколыхнувшим 
всю Россию мятежом.

Кое-кто из экспертов по характеру 
разрушений «Embraer», видимых на 
съемке, когда он падает, сразу пред-
положил, что взрывчатка сработала 
непосредственно на борту джета. 
Вопрос - где именно? В нише шасси? 
Другой вариант - под сиденьем в пра-

вой части салона. Еще версия - в тур-
бохолодильнике,  который  поменяли 
накануне. Взрывом оторвало правое 
крыло. Отлетев, оно снесло хвосто-
вой стабилизатор  джета.  После чего 
шансов на спасение уже не осталось.

Президент России Владимир 
 Путин, который знал Пригожина 
много лет, назвал случившееся тра-
гедией и выразил искренние собо-
лезнования семьям всех погибших.

- Сотрудники компании «Вагнер» 
внесли существенный вклад в  борь-
бу с неонацистским режимом на 
Украине. Мы об этом помним и не 
забудем. Пригожина я знал еще дав-
но - с начала 90-х годов. Это был 
человек сложной судьбы. Ошибки 
у него были серьезные. Добивался 
он результатов, нужных и для себя, 
и тогда, когда я его просил об этом 
для общего дела, как в эти послед-
ние месяцы. Он только вернулся из 
Африки. Расследование будет про-
ведено в полном объеме и доведено 
до конца.

Евгения Пригожина 
предупреждали о готовящемся 
покушении - об этом на стр. 3.

СМЕРТЕЛЬНОЕ ПИКЕ

Павел РОДИОНОВ

 ■ Минск предлага-
ет провести сразу три 
саммита - БРИКС-ЕАЭС-
ШОС.

Впервые инициативу 
о проведении такого мно-
гоформатного форума 
выдвинул Президент РБ 
Александр Лукашенко на 
заседании глав государств 
ЕАЭС в Бишкеке в декабре 
прошлого года.

- Последние события по-
казывают, что далеко не все 
согласны с дальнейшим су-
ществованием однополяр-

ного мира. Как следствие, 
растет роль таких интегра-
ционных объединений, как 
ШОС, БРИКС. И наш союз, 
ЕАЭС, должен идти с ними 
в ногу. Более того, полагаю, 
настало время для проведе-
ния саммита стран - членов 
ЕАЭС, ШОС и БРИКС. Эти 
страны разделяют наши 
подходы о необходимости 
уважения разных культур, 
взглядов, политических си-
стем. Стержневыми пункта-
ми повестки саммита могли 
бы стать вопросы экономи-
ческого взаимодействия. 
Например, формирование 
региональных торговых 

блоков, использование на-
циональных валют, а также 
темы энергетики и безопас-
ности, - заявил он тогда.

Эта инициатива была 
вновь озвучена на завер-
шившемся на днях саммите 
БРИКС в Йоханнесбурге. 
Об этом рассказал ми-
нистр иностранных дел 
РБ Сергей Алейник:

- Сопряжение названных 
союзов дало бы возмож-
ность ускорить процессы 
построения справедливо-
го инклюзивного многопо-
лярного мира. Безуслов-
но, его построение будет 
непростым и, очевидно, 

не очень быстрым, но этот 
процесс уже необратим. 
И это  констатировали все 
участники.

При этом глава внешне-
политического ведомства 
РБ не сомневается, что бе-
лорусская инициатива по-
лучит развитие и позволит 
лидерам ЕАЭС, БРИКС, 
ШОС совместно обсудить 
объединительную повестку, 
которая нацелена на устой-
чивое экономическое раз-
витие, а также на создание 
лучших условия для торгов-
ли, развития и благополу-
чия стран, входящих в эти 
союзы.

ВРЕМЯ ТРЕБУЕТ СЛОЖИТЬ УСИЛИЯ ИНИЦИАТИВА

Обломки рухнувшего джета собрали 
и перевезли в Москву на экспертизу.

На передовой он всегда появлялся 
в бронежилете и каске.
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LIDBEER FESTIVAL
В начале сентября город 

Лида отпразднует 700-лет-
ний юбилей. Туристов при-
глашают узнать тайны 
и легенды романско-
готического зам-
ка XIV века - архитектурной 
жемчужины города. А уж потом 
можно потанцевать вдоволь 
и подкрепиться на фудкорте - 
для гостей организуют двести 
точек с вкусной едой.

В этом году фестиваль про-
ведут под слоганом «Объеди-
няем разных». Музыка прозву-
чит с трех сцен. Традиционный 
рок-фестиваль дополнят поп- 
и фолк-исполнители, а у зам-
ковой стены можно будет по-
танцевать под DJ-сеты.

Впервые пройдет фестиваль 
фейерверков. Небо над горо-
дом раскрасят сотни ярких 
огней. Конечно, остановиться 
можно в гостинице или агро-
усадьбе, но организаторы при-
глашают гостей в кемпинг. Это 
не просто палаточный городок 

под навесом, а зона с барбекю, 
охраной и максимальным ком-
фортом под открытым небом.

 ✒ КОГДА: 2 сентября.
 ✒ ГДЕ: г. Лида.
 ✒ ВХОД: свободный, биле-

ты в кемпинг 1,2 тысячи рос-
сийских рублей.

«ЖУРАЎЛІ 
І ЖУРАВІНЫ»

Осенью в заказнике Ельня 
туристы, вооружившись бино-
клями, часами наблюдают за 
танцами грациозных серых жу-
равлей. Пернатые летят через 
Беларусь в жаркую Африку. Бо-
лото Ельня, одно из крупней-
ших в Европе, - излюбленное 
место их отдыха. Миорщина 
в сентябрьские дни ежегодно 

принимает в гости более че-
тырех тысяч серых журавлей 
и десятки тысяч гусей разных 

видов. Профессиональные 
орнитологи расскажут ту-

ристам о повадках крыла-
тых.

А еще это время сбо-
ра «красного золота»  - 
клюквы, которая в изо-
билии растет на местных 
болотах. На фестивале 
«Жураўлі і журавіны 
Міёрскага краю» 
туристов на само-
бытных подворьях 
угостят клюквен-
ным морсом и вита-
минными десертами. 
Тут же можно заку-
пить полезные ягоды 
про запас на зиму. Как 
раз в межсезонье, 
для поддержания 
иммунитета, - то, 
что доктор про-
писал.

 ✒  ГДЕ: Витебская область, 
ландшафтный заказник 
«Ельня».

 ✒ КОГДА: 23 сентября.
 ✒  БИЛЕТЫ: вход 
свободный.

«БАГАЧ»
Когда с полей 

пропадет послед-
ний золотой колос, 
в Беларуси прово-

дится древний обряд 
«Багач». После за-
вершения жатвы 
каждая семья 
приносила по 
горстке зерна, 
обмолоченного 
с первого сно-
па. Его ссыпа-
ли в лукошко, 
куда вставля-
ли зажженную 
свечу. Это лу-
кошко и есть 

багач. С ним 

под обря-
довые пес-
ни ходили по 
всей деревне. 
А потом целый год лукошко с 
зерном стояло в одном из до-
мов на почетном месте, под 
образами.

На старинном земледельче-
ском празднике в сторонке от-
стояться не получится - в про-
грамме веселые хороводы 
и  разучивание народных пе-
сен. Еще гостям покажут, как 
плести изделия из соломы или 
бересты, научат ткать пояса 
и работать с гончарным кругом.

 ✒ ГДЕ: Белорусский госу-
дарственный музей народ-
ной архитектуры и быта 
(Минский район, д. Озерцо).

 ✒ КОГДА: сентябрь.
 ✒ БИЛЕТЫ: взрослым - 300 

российских рублей, школь-
никам, студентам - 150.

СПЕТЬ ХИТЫ

«ЗВЕЗДЫ НЕВЫ»
Этот фестиваль каждый год устраи-

вает продюсер Александр Фрумин, 
который в свое время помог встать 
на ноги многим нынешним известным 
исполнителям шансона - Александру 
Розенбауму, Михаилу Кругу, Сергею 
Трофимову и другим. В этот раз будут 
своего рода посиделки с друзьями. Шоу-
группа «Доктор Ватсон» представит по-
пурри из известных песен. То же самое 
сделают Афина, Михаил Шелег, Ирина 
Шведова, Владимир Асмолов и другие.

 ✒ КОГДА: 12 октября в 19.00.
 ✒ ГДЕ: Санкт-Петербург, «Колизей 

Арена» (Невский проспект, д. 100).
 ✒ ВХОД: от 1,5 тысячи рублей.

KKINCHEVFEST
Долгожданный рок-фестиваль заста-

вит вздрогнуть берег Финского залива. 
Выступит, конечно, хозяин опен-эйра - 

Константин Кинчев 
со своей «Алисой». 

Порадуют и его 
друзья  - «Гор-
шенев», КняZz, 
F.P.G., Amatory, 
JaneAir, «Пи-
лот», «Север-

ный флот».
 ✒ КОГДА: 8, 9 

сентября в 13.00.
 ✒ ГДЕ:  Санкт-

Петербург, «Севка-
бель Порт» (Кожевенная линия, д. 40).

 ✒ ВХОД: от 1,4 тысячи рублей. Дети 
до десяти лет бесплатно.

BIG TWIN FEST
Популярный фестиваль байкеров 

с большой музыкальной программой, 
где главенствует рок. Зажгут «Монгол 
Шуудан», «Мистер Твистер», «Черный 
обелиск», «Мамульки бенд», «Юла» 
и другие музыканты.

 ✒ КОГДА: 8, 9, 10 сентября.
 ✒ ГДЕ: Калужская область, Усадь-

ба Отрада (Тарусский район, 
с. Волковское).

 ✒ ВХОД: от 1,3 тысячи рублей, дамы 
за рулем мотоциклов и дети до две-
надцати лет - бесплатно.

ВЫПИТЬ ЧАШКУ ЧЕРНОГО

«ФЕСТИВАЛЬ ПОЭЗИИ И ДЖАЗА - 2023 
С АРОМАТОМ КОФЕ»
На фестивале выступит Олег Гаркуша из «Аукцыона» под 

джазовые импровизации саксофониста и мультиинструментали-
ста Сергея Летова. Приедет коллектив под предводительством 
Ирины Богушевской. В перерывах между выступлениями гости 
попробуют интересные сорта кофе разной степени обжарки, 
а также увидят работы брянских художников и фотографов о 
джазе.

 ✒ КОГДА: 19 сентября в 19.00.
 ✒ ГДЕ: Брянск, Концертный зал «Дружба» (улица Калини-

на, д. 82).
 ✒ ВХОД: от 1,3 тысячи рублей.

ЭЙ, УВИДИМ ТАНЦЫ ЖУРАВЛЕЙ!

БЕ
ЛТ

А
СЛЕДИТЬ ЗА БИТВОЙ

ТУРНИР СВЯТОГО ГЕОРГИЯ
Рыцари вновь возьмутся за щиты и мечи. Сражение состоится 

в конкретной дисциплине - historical solid. Это битва на цельнодере-
вянных копьях, в точности как это происходило в Средневековье. 
В центре внимания окажутся два рыцаря. Дмитрий Савченко - 
боец международного уровня, участник состязаний в России, 
Беларуси. Второй воин - Андрей Камин, троекратный чем-
пион турнира.

 ✒ КОГДА: 23, 24 сентября в 17.00.
 ✒ ГДЕ: Московская область, Одинцовский район, 

с. Новоивановское, «Live Арена» (улица Западная, д. 145).
 ✒ ВХОД: от 2,2 тысячи рублей.
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 ■ Как интересно провести осень в Союз-
ном государстве. Можно вдоволь насла-
диться красотой природы и танцевать под 
звездным небом до утра.

Подготовили 
Евгения ЗАБОЛОТСКИХ, 

Кристина ХИЛЬКО.

ПОЧИТАТЬ

ЯБЛОЧНО-КНИЖНЫЙ 
ФЕСТИВАЛЬ В КОЛОМНЕ
Его тема в этом году - «Дом, в кото-

ром…». На два дня Коломна превра-
тится в огромное «жилище», где будут 
литературная гостиная и кухня, музы-
кальный салон, столовая, домашний 
театр. На двадцати площадках пройдет 
около восьмидесяти (!) мероприятий! 
Конечно, повсюду будут продавать 
книжные новинки. На главной сцене 
в сквере Зайцева покажут спектакли 
«Короче.Обломов», «Пинежский Пуш-
кин». Также там выступят группа Де-
ниса Калинского Rockoco, 
оркестр современной му-

зыки Opensound Orchestra. 
Устроят яблочный аукцион, 

проведут мастер-классы по плетению 
кос из лука. В «Шелковой фабрике» 
состоится премьера аудиобродилки 
по Коломне. Детей научат готовить 
шоколадные леденцы, разрисовывать 
сумки-шоперы, делать свечи, сочинять 
книги, делать из бумаги динозавров.

 ✒ КОГДА: 2 и 3 сентября.
 ✒ ГДЕ: вся Коломна, но в основном 

сквер Зайцева.
 ✒ ВХОД: бесплатно, но можно 

взять тур за 2350 рублей.

«КНИЖНАЯ СИБИРЬ»
На фестивале можно будет купить 

книги, пообщать-

ся с писателями. Приедут гости из 
Москвы и Петербурга. Например, 
музыкальный продюсер и писатель 
Александр Кушнир, писатель, дра-
матург Лев Наумов, поэт, прозаик 
и  переводчик Вадим Месяц. Из Смо-
ленска ждут основательницу англий-
ской школы Алевтину Попову. Она 
представит свою книгу «От YESли бы 
к YESтественно» и расскажет о том, 
как выучить английские слова с по-
мощью мемов.

 ✒ КОГДА: 15 - 17 сентября.
 ✒ ГДЕ: Библиотека Сибирского от-

деления Российской академии наук 
в Новосибирске.

 ✒ ВХОД: бесплатно.

СТАВИМ ЛЕТО НА РЕПИТ

Так выглядит багач.

Артистов на ходулях 
видно даже 
из последних рядов.

Кинчев стал зожником, 
пьет много воды 
и другим советует.
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 ■ Известного продюсера пе-
рестали различать с владель-
цем ЧВК «Вагнер».

Без дополнительного стимула, 
шумихи артисты уже не могут 
добиваться успеха, - считает из-
вестный продюсер. По его мне-
нию, всех интересуют эпатажные 
выходки, телефонные разговоры. 
И даже не берут себе за труд заду-
мываться, чтобы отличить Иосифа 
Пригожина от его тезки - Евгения 
Пригожина, основателя ЧВК «Ваг-
нер».

После крушения самолета Ев-
гения Пригожина атака на соцсе-
ти известного продюсера и мужа 
популярной певицы Валерии на-
чалась с новой силой. Вот, напри-
мер, характерное: «Иосиф, интер-

нет переживает, были ли вы в том 
самолете или нет? Опубликуйте 
сторис, что с вами все в порядке».

- Люди запутались. Мне уже 
кричали на улицах: «Йося, 
 остановись!» - после известных 
событий. Люди ни фига не сооб-
ражают, не вникают! Я уезжаю 
за границу, так там передо мной 
останавливается машина, води-
тель говорит: «Вы же в Ростове!» 
Почему я должен быть в Ростове?! 
Я просто не знал, что происходи-
ло тогда.

- Да это они, наверное, шути-
ли.

- Нет, никто не шутил. Девятнад-

цать миллионов восемьсот тысяч 
посетили тогда мою соцсеть. Это 
шутки?! Двадцать шесть тысяч 
комментариев написано под по-
стами. «Валерия - первая леди!», 
«Пригожин, успокой войска, что ты 
творишь!» - и все в таком духе. Да, 
это, конечно, писалось в шутку. Но 
все равно у людей какой-то вывих 
в сознании. Я был на дне рождения 
у ребенка Киркорова. Его фото-
граф подходит: «Евгений, можно 
с вами сфотографироваться?»

- Удивительно!
- Да, люди просто с ума посходи-

ли. Меня уже два года некоторые 
называют Евгением.
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Иосиф ПРИГОЖИН:

ЛЮДИ С УМА ПОСХОДИЛИ
НАБОЛЕЛО
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Юлиана ЛЕОНОВИЧ

 ■ Что роднит белорусского драко-
на со Змеем Горынычем? Почему 
русалки не так просты, как кажется? 
И что осталось от языческого панте-
она богов в современной культуре?

МСТИТ МУЖЧИНАМ  
ЗА ОБМАН
За ответами отправились в Березин-

ский заповедник на четвертый фести-
валь славянской мифологии «Шлях 
Цмока». «Вся славянская мифология 
за один день!» - такой слоган вполне 
мог бы стать основой фестивальной 
афиши. Вужалки, зазовки, кикиморы, 
волколаки, баламутни, а еще хатник, 
евник, волосень - ну где еще встре-
тишь столько представителей бело-
русского фэнтези в одном месте?

С детства знакомые нам по русским 
сказкам Кощей Бессмертный и Васи-
лиса Прекрасная тоже здесь - приеха-
ли на международный слет храните-
лей родной культуры в числе первых. 
На два дня покинул свою крепость 
и дух Каменецкой вежи - зазывает 
гостей посетить древнейший в нашей 
стране памятник оборонительного 
зодчества.

- Что мы имеем, кроме смутных, 
противоречивых, а зачастую непо-
хожих друг на друга легенд разных 

славянских народов? Общую историю, 
в которой память о нашей мифоло-
гии - это наши корни, наиболее древ-
няя часть нашей культуры, - говорит 
замдиректора по туризму Бе-
резинского заповедника Елена 
Ольшевская.

Дохристианская славян-
ская религия  - предмет 
очень запутанный. Доку-
ментов почти не сохрани-
лось. Пробелы в знаниях 
люди часто компенси-
руют небылицами. Вот 
взять русалок - оболь-
стительниц с рыбьими 
хвостами. Придется 
вернуться к истокам 
и  раскрыть их демо-
ническую сущность. 
Белорусская русалка - 
совсем не диснеевская 
Ариэль, а колдовская 
нечисть. Как правило, 
незамужняя девушка, 
которую бросил жених. 
Утопилась от горя, но покоя 
в потустороннем мире так 
и не нашла. Поэтому посе-
лилась на озерах и решила 
мстить всем мужчинам. Как 
вам такой поворот, люби-
тели красивых сказок со 
счастливым концом?

ВЕСЬМА УПИТАННОЕ  
ЧУДИЩЕ
Не все однозначно и с белорусским 

Цмоком. Десять лет назад место оби-
тания легендарного существа переста-
ло быть тайной: симпатичную уша-
стую зверушку теперь можно увидеть 
в парке на берегу Лепельского озера. 
Речь, конечно же, об отлитой из чу-
гуна скульп туре. «Живой» дракончик 

фестиваль своего имени тоже посе-
тил. В Березинском заповедни-

ке верят: подергать чудище за 
хвост - всенепременно к удаче.

- Почему символом фести-
валя стал именно Цмок? 

Это, кстати, тоже исто-
рия про разбивание 
стереотипов. Во-

преки ошибочному мнению, он - не 
белорусский Змей Горыныч, а благо-
желательно настроенный к людям по-
велитель наших озер и болот. Поэтому 
Цмок - хозяин праздника, смешливый, 
добродушный, несущий людям поло-
жительную энергию. С русским «кол-
легой» его роднит разве что упитанное 
тельце и хвостик баранкой, - пояснила 
Елена Ольшевская.

Не только Цмок издавна жил на ле-
пельских землях. Заведующая от-
делом фольклористики и культуры 
славянских народов Центра иссле-
дований белорусской культуры, 
языка и литературы Нацакадемии 
наук Татьяна Володина рассказала 
о биндасе - банном духе, которым пу-
гали детей в тех краях.

ВСЕМ ЦМОКИ В ЭТОМ ЧАТЕ

Ко всему этому можно относиться как к обаятельной 
реконструкции, однако на фестивале хотели не только 
развлечь гостей, но и просветить. На этом построена 
главная замануха - фестивальный квест, где нужно пройти 
все стилизованные локации с мифологическими персо-
нажами, выполнить задания и получить штампик в специ-

альный  «паспорт». Приз - сертификат на аренду домиков 
на территории заповедника, сплав на байдарках, экскурсии 
и многое другое.

- И если о славянских богах мы знаем не так много, то опи-
саний бытовых духов сохранилось, к счастью, достаточно. 
Евники и шатаны, волосни и злыдни, озерницы и водяницы - 
в каждом регионе свои представления о том, как выглядели 

и что из себя представляли все эти персонажи. Но оттого 
славянская мифология кажется нам еще привлекательнее, - 
уверена Елена Ольшевская.

ЗНАНИЯ

ШТАМП В ПАСПОРТ ЗА ЗЛЫДНЮ

Березинский биосферный заповедник
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Болотник Необыкновенный 
расскажет о секретах 
Березинского заповедника.

Лепельский дракоша -  
хороший.

А эти красотки, кто бы 
вы думали? Кикиморы!

Муж Валерии  
не выдержал 
и попросил 
оставить его 
в покое.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Это казалось невероятным, но он 
смог: Роман Костомаров после тя-
желой болезни и ампутаций вновь 
вышел на лед в театрализованном 
шоу.

ХЛЮПИКАМ ЗДЕСЬ 
НЕ МЕСТО
Доказал, что сила духа, воля 

к жизни может победить лю-
бой, даже самый ужасный не-
дуг, после которого человеку 
уготовано прозябание в инва-
лидной коляске. Как бы 
не так. Роман - олим-
пийский чемпион. 
А таких высот дости-
гают только люди с же-
лезной волей. В боль-
шом спорте хлюпикам 
вообще не место.

Возвращение стало 
триумфальным. Проби-
равший до мурашек номер 
«Письма любви» проде-
монстрировали в олим-
пийском ледовом двор-
це «Айсберг». Он стал 
финальной сценой шоу. 
И полной неожиданно-
стью для зрителей.

Сначала на льду была 
только Оксана Домни-
на. Супруга фигуриста 
выступала под сильную, 
волнующую музыку, до-
полненную диалогом 
между ней и Романом. 
Звучавшие из дина-
миков фразы, судя по 
всему, олицетворяли 
состояние их семьи во 
время непростого пе-
риода болезни фигу-
риста.

- Я не мог выбраться 
и, что бы я ни делал, 
я падал в бездну, - про-
износит Оксана адресо-
ванные ей слова мужа. 
- Но ты вела меня, ты 

ждала меня. Ты была моим светом.
- И я здесь, я здесь, моя родная, моя 

любимая! Твоя вера, твоя любовь по-
могли мне выжить в этой ужасной 
борьбе, - раздается голос Романа. 

И вот самый трогательный момент. 
Луч прожектора выхватыва-

ет из темноты его фигуру. 
Тысячи зрителей замира-
ют от неожиданности. 
А когда Роман выходит 

на лед, трибуны встают 
и встречают его оглуши-
тельной овацией. У мно-

гих женщин на глазах 
блестят слезы.

РАСТОПИЛИ 
ЦЕЛЫЙ 
«АЙСБЕРГ»

В конце представ-
ления абсолютно 
все участники шоу 
также вышли на лед 

в обычной обуви, вы-
разив тем самым то-
варищу по команде 
поддержку. А Роман 
не мог сдержать эмо-
ций и обратился к так 

тепло встретившим его 
зрителям в «Айсберге», 
а в их лице к миллионам 

людей в нашей стране, 
которые все эти месяцы 
переживали за него:

- Спасибо за все теплые 
пожелания! Я все это чув-
ствовал, все это видел 
и благодарен вам за это. 
Спасибо вам огромное. 
Пусть все будут счаст-
ливы и здоровы, будьте 
внимательны к своему 
здоровью, всех благ вам!

Сама Оксана Домни-
на назвала счастьем 

первое совмест-
ное выступление 
с мужем на льду:

- Думаю, все прекрасно видели, ка-
кие у нас были эмоции. Безусловно, 
это наше совместное решение. Ро-
ма хотел, чтобы я вернулась на лед. 
И я очень рада, что мы здесь вместе. 
Это большое счастье.

Да, сейчас чемпион вышел на лед 
не на коньках, пока на протезах. Но, 
учитывая его несгибаемый характер 
и невероятную волю к жизни, навер-
няка в следующий раз, через какое-то 
время, он выйдет уже на коньках. Он 
уже доказал, что даже в самой без-
надежной ситуации надо не падать 
духом, а бороться. И любить. И тогда 
невозможное станет реальностью.

НЕ ПОВТОРИЛ СУДЬБУ 
ЮЛИИ НАЧАЛОВОЙ
Невероятная эта история - и тра-

гическая, и оптимистическая одно-
временно - началась в январе, когда 
Роман попал в больницу с не самым 
страшным на первый взгляд диагно-
зом - воспалением легких. За несколь-
ко дней до этого он выступал в ле-
довом шоу «Волшебник страны Оз» 
в Коломне. Представление проходило 
на улице при температуре минус 25. 
Казалось, ничего критичного, в конце 
концов фигуристы часто простужа-
ются, а порой даже с температурой 
выходят на лед. Но состояние Романа  
стремительно ухудшалось. Его под-
ключили к аппарату ИВЛ и начали 
проводить процедуру искусственного 
насыщения крови кислородом, кото-
рая применяется в экстренных случа-
ях для поддержания жизни.

Затем в новостных лентах появи-
лись страшные сообщения. У Косто-
марова стали отмирать конечности. 
Сначала говорили про некроз пальцев 
рук и ног, но дело оказалось еще ху-
же. Началась гангрена. Спасая жизнь 
чемпиона, врачи ампутировали ему 
ноги по колено и кисти рук. Роман 
сам дал согласие на это, в противном 
случае он мог повторить печальную 
судьбу певицы Юлии Началовой. Она 
наотрез отказалась от ампутации 
и тем самым не оставила себе шанса 
на спасение. Роман был готов на все, 
лишь бы  вырваться из лап смерти. 
И ему, с помощью врачей, конечно, 
это  удалось. На больничной койке 
он провел 175 дней. В начале июля 
46-летнего спортсмена выписали из 
больницы. А уже в начале августа он 
выложил в Сети первые видео своих 
тренировок в спортзале. На кадрах  
потихоньку бегает на протезах и даже 
совершает прыжки:

- Ура! Пришли стопы, на которых 
я могу бегать. Пусть не так, как рань-
ше, но все же бегать, - говорит он со 
счастливой улыбкой.

Затем были ролики, как он кру-
тит педали на велотренажере и 
даже поднимает штангу с неболь-
шими  блинами. Воистину спортсме-
нов бывших не бывает. Эта победа 
Романа  Костомарова, безусловно, 
 самая главная в  его жизни. Сила 
духа  творит  чудеса. И никакого вол-
шебства.  Только  железная воля и 
любовь, которая побеждает любые 
напасти.

Татьяна ТАРАСОВА, заслуженный 
тренер СССР:

- Я же говорила, что Роман Костомаров выйдет на лед. 
Конечно, есть вероятность, что он в будущем и на коньки 
сможет встать. Он всех нас, и меня в том числе, заставил 
плакать. Но теперь это были слезы радости. Уникальный 
человек. Мы счастливы за него. Вся страна молилась за 
Романа. Плюс невероятное упорство его жены, врачей. 
Потрясающая история. И огромная радость для всех нас.kp
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Елизавета ЕЛИСЕЕВА

 ■ Баскетболисты наших 
стран завоевали высшие 
награды Игр СНГ.

Сборная России, как и ожида-
лось, триумфально выступи ла 
на спортивном форуме в Бела-
руси. Больше всего выигран-
ных медалей и первое место 
в командном зачете. Звонкий 
вклад в общую победную ко-
пилку внесли баскетболисты.

В ГОСТИ К БАБУШКЕ
На их счету сразу два завет-

ных кругляша из благородного 
металла. Девчонки вырвали 
«золото». Ребята - «серебро». 
Состязания проходили в фор-
мате 3х3. Страсти кипели на 
минской «Палова-Арене», и на 
каждой игре - трибуны битком. 
Хозяева состязаний выставили 
по две команды как в мужском, 
так и в женском турнире. Но 
массовость далеко не всегда 
бьет класс. Что доказал финал 
у девушек. Интрига держала 
зрителей в напряжении до 
финальной сирены. Белору-

ски долго вели в счете. Однако 
россиянки не только уравняли 
цифры на табло, но и вырвали 
победу. Решающий мяч влетел 
в корзину за минуту до оконча-
ния игры. Итог - 12:10 в пользу 
сборной РФ. Одной из лучших 
в ее составе была Анастасия 
Щеколдина.

- Настя, первый раз в Бе-
ларуси?

- Нет, конечно, у меня в рес-
публике живет бабушка и я ез-
жу к ней в гости. А в прошлом 
году выступала здесь на тур-
нире за юношескую сборную. 
Перед стартом Игр СНГ вол-
новалась, все-таки впервые 
в жизни играла на соревнова-
ниях такого высокого между-
народного статуса. Условия 
 отличные. Площадка полно-
стью соответствует регла-
менту, «короб» закрытый, мы 
 смогли бы играть даже в про-
ливной дождь. Белорусские 
болельщики переживали и 
поддерживали нас не меньше, 
чем свою команду. И вообще 
это круто, когда на трибунах 

собирается так много людей. 
- На многих сильно давит, 

что наши команды оказались 
в изоляции и не могут вы-
ступать на международных 
турнирах.

- Очень обидно. Поэтому дру-
жеские соревнования, такие 
как Игры СНГ, здорово выру-
чают - помогают поддерживать 
необходимую мотивацию.

- За медали Игр белорус-
ские спортсмены получат хо-
рошие премиальные. А вам 
положены поощрения?

- Ой, я об этом даже не ду-
мала. Мы играем, чтобы по-
беждать, радовать своих бо-
лельщиков. Все остальное 
приложится.

ПРИМЕТА 
НЕ СРАБОТАЛА
Финал у юношей получился 

также российско-белорусским. 
Но здесь хозяева уже не упу-
стили своего. К финальной 
сирене на табло горело 19:12 
в пользу сябров.

- В каждом матче на этом 

турнире мы бились как в по-
следний раз. Отдавали все си-
лы, - поделился с корреспон-
дентом «СВ» игрок сборной РФ 
Павел Морозов. - Но в финале 
соперники оказались все же 
сильнее. И это неудивительно - 
на Играх СНГ выступают толь-
ко лучшие. Я в Беларуси 
впервые и сразу на 
таких масштабных 
соревнованиях. 
Нас встретили 
как родных. Ат-
мосфера очень 
теплая. Орга-
низация - выс-
ший класс.

- У спорт-
сменов есть 
свои приметы 
на удачу. У вас 
тоже?

- Я человек верующий, у ме-
ня есть кольцо, которое я целую 
перед игрой. Правда, в этот 
раз не сработало. В  любом 

поражении есть и свой плюс. 
Главное  - не падать духом, 
спокойно разобрать игру и не 
повторять ошибок в будущем. 
А белорусских ребят поздрав-
ляю с победой. Молодцы. Но 
мы еще возьмем реванш.

ЗОЛОТЫЕ МЕДАЛИ - ПОПОЛАМ ТОЧНО В КОЛЬЦО

Анастасия Щеколдина 
забросила решающий мяч.

Личный архви

Поддержка Оксаны помогла Роману 
выбраться из безнадежной ситуации.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.15, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1926 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Союзинформ. Итоги» (12+)
08.45, 12.45, 05.45 «Год в истории 

1935 (с субтитрами)» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)
14.45 «Год в истории 1959 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Татарстан 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Зеленоглазое такси» (12+)
16.15 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА № 1» 

(16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.15 «Есть вопрос. Каким 

должно быть единое 
союзное информационное 
пространство?» (12+)

22.20 «МАМА» (16+)
00.30 «Факты на стол» (16+)
01.00 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА № 1» 

(16+)
02.45 «Год в истории 1926 

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «МАМА» (16+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 17.45 «Год в истории 1962 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.30 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 05.45 «Год в истории 1964 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва. Единое 

визовое пространство России 
и Беларуси. Что это значит?» 
(12+)

09.45 «Год в истории 1967 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
12.45 «МАТЧ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Это 

здорово» (12+)
16.15 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
21.15 «Наши люди» (12+)
22.20 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
02.30 «Минск - Москва. Единое 

визовое пространство России 
и Беларуси. Что это значит?» 
(12+)

03.15 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1969 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.30 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 17.45 «Год в истории 1969 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва. Единое 

визовое пространство России 
и Беларуси. Что это значит?» 
(12+)

09.45, 05.45 «Год в истории 1973 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
13.00 «МАМА» (16+)
15.15 «Карта Родины. Ивановская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Трава 

у дома» (12+)
16.15 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.15 «Среда» (12+)
21.45 «Минск - Москва. Союзная 

культура: очищаем зерна от 
плевел» (12+)

22.20 «МАСАКРА» (12+)
01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
02.30 «Среда» (12+)
03.15 «МАСАКРА» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 01.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 11.45, 17.45, 05.45 «Год 

в истории 1980 
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15, 21.15 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 12.45 «Год в истории 1983 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Среда» (12+)
09.45, 14.45, 02.45 «Год в истории 

1986 (с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «ЛОВУШКА» (12+)
13.00 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Беловежская пуща» (12+)
16.15 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
18.10, 19.10, 21.10, 01.10, 03.10, 

05.10 «Горячая точка» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
20.45 «Год в истории 1983 

(с субтитрами)» (12+)
21.45 «Среда» (12+)
22.20 «ЗНАК БЕДЫ» (12+)
01.15 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
03.15 «ЗНАК БЕДЫ» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 11.45, 17.45, 05.45 «Год 

в истории 1988 
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 20.45 «Год в истории 

1989 (с субтитрами)» (12+)
09.15 «Среда» (12+)
09.45, 14.45, 00.45 «Год в истории 

1991 (с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «ЛОВУШКА» (12+)
13.00 «МАСАКРА» (12+)
15.15 «Карта Родины. Гомельская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Косив 

Ясь конюшину» (12+)
16.15 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45, 02.30 «Минск - Москва. 

Союзный атом: как Россия 
и Беларусь сотрудничают в 
атомной энергетике». (12+)

22.20 «БИТВА» (6+)
01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
03.15 «БИТВА» (6+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши люди. Александр 
Рукавишников» (12+)

09.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (0+)
10.45 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Георгий Маленков» 
(12+)

11.40 «АННА ГЕРМАН» (12+)
16.15 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Анатолий Луначарский» 
(12+)

17.10 «БИТВА» (6+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Среда» (12+)
21.00 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 

(12+). Вера всю жизнь ждала 
своей единственной любви - 
женатого мужчины, который так 
и не решился оставить семью 
ради нее. В итоге она осталась 
совершенно одна, без поддержки 
родных, друзей, коллег. Страшась 
смерти в одиночестве, героиня 
решает заранее организовать свои 
похороны... В главных ролях: 
Нелли Савиченко, Павел 
Харланчук, Юозас Будрайтис, 
Сергей Журавель и другие.

22.55 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА № 1» 
(16+)

00.35 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
03.05 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 

(12+)
05.00 «Наши люди. Александр 

Рукавишников» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши люди. Марат Баширов» 
(12+)

09.00 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНА 
КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (12+)

10.30 «Страна Советов. Забытые 
вожди. Алексей Косыгин» (12+)

11.25 «АННА ГЕРМАН» (12+)
12.15 «ЛОВУШКА» (12+)
15.40, 05.15 «Карта Родины. 

Владимирская область 
(с субтитрами)» (12+)

16.20 «Страна Советов. Забытые 
вожди. Михаил Серов» (12+)

17.20 «ЗНАК БЕДЫ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «КОСМОС КАК 

ПРЕДЧУВСТВИЕ» (16+). Конец 
пятидесятых. Время надежд 
и искренней веры в то, что светлое 
будущее непременно наступит. 
Советский спутник посылает 
звонкие сигналы, говоря миру: 
мы здесь, мы шагнем еще дальше 
и выше. На Земле, в северном 
портовом городе, за движением 
спутника восхищенно следят 
сияющие глаза Конька и Лары - 
простодушного ресторанного 
повара и его подружки-
официантки...

22.45 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
02.45 «КОСМОС КАК 

ПРЕДЧУВСТВИЕ» (16+)
04.25 «Наши люди. Марат Баширов» 

(12+)

8 сентября 9 сентября 10 сентября

4 сентября 5 сентября 6 сентября 7 сентября

5 СЕНТЯБРЯ В 22.22

«СЕНТЕНЦИЯ»
Прошедший ГУЛАГ поэт и писатель Вар-

лам Шаламов, автор «Колымских расска-
зов», тихо угасает в доме престарелых, но 
до последнего продолжает творить. Двое 
самых пылких последователей пытаются 
собрать его творчество воедино и расшиф-
ровать каждое слово. В ролях: Александр 
Рязанцев, Павел Табаков, Федор Лавров.

С 5 СЕНТЯБРЯ ПО БУДНЯМ В 16.15

«ИСТРЕБИТЕЛИ»
В разгаре война. Молодые летчики Лео-

нид и Борис по прибытии в летную школу 
узнают, что зачислены в полк и скоро их 
отправят на фронт. Первое же боевое зада-
ние они проваливают. Обоих летчиков ждет 
трибунал и расстрел, однако в последний 
момент их спасает командир штурмового 
отряда...

Юлия НОВИЦКАЯ

Говоря о времени запла-
нированной посадки косми-
ческого корабля, я всегда 
добавляю фразу: «если все 
будет штатно». Случаи быва-
ют разные. Например, Саша 
Скворцов рассказывал, что 
у них не произошла рассты-
ковка - МКС не захотела от-
пускать их экипаж. Но, по его 
словам, страха совсем не бы-
ло. Была досада и огромное 
желание разобраться в ситуа-
ции. А еще он сказал, что они 
испытывали волнение за род-
ных и друзей, которые ждали 
их на Земле. Ребятам хоте-
лось побыстрее сообщить, что 
с ними все в порядке, просто 
задерживаются. Так вот буд-
нично и сказал - задержива-
ются.

А еще Саша говорил, что 
его мучила сильная жажда. 
Я удивилась: почему? Ока-
зывается (а я и не знала тог-
да), за сутки перед посадкой 
экипаж по настоянию медиков 
принимает солевые добавки, 
чтобы задержать воду в орга-
низме. А у ребят получилось 
так, что соли-то они наелись, 
но в путь не отправились.

«И было очень приятно ви-
деть члена американского 
экипажа Трейси Колдуэлл-
Дайсон,- рассказывал мне 
Александр,  - которая, пока 
я пытался исправить ситуа-
цию на корабле, прилетела 
и принесла глоток воды».

Обычно все происходит 
в автоматическом режиме. 
Но на Земле космонавты обя-
зательно сдают экзамены по 
ручному управляемому спу-
ску. И это несмотря на то, что 
за всю историю отечествен-
ной пилотируемой космонав-
тики его еще ни разу не было. 
Это тот случай, когда опыт 
отнюдь не дает права на по-
лучение оценки «автоматом».

Тренировки продолжатся. 
Специалисты говорят, что 
при баллистическом спуске 
«перегрузки в несколько раз 
больше, поэтому, если си-
туация позволит, при отказе 
автоматики лучше перехо-
дить на ручной управляемый 
спуск».

НЕ ДАЮТ СПУСКУ



16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КАРТА РОДИНЫ

souzvecheRU - BY (Россия - Беларусь) souzveche

Адрес редакции:
, Москва, ул. Новодмитровская, 
д. а, стр. .
Тел. в Москве: +() --  
  (доб. )
E-mail: souzveche@souzveche.ru
, Минск,
ул. Б. Хмельницкого, д.а.
Тел. в Минске: + 
E-mail: infong@sb.by

Главный редактор
Светлана Владимировна КАМЕКА
Первый зам. главного редактора
Лариса Павловна РАКОВСКАЯ
Газета зарегистрирована в Федеральной службе
по надзору за соблюдением законодательства
в сфере массовых коммуникаций
и охраны культурного наследия РФ.
Регистрационный номер
ПИ № ФС  от ..

Учредитель:
Парламентское Собрание
Союза Беларуси и России.
Еженедельная газета
Парламентского Собрания Союза
Беларуси и России

Российский выпуск
№  ()
 -  сентября  г.

Размещенные в газете материалы не подлежат
использованию другими лицами в какой бы
то ни было форме без разрешения правообладателя.
Приобретение авторских прав:
 () -- (доб. )

Рукописи не рецензируются и не возвращаются.

Номер подписан:  августа  г. в .
По графику: .

Распространяется в РБ: г. Минск, Брестская область, Витебская область, Гомельская область, Гродненская область, Минская область, Могилевская область. В РФ: г. Москва, г. Санкт-Петербург, Республика Адыгея, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Алтай, Республика Дагестан, 
Республика Ингушетия, Кабардино-Балкарская Республика, Республика Калмыкия, Карачаево-Черкесская Республика, Республика Карелия, Республика Коми, Республика Марий Эл, Республика Мордовия, Республика Саха (Якутия), Республика Северная Осетия - Алания, Республика Татарстан, Респуб-
лика Тыва, Удмуртская Республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Республика, Алтайский край, Краснодарский край, Красноярский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Амурская область, Архангельская область, Астраханская область, Белгородская 
область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская область, Ивановская область, Иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Камчатский край, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская 
область, Курская область, Ленинградская область, Липецкая область, Магаданская область, Московская область, Мурманская область, Нижегородская область, Новгородская область, Новосибирская область, Омская область, Оренбургская область, Орловская область, Пензенская область, Пермский край, 
Псковская область, Ростовская область, Рязанская область, Самарская область, Саратовская область, Сахалинская область, Свердловская область, Смоленская область, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская 
область, Забайкальский край, Ярославская область, Еврейская автономная область, Ненецкий автономный округ, Ханты-Мансийский автономный округ, Чукотский автономный округ, Ямало-Ненецкий автономный округ, Республика Крым, г. Севастополь.

Общий тираж   экз.
Тираж по РФ   экз.
Тираж по РБ   экз.

12+ RUBY. Оперативно

SOUZVECHE.RU

НАШ САЙТ

Союзное 
вече видео

RU-BY агент

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 ● На самолете из Минска время в пу-

ти - чуть больше часа. Цена билета 
стартует от 3,7 тысячи российских 
рублей. На автобусе можно доехать за 
1500 рублей, но дорога займет 8 часов. 
Прямой поезд едет около 12 часов. 
Билет обойдется от 4,5 тысячи руб-
лей. Дорога на автомобиле - около 
7 - 8 часов.

 ● Из Москвы самолеты летают каж-
дый день. Цена билета - от 2 тысяч 
рублей. Фирменный поезд «Псков» 
домчит из столицы России за 12,5 ча-
са, билеты стартуют от 2,3 тысячи руб-
лей. Стоимость проезда на автобусе 
от 1,7 тысячи рублей. Время в пути - 14 
часов. Автомобильное путешествие 
будет длиться 8 - 9 часов.

 ● Средняя стоимость двухместного 
номера в гостинице - 4 тысячи рублей.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Город-воин испокон веков стоял на страже гра-
ниц Руси, а сегодня стал видным туристическим 
центром. И хорошая новость для белорусских пу-
тешественников: из Минска в Псков в этом году 
начали летать самолеты - по средам и субботам.

1. ЗАЙТИ В НЕПОКОРЕННУЮ 
КРЕПОСТЬ

Древний Псков имел пять поясов укреплений, а со-
хранившаяся до наших дней крепость считается круп-
нейшей в Европе. В самом сердце оборонительных 
сооружений красуется Псковский кремль, он же Кром. 
На крепостные стены и башни можно не только лю-
боваться: туристам предлагают забраться внутрь по 
узким лестницам. Из окошек-бойниц открывается 
прекрасный вид на современный город.

Во второй половине XVI века взять Псков штурмом 
и осадой пытался польский король Стефан Баторий. 
Палил из пушек, вел подкопы, но спустя полгода от-
правился не солоно хлебавши. Зато секретарь короля 
Пиотровский оставил любопытные воспоминания: 
«Любуемся Псковом. Господи, какой большой город! 
Точно Париж! Помоги нам, Боже, с ним справиться». 
Не помог.

2. ПОКЛОНИТЬСЯ 
ОЛЬГИНУ КРЕСТУ

Свято-Троицкий собор - архитек-
турная доминанта кремля. Злато-
главый и белокаменный. Красуется 
на холме в излучине рек Великой 
и  Псковы. Первый храм на этом 
месте был построен по приказу 
равно апостольной княгини Ольги 
еще в X веке. С тех пор многократно 
разрушался и перестраивался. В ны-
нешнем соборе внимание привлека-
ет семиярусный иконостас XVII - XIX 
веков. Тут же хранится одна из глав-
ных святынь Пскова - Ольгин крест. 
Его создали в память о деревянном 
кресте, который княгиня установила 
на месте основания города.

4. ЗАЕХАТЬ 
К ПУШКИНУ НА ЧАЙ

«Приветствую тебя, пустынный уго-
лок,

Приют спокойствия, трудов и вдох-
новенья,

Где льется дней моих невидимый 
поток

На лоне счастья и забвенья».
Эти строчки Александра Сергееви-

ча вспоминаются, когда приезжаешь 
в Михайловское в Пушкинских Горах. 
Всего в сотне километров от Пскова 
находится родовое имение знаменито-

го поэта. Здесь он жил, творил и был 
похоронен. В 1825 году в соседнем 
с Михайловским Тригорском Пушкин 
встретил Анну Керн, которой, как при-
нято считать, посвятил знаменитое 
«Я помню чудное мгновенье…». Здесь 
же, в Святогорском монастыре, можно 
почтить память поэта - на его могиле.

К слову, облюбовали здешние места 
не только фанаты Александра Сергее-
вича, но и почитатели Сергея Довла-
това. Ленинградский повеса работал 
тут экскурсоводом, о чем подробно 
написал в повести «Заповедник».

3. ПОНЯТЬ, ГДЕ НАЧИНАЕТСЯ РОССИЯ
Самая популярная набережная в городе находится на правом берегу 

реки Великой и состоит из двух уровней. Сверху отдыхают туристы, внизу за-
няты делом местные рыбаки. В теплое время года отсюда можно отправиться 
на водную прогулку к Псковскому озеру. Свое очарование есть и у левого бе-
рега Великой. Именно с Ольгинской набережной видна та самая инсталляция 
«Россия начинается здесь». Удачные селфи обеспечены.

5. ПОЧУВСТВОВАТЬ 
БЛАГОДАТЬ ПЕЧОР

В этом году отмечает 550-летие одна из 
самых крупных обителей России - Псково-
Печерский монастырь. В 1473 году в 50 кило-
метрах от Пскова была освящена пещерная 
церковь Успения Богородицы, выкопанная 
преподобным Ионой в холме из песчаника. 
Это и послужило точкой отсчета для мона-
стыря. Кстати, пещеры насельники обители 
называют «Богом зданными» (то есть соз-
данными Богом).

Находясь в приграничье, монастырь не раз 
подвергался разорению со стороны немцев, 
шведов и поляков. Оттого и выглядит сегодня 
он так грозно - крепостные стены были жиз-
ненно важной необходимостью. Зато внутри 
царит дивный уклад западнорусской жизни, 
который привлекает паломников и туристов.
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ПОБЫВАТЬ В ПСКОВЕ

Обитателям монастыря посвящен бестселлер 
«Несвятые святые» митрополита Тихона Шевкунова. 

О грозные стены 
ломали мечи и стрелы 

многие супостаты.

Даже День города устраивают ко Дню 
памяти легендарной Ольги.
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